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ПАТРИАРХ ПРИЗВАЛ МЕДИЙНЫХ ЛИЦ ОТОДВИНУТЬ  КОНЕЦ СВЕТА
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Промозглым ноябрьским 
днем под холодным дождем 
по улице Деповской, что в под-
московной Лобне, одиноко 
бродил маленький мальчик в 
одних колготках и футболке и 
горько плакал. Замерзший ре-
бенок не оставил равнодушными 

местных жителей, особенно ког-
да они убедились, что его никто 
не ищет. Прохожие позвонили в 
полицию. Приехавшему наряду 
мальчик смог сообщить лишь 
то, что зовут его Артем и ему 
три года. 

 Читайте 3-ю стр.

ЭТО «СТРАШНОЕ» 
СЛОВО: 

РЕВОЛЮЦИЯ

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Ерлан ЖУРАБАЕВ, 

публицист 

Читайте 3-ю стр.

Мать Артема,  
25 летняя 
Анастасия.

НЕВИННО 
ПОГИБШИЕ ПОД 
УРЕНГОЕМ ВРАГИ 

Он выглядит таким правильным в своем хо-
рошо пошитом костюме — этот старшеклассник 
со скучной офисной прической. Как самый на-
стоящий топ-менеджер, белый, накрахмаленный 
воротничок.

Он — ученик гимназии Нового Уренгоя, кото-
рый выступает перед депутатами бундестага по 
случаю Дня национального траура в Германии, и 
голос его чуть дрожит от волнения. В тот же день 
прозвучавшие из его уст слова разнесутся по 
всей сети Интернет и возмутят многих росси-
ян. И полетит депутатский запрос от депутата 
Законодательного собрания Ямало-Ненецкого 
автономного округа от КПРФ Елены Кукушкиной 
в департамент образования, гимназию и проку-
ратуру с просьбой провести проверку по факту 
этого выступления. А свердловский блогер и 
общественный деятель Сергей Колясников по-
просит ФСБ, Администрацию Президента и Ген-
прокуратуру проверить гимназиста на нарушение 
Уголовного кодекса России. Глава же города 
Новый Уренгой Иван Костогриз встанет стеной 
за «своего» школяра и попросит не расценивать 
его слова «как отношение к фашизму».

Чем же так отличился российский старше-
классник? Он заявил, что среди фашистских 
захватчиков было немало «невинно погибших 
людей, среди которых многие 
хотели жить мирно и не жела-
ли воевать».

Читайте 2-ю стр.

ЗЛОБА ДНЯ
Татьяна 

ФЕДОТКИНА, 
редактор отдела 

репортеров

История, которая произошла с 
жителем Нижегородской области, 
не укладывается в голове.

29-летний молодой человек, 
уроженец города Сергач Максим 
Беляев, отправился на заработки в 
столицу. Спустя несколько месяцев 
загремел в больницу с пневмонией. 
Через сутки умер. 

Разыскивать его близких никто 
не торопился. В итоге покойника 
кремировали за государственный 
счет, о чем не стали уведомлять род-
ственников. Матери Беляева выдали 
прах вместо тела со словами: «Морги 
переполнены, хранить тела негде, 
поэтому сжигаем через неделю». 

Теперь женщина намерена су-
диться с теми, кто не оповестил ее 
о кончине сына. 

Читайте 6-ю стр.

РАССТРЕЛ МЕЖДУ 
СТЕЙКОМ И ПЕРЕПЕЛАМИ

«МК» выяснил подробности 
кровавого банкета в «Москве-Сити»

Дело о перестрелке в башне «Око» делового центра 
«Москва-Сити» ушло наверх — в Главное следственное управ-
ление СКР по Москве. Но ожидаемых арестов вчера не случи-
лось. Как выяснил «МК», все задержанные по горячим следам 
(четыре человека) заявили, что лишь развозили гостей после 
зажигательной вечеринки, а в перестрелке не участвовали. 
Не все ясно и с раненым Эльдаром Хамидовым. Следователи 
вообще не уверены, что он тот, за кого себя выдает: ни в одной 
базе человек с такими данными не значится. А «МК» выяснил 
любопытные подробности о самом банкете в честь юбиляра — 
авторитетного бизнесмена Дмитрия Павлова. Вот какие данные 
представил представитель фирмы, занимавшейся организа-
цией торжества, о котором теперь не скоро забудут.

Читайте 6-ю стр.

НЕ СОЧТИТЕ ЗА ТРУП
Приезжего 

из Поволжья 
кремировали  

в Москве, 
даже не 

оповестив  
его родных

Неужели обнаружен наконец са-
мый знаменитый в нынешнем веке 
корабль-призрак? Как сообщают 
американские СМИ, остов постро-
енного в 1976 году круизного лайнера 
«Любовь Орлова», более четырех лет 
дрейфовавшего по морям-океанам 
без экипажа, выбросило на берег в 
Калифорнии. Могут ли эти останки 

принадлежать «летучему голландцу», 
названному именем знаменитой со-
ветской актрисы, и реально ли вообще 
беспризорному судну оставаться на 
плаву столь долгое время? Корре-
спонденты «МК» обратились за ком-
ментариями к специалистам.
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Что нашли у берегов Калифорнии —  
останки лайнера «Любовь Орлова»  

или остов танкера-казино?

ФИНИШ КОРАБЛЯ-ПРИЗРАКА

ДЕТСТВО, 
ВЫБРОШЕННОЕ  
НА ХОЛОД 
В подмосковной Лобне 
спасли 3-летнего ребенка, 
которого бросила мать

Больница, где умер Максим Беляев. 

 ОБСУЖДЕНИЕ 
 на сайте 

ЗАХАРЧЕНКО-СТАРШИЙ:  
«Я ПОЧТИ КАК БЕРЕЗОВСКИЙ»

Миллиарды полковника МВД ищут хозяина
Судьба миллионов — а может, 

миллиардов или даже триллионов 
— полковника Дмитрия Захарченко 
по-прежнему будоражит умы судей, 
прокуроров, следователей и про-
стых граждан. Вчера на процессе в 

Никулинском суде, где эти капиталы 
пытались вернуть в госказну, всплыло 
много новых фактов — и смешных, и 
шокирующих. 

Читайте 2-ю стр.
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ЮЛИЯ ПЕРЕСИЛЬД 
ПРОВЕДЕТ  
В МОСКВЕ  
СЕАНС ТЕРАПИИ
А в родном Пскове актриса  
поставит «Каштанку», чтобы 
вернуть в театр молодого 
зрителя. Но с одним 
условием: «Я  не возьму 
ни копейки за постановку, 
но ни на что мне нельзя 
ответить «нет»

Читайте 3-ю стр.

 Запретить охотникам 
натаскивать собак на при-
травочных площадках пред-
лагают общественники. За 
это угодить в тюрьму смогут 
как хозяева гончих, так и те, 
кто предоставляет животных 
для жестоких тренировок. 
Такая идея возникла у экс-
пертов Российской обще-
ственной инициативы. 

Как сетуют авторы, сейчас 
притравочные станции ра-
ботают в закрытом режиме 
за глухими заборами. Там 
владелец охотничьей собаки 
может отработать с питом-
цем навыки погони за диким 
зверем. Причем в качестве 
учебных экспонатов высту-
пают настоящие животные. 
Общественники взбешены 
тем фактом, что у несчастно-
го зайца или другого зверька 
даже нет шанса удрать в лес, 
так как занятия проходят на 
огороженной территории. 
В результате «учебная мо-
дель» либо погибает, либо 
вынуждена переживать жут-
кий стресс. При этом, как 

отмечают эксперты, попыт-
ки узаконить работу таких 
тренировочных площадок, 
которые сейчас планируют-
ся в Госдуме, нужного эф-
фекта не дадут. По заплани-
рованному закону их можно 
будет проверять лишь раз в 
три года. Вместо этого авто-
ры предлагают куда более 
жесткие меры. Пойманных 
во время кровавых учений 
охотников и владельцев 
станций будут привлекать 
к уголовной ответственно-
сти за жестокое обращение 
с животными. Это штраф до 
80 тысяч рублей или полгода 
под арестом. Если же лю-
битель пострелять в зверей 
добровольно придет в поли-
цию и сдаст притравочную 
станцию, от суда его освобо-
дят. Наконец, в законе может 
появиться обязанность чи-
новников и стражей порядка 
вне очереди рассматривать 
заявления зоозащитников, 
обнаруживших посреди леса 
незаконный учебный центр 
для охотничьих собак.

ВЛАДЕЛЬЦЕВ ПРИТРАВОЧНЫХ 
СТАНЦИЙ ПРИРАВНЯЮТ  

К ЖИВОДЕРАМ

УБИЙЦА ПЯТЕРЫХ БАЙКЕРОВ ЗАЯВИЛ,  
ЧТО ПЫТАЛСЯ ПРЕДОТВРАТИТЬ НАСИЛИЕ

К пожизненному лишению 
свободы в понедельник приго-
ворил Мособлсуд 29-летнего 
Илью Асеева, который в мае 
2016 года хладнокровно рас-
стрелял пятерых байкеров в 
районе деревни Челохово 
Егорьевского района.

Как ранее писал «МК», ЧП 
случилось ранним утром 8 
мая. Житель Егорьевска Асе-
ев днем ранее приехал вме-
сте со знакомыми членами 
байк-клуба «Дикие сердцем» 
на территорию местного за-
брошенного пивзавода. Мо-
тоциклисты стали готовиться 
к празднованию Дня Победы и 
открытию нового сезона. В те-
чение 7 мая на поляне они воз-
водили импровизированную 
сцену, к вечеру несколько че-
ловек, в том числе две девуш-
ки, остались на месте, чтобы 
охранять аппаратуру, мотоци-
клы и автомобили участников 
мероприятия. В хорошей ком-
пании решил провести ночь и 
сам Асеев, хотя и не являлся 
членом клуба. Собравшиеся 
стали выпивать. Асеев под 
воздействием водки стал ока-
зывать знаки внимания одной 
барышне, которая была со 
своим гражданским мужем. 
Тот попытался образумить но-
воиспеченного кавалера. Тог-
да Асеев достал из-за пояса 
травматический пистолет и 
два раза выстрелил в воздух. 
Общими усилиями байкерам 
удалось обезоружить стрел-
ка. Но через некоторое время 
Асеев вновь стал нарываться 
на конфликт — его поставили 
на место во второй раз. Бу-
дущий убийца не смог этого 
стерпеть и вернулся домой, 
где вооружился до зубов. С 

автоматическим карабином 
наперевес и травматическим 
пистолетом в руках он поехал 
обратно и начал расстрели-
вать своих обидчиков. 

— Я сидела на раскладном 
стуле, напротив меня — Олег 
Еремин, а чуть дальше — Се-
режа Флягин, — рассказывала 
позже свидетельница рас-
стрела Светлана. — В какой-то 
момент я обратила внимание, 
что на груди Олега появилась 
красная точка. Я попыталась 
спросить, что это такое, но в 
этот момент у меня из-за спи-
ны прозвучал выстрел, и Олег 
упал. Сразу раздался второй 
выстрел — и упал Сергей. 
Вслед за этим к костру по-
дошел Асеев и выстрелил в 
Алексея Ешмакова.

После этого стрелок вер-
нулся к костру, убедился, что 
Флягин мертв, посмотрел на 
Олега, который еще хрипел, 
и сказал: «Живучий, гад!» С 
этими словами он взял со 
стола кухонный нож и воткнул 
Олегу в пах. А затем взял его 
за правую руку и потащил к 
огню. После он подошел к еще 
одному байкеру — Анатолию 
Медведеву, который спал 
возле костра, и ударил его 
ногой. Когда тот проснулся, 
выстрелил ему в спину. Затем 

Асеев стал бросать в костер 
вещи ребят.

После он велел Светлане 
отвезти его в город. Когда они 
подошли к автомобилю, из 
припаркованной рядом ма-
шины вышел Сергей Рубин. 
Убийца выстрелил в него с 
очень близкого расстояния.

— Затем он сел в мой ав-
томобиль, — продолжала 
Светлана. — При этом он знал, 
что Настя в спальнике спит 
на заднем сиденье. Я очень 
боялась, что он меня убьет, 
так как ствол ружья был на-
правлен в мою сторону.

На суде Илья Асеев полно-
стью признал свою вину, но 
так и не раскаялся. Он утверж-
дал, что его хотели изнаси-
ловать на глазах у девушек. 
После оглашения приговора 
зал суда разразился аплодис-
ментами.

— Мой сын на момент убий-
ства еще даже не был членом 
мотоклуба, а только собирал-
ся вступить в него, — расска-
зала «МК» после оглашения 
приговора рыдающая мать 
убитого Сергея Флягина Та-
тьяна Алексеевна. — Мы хо-
тели ему ближе к лету купить 
мотоцикл. 

Родители погибших устро-
или на месте трагедии им-
провизированный памятник 
— посадили пять березок. 
А мама одного из погибших 
мотоциклистов написала чет-
веростишие:

Затянулась вся эта исто-
рия,

Не осталось уж, кажется, 
слез,

Только плачут жена и род-
ные

У пяти одиноких берез.

Беременную женщину, ко-
торая пыталась продать сво-
его неродившегося малыша 
в подмосковных Люберцах в 
минувшую пятницу, задер-
жали оперативники после 
передачи задатка.

Как стало известно «МК», 
32-летняя Мадина приехала 
в столичный регион на зара-
ботки из Гунибского райо-
на Дагестана. Женщина не 
имела хорошей профессии, 
поэтому устроилась рабо-
тать в клининговую компа-
нию уборщицей. Поселилась 
она в съемной квартире в Лю-
берцах. Вскоре у нее завяза-
лись интимные отношения с 

мужчиной. Как только ухажер 
узнал, что его избранница в 
положении, он бросил жен-
щину на произвол судьбы и 
уехал в неизвестном направ-
лении. Его, кстати, сейчас 
ищет полиция. 

Со временем Мадине стало 
физически тяжело работать и, 
чтобы как-то жить, она начала 
брать кредиты в микрофи-
нансовых организациях (жен-
щина не решалась сообщить 
родственникам в Дагестан, 
что нагуляла ребенка, и по-
просить помощи). Между тем 
долг за аренду квартиры вы-
рос, даже есть было не на что. 
Тут случайно будущая мать 

увидела объявление в одной 
из социальных сетей, что не-
известный хочет приобрести 
новорожденное дитя. Дого-
ворились о цене в 300 тыс. 
рублей. Мадина попросила 
задаток в треть от озвученной 
суммы, остальное должна 
была получить после родов. 
Покупатель пришел в кварти-
ру, расположенную по улице 
Кирова, в которой проживала 
женщина, и отдал ей 70 тыс. 
рублей. Однако он оказался 
оперативником. Торговку жи-
вым товаром задержали. На 
допросе у следователя жен-
щина заявила, что вовсе не 
хотела продавать будущего 

ребенка. Якобы она просто 
планировала расплатиться с 
долгами за кредиты, а потом 
вернуть покупателю деньги, 
полученные от сделки.

— По данному факту в отно-
шении подозреваемой воз-
бужденно уголовное дело по 
статье «Торговля в отношении 
несовершеннолетнего». В на-
стоящее время проводится 
комплекс следственных дей-
ствий, направленных на уста-
новление всех обстоятельств 
произошедшего, — рассказа-
ла «МК» старший помощник 
руководителя ГСУ СК России 
по Московской области Евге-
ния Кирюшина.

УБОРЩИЦА ПРОДАЛА БУДУЩЕГО МЛАДЕНЦА В СЧЕТ ОПЛАТЫ КРЕДИТОВ

Главную ель 
страны, кото-
рая уже через 
месяц украсит 
Соборную пло-
щадь Кремля, 
в ы б ра ла на 
днях федераль-
ная комиссия, 
состоящая из 
специалистов 
лесного хозяй-
ства, транспор-
та, деятелей 
к у л ьт у р ы  и 
искусства. На 
этот раз экс-
перты отдали 
предпочтение 
пушистой кра-
савице из подмосковной 
Рузы.

Как сообщил «МК» источ-
ник в Кремле, по оценкам 
специалистов, хвойному де-
реву 100 лет, обхват ствола 
на уровне груди человека 
составляет 72 см, а высота 
— 29,5 м. Елка имеет пра-
вильную пирамидальную 
форму, со всех сторон вы-
глядит симметрично и ли-
шена главного недостатка 
— сухих веток. Любопытно, 
что лесничие заприметили 
эту хвойную красавицу еще 
три года назад, когда в сель-
ском поселении Дорохов-
ское была выбрана крем-
левская ель-2015. Тогда они 
срубили другое дерево, но 
росло оно буквально в 10 
метрах от нашей нынешней 
героини. Однако уже тогда 
эксперты решили для себя, 
что обязательно включат 

ее в список 
претенден-
ток на звание 
главной но-
вогодней ели 
страны. Так и 
случилось.

Кстати, во-
прос, как До-
роховское 
лесничество 
могло стать 
житницей 
хвойных де-
ревьев с без-
упречными 
формами, где 
на каждые 10 
квадратных 
метров при-

ходится 100-летняя крем-
левская ель, не относится к 
риторическим. Спасти этот 
участок леса от нашествия 
короеда-типографа мест-
ным лесничим в свое время 
удалось довольно трудоем-
ким, хоть и незатейливым 
способом. Несколько лет 
подряд специалисты уста-
навливали здесь так называ-
емые феромонные ловушки. 
Для их создания использо-
вался феромон, характер-
ный для самок этого вида 
вредителей. Запах, синте-
зированный в лабораторных 
условиях, ученые спрятали 
в специальные капсулы, 
которые были размещены 
в емкостях с клейким дном. 
Так с каждой ловушки лес-
ничим удалось собрать по 
300 граммов жуков-самцов 
и освободить лес от этой на-
пасти.

ПАРФЮМ ПОМОГ КРЕМЛЕВСКОЙ 
ЕЛКЕ СОХРАНИТЬСЯ  

ДО НОВОГО ГОДА

АВТОБУСЫ БУДУТ ОТВОЗИТЬ 
«ЗАЙЦЕВ» ПРЯМО К РОДИТЕЛЯМ
Новый пункт в должностной 

инструкции водителей обще-
ственного транспорта под-
готовило «Мострансавто». 
Отныне на территории Под-
московья высаживать на пол-
пути детей-безбилетников 
категорически запрещено. 

Как стало известно «МК», 
с начала учебного года ком-
пания начала получать жало-
бы от жителей Московской 
области на то, что водители 
и кондукторы высаживают 
из автобусов их детей, не 
сумевших оплатить проезд. 
Буквально в прошлом месяце 
в Подмосковье произошло 
четыре случая высадки де-
тей из автобусов: в Видном, 
Клину, Ногинске и Подольске. 
Причем причины неуплаты 
бывают разные, вплоть до 
потери денег и забывчиво-
сти самих родителей, кото-
рые вовремя не пополнили 
баланс транспортной карты 
своего ребенка. Между тем в 
подробности этих житейских 
историй шоферы углублять-
ся не желают — они просто 
выпроваживают «зайцев» из 

автобуса, и оказавшийся на 
какой-нибудь промежуточной 
станции школьник вынужден 
идти домой пешком. «В ве-
чернее время или холодное 
время года оказавшийся на 
улице далеко от дома ребе-
нок может попасть в беду, — 
возмущаются специалисты 
«Мострансавто». — Поэтому 
был разработан специальный 
регламент, с которым уже 
ознакомлены все работники 
предприятия».

Согласно новому доку-
менту, поступать с детьми-
безбилетниками водителям 
теперь нужно следующим 
образом: они обязаны свя-
заться по телефону с родите-
лями или другими родствен-
никами школяра, доставить 
его на нужную остановку и 
передать им его с рук на 
руки, получив взамен, раз-
умеется, нужную сумму за 
проезд. Если же родители 
не способны к положенному 
времени подойти на автобус-
ную остановку, ребенок бу-
дет дожидаться их прихода 
в диспетчерской. 

Смартфон iPhone 5S взор-
вался в руках 19-летнего мо-
сковского студента в ночь на 
20 ноября — парень получил 
ожоги 1–2-й степени рук и 
живота и был вынужден об-
ращаться за медицинской 
помощью.

Как стало известно «МК», 
первокурсник РГГУ Кирилл 
в роковой день находился 
в своей квартире на Черно-
морском бульваре с отцом — 
мама была в отъезде. Около 
полуночи парень заметил, 
что родительница оставила 
дома свой телефон — iPhone 
5S. Аппарат, купленный года 
четыре назад, стоял не на за-
рядке и взорвался, как только 
Кирилл взял его в руки. Мо-
сквич отбросил в сторону го-
рящее устройство, побежал 
за водой, чтобы затушить 
возгорание. С пожаром он 
справился быстро, а после 
обратил внимание на свои 
травмы — оказались обожже-
ны левая рука (медики позже 
определили ожог 2-й степе-
ни), живот (ожог 1-й степени), 
а также опалились брови и 
ресницы. Один из пальцев 
травмированной руки весь 
пошел волдырями. Было 
решено вызвать «скорую 
помощь». Врачи доставили 

пациента в НИИ Склифосов-
ского, сделали укол от столб-
няка, обработали ожоги и 
отпустили восвояси. Делать 
перевязки парню предсто-
ит в лечебном учреждении 
по месту жительства. Сам 
Кирилл считает, что аппарат 
взорвался из-за деформации 
аккумулятора, так как теле-
фон часто роняли маленькие 
родственники.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Комментарий мастера по 

ремонту гаджетов Николая 
Войнова: «Проблема одно-
значно кроется не в том, что 
телефон роняли, — аккуму-
лятор плотно присоединя-
ется к задней стенке теле-
фона, и деформировать его 
подобным образом невоз-
можно. Тут несколько вари-
антов — либо аккумулятор 
взорвался из-за нарушенной 
герметичности его корпуса. 
Или, возможно, владельцы 
телефона заменили прежний 
оригинальный аккумулятор 
на некачественную запчасть 
китайского производителя. 
Также возможно, что аппа-
рат активно использовался 
для игр, что постоянно при-
водило к его нагреванию, и 
в какой-то момент он пере-
грелся окончательно».

ВЗОРВАВШИЙСЯ СМАРТФОН 
ЗАПОДОЗРИЛИ В ЗАРАЖЕНИИ 

СТУДЕНТА СТОЛБНЯКОМ

ТЕРРОРИСТ УМЕР ЗА РЕШЕТКОЙ, НЕ ЖЕЛАЯ 
ВЫХОДИТЬ НА СВОБОДУ СТАРИКОМ

Террорист Роберт Амирха-
нов, который был приговорен 
Мособлсудом к 17 годам ко-
лонии за организацию серии 
терактов в Москве и области 
9 мая 2013 года, был найден 
мертвым в колонии под Пско-
вом. В последнее время аре-
стант страдал депрессией и 
часто повторял дату своего 
освобождения — 19 мая 2030 
года.

Напомним, что Роберт 
Амирханов на суде признал 
свою вину, рассказал, что 

прошел подготовку в движе-
нии «Талибан» (запрещенная 
в России организация). Он вел 
себя не совсем адекватно, 
хотя судмедэкспертиза по-
считала, что он вменяем.

Как сообщил «МК» ис-
точник во ФСИН, 57-летний 
Амирханов содержался в 
ИК №4 Псковской области. 
Осужденный изучал практи-
ку по условно-досрочному 
освобождению террористов 
и в итоге пришел к выводу, 
что УДО ему вряд ли дадут. В 

последнее время Амирханов 
стал ощущать все возрастные 
изменения организма, это 
расстраивало его. А накануне 
ЧП он и вовсе повторял, что 
если и доживет до освобож-
дения, то будет немощным 
стариком. 

Примерно в 20.00 15 ноя-
бря Амирханова нашли в его 
камере-одиночке мертвым. 
Там же висела самодельная 
веревка. Криминальную вер-
сию его смерти сотрудники 
колонии сразу отбросили. 
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Илья Асеев.



Началось заседание с того, что у 
Российской Федерации в борьбе 
за миллиарды Захарченко объя-
вился неожиданный союзник. При-

чем союзник, что называется, из «стана врага» 
— некая Лилия Горшкова из Петербурга, подруга 
сожительницы полковника Анастасия Пестрико-
ва. Она поддержала иск Генпрокуратуры, объ-
яснив, что действительно по просьбе Анастасии 
положила на свои счета в банк принадлежащие 
Пестриковой более 16 миллионов долларов. И 
время от времени снимала по 100 тысяч долларов 
и передавала их приятельнице. Также ей извест-
но, что миллионы Настя получила от Дмитрия 
Захарченко на сына и текущие расходы. 

«Доводы истца поддерживаю полностью», 
— зачитала судья заявление Горшковой. 

Это известие стало полной неожиданностью 
для Пестриковой, которая не смогла сдержать 
удивления. Девушка тут же обменялась недоуме-
вающим взглядом со своим адвокатом. 

После этого председательствующая заяви-
ла, что Дмитрий Захарченко и его отец Вик-
тор Захарченко, изъявившие ранее желание 
участвовать в процессе, смогут это сделать по 
видеоконференцсвязи. Но пока устанавливали 
связь с СИЗО «Лефортово» и «Матросская Ти-
шина», где под арестом находятся старший и 
младший Захарченко, слово взял представитель 
Генпрокуратуры РФ Сергей Бочкарев. С прису-
щей ему природной артистичностью он ответил 
на претензии адвокатов ответчиков, которые на 
прошлом заседании убеждали суд, что в деле 
не имеется доказательств получения доходов 
из незаконных источников. 

— Я впечатлился и специально еще раз 
ознакомился с материалами дела. Дмитрий 
Захарченко, будучи госслужащим, проживал в 
шикарных апартаментах в Якиманском переулке 
и Пречистенской набережной, тем самым он на-
рушил так называемый запрет на конфликт инте-
ресов. Его родственники и приближенные к нему 
люди подавали сведения, согласно которым их 
доходы были ниже прожиточного минимума. Они 
никак не могли приобрести сверхдорогостоящее 
имущество. При этом квартиры они покупали не 
в Ростове-на-Дону, Батайске или Сходне. Семья 
Захарченко, проживая в Ростовской области, 
жила как и все. Об этом рассказали их соседи. 
Они имели подсобное хозяйство, огород, пару 
голов скотины, но ни на каких рынках их никто 
никогда не видел. Пока Дмитрий Викторович не 
переехал в Москву и его дела резко не пошли 
в гору.

Прокурор Бочкарев, выдержав театральную 
паузу, рассказал, что в квартире сводной сестры 
полковника Ирины Разгоновой, расположенной 
на Ломоносовском проспекте, где нашли 9 млн 
рублей, также имелись доверенности и заве-
щания всех членов семьи Захарченко. Кроме 
того, была обнаружена тетрадка в линейку на 
12 листов, которую вела Валентина Захарченко, 
мама борца с коррупцией. Аккуратным учитель-
ским почерком женщина записывала столбиком 
приход денег. 

— Все расчеты, сделанные в этой тетрадке, 
велись в столбик: сумма такая-то плюс сумма 
такая-то. Ведь Валентина Николаевна в прошлом 
педагог по математике. Мы соотнесли суммы, 
указанные в этой тетрадке, с обнаруженными 
в квартире деньгами — и знаете, суммы бьют-
ся! Вот тут у нас столбик совпадает с тем, что 
было в одной коробке, тут с другой, — пояснил 
представитель надзорного ведомства. Он также 
отметил, что была проведена почерковедческая 
экспертиза, которая установила, что записи 
делала именно мать Захарченко. 

По его словам, апартаментами на Ломоно-
совском проспекте, где нашли клад, пользова-
лась сестра Ирина Разгонова. Ее зафиксировали 

видеорегистраторы. Женщина шла с сумкой, 
потом ее нашли в квартире. «В сумке были не 
помидоры и огурцы, а 202 тысячи долларов!» 
— сказал Бочкарев. 

Он обратил внимание, что версия защит-
ников о том, что астрономические суммы семья 
Захарченко заработала на земледелии и живот-
новодстве, не выдерживает никакой критики. 

— Мы искали агрокомплексы, свинофермы 
в Ростовской области и ничего не нашли. Захар-
ченко и Разгонова с 1980-х по 2003 год работали 
педагогами в школе. Аренда земельных участков 
им приносила не более 7 тысяч рублей в год. 
Комбайны на них не числятся.

По поводу версии, что найденные 9 млн 
рублей подкинули в квартиру сестры, Бочкарев 
ответил, что собственники не обращались в 
полицию и не жаловались на незаконное про-
никновение в жилье. «Одна из немногих семей, 
кто вовремя оплачивал коммунальные услуги, 
но, правда, их пенсий на это бы никогда не хва-
тило», — заявил прокурор. 

По мнению Генпрокуратуры, Виктор и Ва-
лентина Захарченко лишь создавали видимость 
высоких доходов. Так, женщина, которая купила 
у них дом в Ростове за 6 млн рублей, поведала 
следователю, что Валентина Николаевна впо-
следствии попросила ее переписать расписку 
и увеличить сумму — до 12 млн рублей. 

В материалах дела имеется SMS-переписка 
между Дмитрием Захарченко и Мариной Семы-
ниной. Марина упрекает полковника, что он пло-
хой семьянин и мало дает денег на дочь Ульяну, а 
в то же время оплачивает туристические поездки 
и авиаперелеты бизнес-классом Яне Саратов-
цевой (это единственная женщина, на которой 
официально женился полковник Захарченко). 

Сам Дмитрий из СИЗО заявил, что не имеет 
отношения к дорогостоящему имуществу и день-
гам, о которых идет речь в иске Генпрокурату-
ры. «То, что заявляет прокурор, ложь и клевета. 
Абсолютно все лица, заявленные в качестве 
соответчиков, показали, что я никогда не пере-
давал им денежные средства на приобрете-
ние какого-либо движимого или недвижимого 
имущества». 

Бывший руководитель управления корруп-
ционного главка МВД убеждал суд, что его семья 
всегда обладала высокими доходами от разного 
вида коммерческой деятельности. Отец в том 
числе занимался строительным бизнесом. Мать 
получила большое наследство от сестры из Лу-
ганска, которая занималась торговлей. Сестра и 
ее муж реализовывали сельхозпродукцию. 

Он отметил, что денег своим родственни-
кам не давал, но периодически жил в их квар-
тирах, так как не имел собственного жилья. «Я 
вынужден был скитаться по квартирам, это не 
запрещено законом. Я не должен это вносить в 
декларацию, как и декларировать имущество 
третьих лиц... Проживал, например, на Якиманке 
с Мариной Семыниной. Иногда останавливался у 
отца на Пречистенской набережной», — говорил 
Захарченко.

На эти доводы прокурор заметил, что при-
слуга в квартире на Пречистенке опознала Дми-
трия Захарченко как хозяина жилища. Но тот 
стал уверять, что в апартаментах при обыске 
нашли только вещи его отца. 

В свою очередь Виктор Захарченко поддер-
жал аргументы сына. Он простуженным голосом 
изложил свою версию событий. 

— Мой сын не имеет отношения к моему 
имуществу. Все квартиры куплены на мои на-
копления. Я всегда работал. С конца 80-х годов 
занялся бизнесом, купил три машины, потом 
их продал. Занимался коммерческой деятель-
ностью, скупал ваучеры, потом на них купил 
акции «Газпрома». Я почти как Березовский. Я 
сам накопил деньги и решил вложиться в не-
движимость. Внучке Ульяне подарил квартиру 
и два машино-места, потому что я причастен к 
тому, что у Димы с Мариной не сложилась жизнь. 
Я чувствовал свою вину перед ней, — рассказал 
ответчик.

Между тем стало известно, что мать и се-
стра Захарченко уехали (или, правильнее ска-
зать, сбежали?) за границу, опасаясь уголовного 
преследования

— В настоящее время Валентина Захар-
ченко находится в Израиле, а Ирина Разгонова 
в Турции, — сообщили в Генпрокуратуре РФ. 

Однако супруг Разгоновой Владимир раз-
веял слухи, пояснив, что о побеге не может быть 
и речи: Валентина Николаевна проходит курс ле-
чения за границей, у нее угроза ампутации ноги. 
Она всячески сотрудничает со следствием. 

Допрошенный в суде представитель фонда 
содействия национальной безопасности Олег 
Кремезной сделал поистине сенсационное за-
явление. Он первым объяснил происхождение 
9 миллиардов рублей, найденных на Ломоно-
совском проспекте. 

— У этой огромной суммы денег есть хозяин 
— это Владимир Левин, который является руко-
водителем крупного финансово-промышленного 
концерна под названием «Левин», — заявил 
свидетель. 

По его словам, в своем время Левин был 
подвергнут незаконному уголовному пресле-
дованию, его счета арестовали. После того 
как предпринимателю удалось доказать не-
виновность, он просил вернуть изъятые де-
нежные средства. Даже официально обращал-
ся к министру внутренних дел. Но ответа не 
последовало. 

— Эти деньги умышленно подбросили пол-
ковнику Захарченко с целью сокрытия своего 
участия в хищении денег Левина, чтобы дис-
кредитировать МВД и пустить следствие по 
ложному следу, — уверен Кремезной.

Но прошло всего два часа, и у 9 миллиар-
дов появился новый хозяин — зять Захарченко 
Владимир Разгонов. «Эти деньги, скорее всего, 
принадлежат мне», — ответил он на вопрос су-
дьи. И ошеломил публику, сказав, что всего за 
три года заработал 15 миллионов долларов. 

Елена ВАСИЛЬЧЕНКО.

СЕГО ДНЯ
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КРИМИНАЛ

ЗЛОБА ДНЯ

ДЕНЬГИ

Президентские выборы в России вновь могут 
остаться без женщины-кандидата: последние 
претендентки готовы вывалиться из гонки в лю-
бой момент. У Ксении Собчак возникли проблемы 
со сбором подписей. Сухая статистика: в Ново-
сибирской области за нее готовы расписаться 
497 человек, в Алтайском крае — 169. Это мы 
говорим о регионах, которые являются лидерами 
по поддержке кандидата Собчак. А ведь чтобы 
вписать свою фамилию в бюллетень в качестве 
соискателя главного кресла в Кремле, нужно со-
бирать не по полторы сотни подписей с субъекта 
Федерации, а по семь тысяч с хвостиком. Но 
Ксения хотя бы начала кампанию. Остальные кан-
дидатки просто «сливаются» одна за другой. Так, 
поразила бывший министр Оксана Дмитриева. 
Уж в ней-то все политтехнологи были уверены: 
пойдет на выборы, но вдруг Оксана Генриховна 
заявила о готовности уступить свое место в гонке 
другому кандидату от «Партии Роста» — Сергею 
Полонскому, известному по многочисленным 
пребываниям в тюрьмах разных стран мира (от 
Камбоджи — до «Матросской Тишины»).

Вы можете спросить: а почему все так озабо-
чены темой, появится ли у нас женщина-кандидат? 
Почему, к примеру, Администрация Президента 
в последние месяцы столь настойчиво давала 
понять: представительницам прекрасного по-
литического пола, пожелавшим соперничать с 
ВВП, будет оказан особый респект? 

Да ответ достаточно прост. Кто может ска-
зать Путину в период предвыборной гонки, что 
он не просто мало заботится о детях, а не вполне 
понимает проблем детства? Ну не Зюганов же с 
Жириновским это сделают... У них выращивание 
собственных детей подернуто пеленой времени. 
А у Ксении Собчак ребенку всего год, и она пом-
нит, почем памперсы. Очевидно, что полемика о 
вопросах семьи, о гуманизме в обществе, об об-
разовании всегда лучше удается женщинам. Как 
сказала когда-то мне Ирина Прохорова: если го-
сударство строят только мужчины, то у них полу-
чается казарма. Правда, потом добавила: «А если 
только женщины, то получается курятник».

Но страха перед курятником нет и не может 
быть даже близко. После 2004 года, когда в глав-
ной демократической кампании РФ боролась 
Ирина Хакамада, женщины в президентском 
шоу не участвовали вовсе. Ирина Муцуовна, к 
слову, набрала тогда почти три миллиона голо-
сов, уверенно опередив кандидатов от ЛДПР и 
«Справедливой России». При этом злые языки 

говорили, что и в тех выборах она участвовать не 
хотела, но один из богатейших российских пред-
принимателей по убедительной просьбе Кремля 
без всякого предупреждения перечислил канди-
датке предоплату на избирательную кампанию. 
Отказаться от перевода она уже не могла.

Не будем комментировать этот слух. Сейчас 
у нас не тучные годы, а кризис, так что Кремль 
подобных неожиданных предоплат не сделает 
никому. Он не помогает, а просто обещает не 
мешать. Но той же Собчак, судя по первым опы-
там с подписями, требуется не непротивление, 
а именно помощь.

Что же касается Дмитриевой, то она объяс-
нила «МК» свой равнодушный отказ от президент-
ской кампании тем, что неважно — женщина или 
мужчина понесет на выборы программу партии: 
«Я считаю, что социально-экономический путь 
Путина ошибочен, он лишает страну перспек-
тив, а людям не дает возможностей для роста 
— профессионального, карьерного, просто для 
улучшения уровня жизни семьи. Но какая раз-
ница, кто предложит социально-экономическую 
альтернативу той программе, которую будет из-
лагать Путин? Люди голосуют за план действий, а 
не за человека. И если партия решит — я уступлю 
эту роль без колебаний». 

Заметим, что прекрасных дам у нас в полити-
ке достаточно. Валентина Матвиенко в свое время 
выбила у советского правительства достойный 
декретный отпуск, которым по сей день пользу-
ются все матери России. Сейчас Матвиенко — 
третье лицо государства. Эльвира Набиуллина 

вытащила на хрупких плечах рубль из страшного 
пике на рубеже 2014–2015 годов. Есть и другие. 
Но их всех устраивают назначаемые должности, и 
никто не хочет поработать в качестве выборного 
кандидата. Были определенные слухи вокруг 
медийных красавиц: «крымской» Поклонской и 
«смоленской» Захаровой, но и они выше своего 
шестка не метят.

Почему женщины равнодушны к прези-
дентским амбициям, «МК» объяснила молодой 
красивый политолог Екатерина ШУЛЬМАН: 
«В нашей стране женщины не являются ущемлен-
ными, поэтому у них нет мотивации бороться с 
мужчинами на высших этажах власти. Они и без 
этого — власть. К кому вы обращаетесь, если 
приходите в любую районную организацию (в 
«одно окно»), — к женщине. А кто у нас составляет 
большинство в муниципальных законодательных 
собраниях и управах? А кто — учительница или 
участковый врач? А кому муж отдает зарплату, 
когда приходит домой? В нашей стране уже сто 
лет матриархат, и женщин это вполне устраивает. 
Они полноценно правят страной и отдают мужчи-
нам полное право казаться главными». 

Вот такие у нас эгоистки. Только о себе ду-
мают, а не о том, что Путину может стать скучно в 
битве с Явлинским, Зюгановым и Жириновским 
— молодежью середины прошлого века. Ему, 
может быть, с женщиной зацепиться языками 
хочется. Но пока оказать внимание президенту: 
сразиться с ним, как бы побороться, женщины 
не очень хотят.

Михаил ЗУБОВ.

РЕПЛИКА
Михаил ЗУБОВ, 

специальный 
корреспондент

ПУТИН И РУССКИЙ МАТРИАРХАТ

ЗАХАРЧЕНКО-СТАРШИЙ:  
«Я ПОЧТИ КАК БЕРЕЗОВСКИЙ»

Гастарбайтерам засчитают трудовой 
стаж по возвращении на родину. С та-
ким предложением выступил министр 
труда и социальной защиты Максим 
Топилин. По его словам, применить 
меру необходимо всем странам СНГ. 
В результате так называемые пригла-
шенные рабочие смогут «полноценно 
реализовать приобретенные социаль-
ные права». И самое главное — рассчи-
тывать на «экспорт пенсий» из одной 
страны в другую. 

Сейчас в России насчитывается около 10 
миллионов граждан с постсоветского простран-
ства. Большинство из них приезжают сюда за 
заработком. Однако по возвращении в родные 
пенаты рассчитывать на достойную пенсию им 
не приходится. Поэтому глава Минтруда Мак-
сим Топилин предлагает «заключить договора о 
социальном обеспечении между странами СНГ 
на основе принципа пропорциональности». 

Идея министра заключается в том, чтобы 
учитывать пенсионные права, приобретенные 
в одном государстве, при установлении выплат 
в другом. То есть, например, таджикский га-
старбайтер, проработавший легально в Москве 
20 лет, сможет, вернувшись в Душанбе, засчи-
тать в свой трудовой стаж эти 20 лет. При этом 
положенную пенсию он, естественно, будет 
получать по таджикским нормам и законам. 
В настоящее время существует практика, свя-
занная с пенсионным обеспечением граждан, 
которые, работая на территории РФ, переехали 
в другие страны. Эта система реализовывается 
в рамках межгосударственных двусторонних 
соглашений. В частности, она распространя-
ется на граждан РФ, которые заработали здесь 
трудовую пенсию, выплачиваемую Пенсионным 
фондом России. Однако для стран СНГ такого 
порядка принято не было — за исключением 
России и Белоруссии, у которых единый ры-
нок труда. «Граждане Белоруссии в отличие от 
других работников ближнего зарубежья имеют 
право трудиться в России без квот и разре-
шений. С их заработной платы работодатели 
производят выплаты. В отношении же пред-
ставителей других стран такого порядка нет», 
— поясняет «МК» проректор Академии труда и 
социальных отношений Александр Сафонов. 

По словам эксперта, эти иностранцы 
легально трудятся в России с наличием раз-
решения на работу и по трудовому договору. 
Причем работодатель делает за них отчисления 
в Пенсионный фонд, но лицевых счетов там нет, 
поскольку они не являются гражданами РФ. 
«Эта так называемые спящие счета. В резуль-
тате мы приходим к ситуации, когда граждане 
стран СНГ после работы в России переезжают 
на родину, но не имеют там трудового стажа, 
а размер их пенсии корректно определить не 
представляется возможным», — продолжа-
ет эксперт. Причем, как отмечает Сафонов, 
значительная часть граждан СНГ работают 
в России на основании патента, с которого 
берется единовременный платеж. Но опять же 
лицевой счет (СНИЛС) не заводится. 

Как говорит директор Института актуаль-
ной экономики Никита Исаев, России нужен 
приток мигрантов из-за того, что наша страна 
входит в фазу демографической ямы. Кроме 
того, как отмечает Исаев, нынешний кризис 
несколько подкосил макроэкономические по-
казатели. «Поэтому нам необходим приток 
мигрантов, которые не уезжают после оконча-
ния работы, а оседают в России», — полагает 
экономист. 

Ирина БАДМАЕВА.

ПЕНСИЯ  
НА «ЭКСПОРТ»
Засчитаем российский 
трудовой стаж мигрантов  
на родине?

Я вновь и вновь включаю запись 
выступления этого совсем еще 
юноши, вчерашнего пацана. Я 
оцениваю его не абстрактно, а 

так, как будто это говорит мой сын — по воз-
расту ровесник выступающего. И я мысленно 
разговариваю с этим вляпавшимся в скандал 
мальчишкой, как говорила бы со своим родным 
ребенком. А с экрана льется его хорошо под-
готовленная речь.

— Мне предложили поучаствовать в про-
екте, посвященном солдатам, погибшим во 
Второй мировой войне. 

— Это просто замечательно!
— Я с детства увлекаюсь культурой и своей 

страны, и Германии.
— В этом нет ничего плохого.
— Я сразу начал искать информацию. 

Сначала посетил архив и библиотеку, затем 
попытался найти историю немецких солдат 
в Интернете. И в других источниках. Однако 
позже, в союзе с Народным союзом Германии 
по уходу за военными захоронениями…

Стоп, мой мальчик! Можешь дальше ничего 
не говорить. Ты, сынок, пойми меня правильно. 
Конечно, я, как любой нормальный человек, 
всем сердцем за то, чтобы тела немецких сол-
дат, погибших в Великой Отечественной войне, 
которая унесла не менее 27 миллионов совет-
ских жизней и на фронтах которой остались 
лежать твой прадед и двоюродный дед, были 
найдены, опознаны и преданы земле. Ты же 
знаешь, мы, русские, с мертвыми не воюем, и 
эти люди — очень хочется в это верить — много 
что успели понять, придя на нашу землю, а 
погибнув, в большей или меньшей степени 
искупили свою вину кровью.

Но все-таки мне бы хотелось, чтобы в 
первую очередь тебя интересовала история 
погибших советских солдат. И среди них, по-
верь, есть немало безымянных могил. И твои 
предки, кстати, тоже лежат точно в такой же 
братской могиле. Ты говоришь мне, что среди 
фашистов были невинные люди? Конечно, были. 
Но решать, делать что-то или не делать против 
совести вне зависимости от того, чем ты потом 
за это заплатишь, — это каждый выбирает для 
себя. Знаешь ли, есть одна русская заповедь, 
оставленная миру еще Александром Невским: 
кто к нам с мечом придет, от меча и погибнет. 
Надо было немцам — тем, пришедшим к нам 
в 1941-м жечь, убивать, завоевывать и порабо-
щать, — лучше учить историю России. Полезная 
она, знаешь ли, наука… 

Но все дело в том, что это не мой ребенок. 
Мой тоже интересуется историей, но выступать 
в бундестаге его почему-то не приглашают.

…Он выглядит таким правильным в своем 
хорошо пошитом костюме — этот старшекласс-
ник со скучной офисной прической, завтрашний 
топ-менеджер, наверняка мечтающий иметь 
возможность получить европейское обра-
зование и работу за рубежом. Например, в 
Германии. Для этого, кстати, немного надо. 
Хорошо учиться, знать немецкий язык, быть 
толерантным к европейским ценностям, в том 
числе и к их трактовке исторических событий. 
С первыми пунктами в России хорошо у мно-
гих, а с двумя последними — не у всех. Слава 
Богу, не у всех.

…Но что делать с мальчиком из Уренгоя? 
Бороться за него — или он уже отрезанный 
ломоть? Отрезанный от нашей истории…

Татьяна ФЕДОТКИНА.

НЕВИННО ПОГИБШИЕ...
c 1-й стр.

c 1-й стр.

Подготовила Диана АРУСТАМОВАNON-STOP

Экс-губернатор Сахалинской области Александр Хорошавин

«Сразу после моего ареста стала формироваться негативная 
оценка вокруг меня, нужно было срочно меня вывалять в грязи, 
запустить компромат, и людям через СМИ навязывали черный 
пиар про ручку за 36 миллионов, мою якобы резиденцию, 

найденный миллиард. И эту пластинку прокручивали перед каждым продлением 
ареста. Началась малоконтролируемая вакханалия со стороны СМИ. Ни одна  
из заявленных позиций этого пиара не подтвердилась, да и не могла».

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Бывший глава региона, вместе с сообщниками обвиняемый в получении 
взяток от бизнесменов на общую сумму 522 миллиона рублей, выступил  
в городском суде Южно-Сахалинска. Хорошавин заявил, что уголовное дело 

против него состряпали второпях и что опубликованный компромат о его несметных богат-
ствах не имеет ничего общего с действительностью.

ОПРОС

ЦИТАТА

ПРОГНОЗ

ФЕМИДА

ТРАНСПОРТ

ЦЕНА БЕНЗИНА МОЖЕТ ПРЕВЫСИТЬ 50 РУБЛЕЙ ЗА ЛИТР

ВЫНЕСЕН ПРИГОВОР ПО ДЕЛУ О КРУШЕНИИ  
ТРАУЛЕРА «ДАЛЬНИЙ ВОСТОК»

В ПОДМОСКОВЬЕ СТАНЕТ БОЛЬШЕ ЛЬГОТНЫХ МАРШРУТОВ

В 2018 году стоимость ли-
тра топлива на АЗС в Рос-
сии перевалит за 50 руб. 
Аналитики рынка, опрошен-
ные профильным агентством, 
прогнозируют, что цена 
бензина Аи-95 составит 53,35 
руб. за литр, а Аи-92 будет 
продаваться за 51,85 руб. за 
литр. Если подобные про-
гнозы сбудутся, это означает 
резкое подорожание топлива. 
Напомним, что, по данным на 

19 ноября, в Москве бензин 
Аи-95 стоит 40,7 руб. за литр. 
Аналитики мотивируют свой 
прогноз тем, что в 2018 году 
предполагается в два раза 
увеличить акцизы на бензин. 
Повышается и налог на до-
бычу полезных ископаемых. 
Часть этих расходов произво-
дители переносят на потре-
бителя, подчеркнул ведущий 
аналитик ГК TeleTrade Марк 
Гойхман. Однако стоимость 

Аи-95 в 53,35 руб. означает 
всплеск цены сразу на 31%, 
то есть в 8 раз выше общей 
потребительской инфляции. 
«Столь резкий скачок все же 
маловероятен и может быть 
реальным лишь на короткое 
время, — сказал эксперт. — 
Препятствием ему выступят 
рыночные ограничения по 
спросу, а также определен-
ный контроль со стороны 
антимонопольных служб».

Южно-Сахалинский го-
родской суд огласил вер-
дикт по делу о крушении 
морозильного траулера 
«Дальний Восток» в Охот-
ском море. Напомним, он 
затонул 2 апреля 2015 года. 
В момент аварии на борту 
находились 132 человека; 
69 членов экипажа погибли 
в ледяной воде. К аварии, 
как установило следствие, 
привели перегруз судна во 
время промысловых работ, 
самовольные конструкцион-
ные изменения и несоблю-

дение норм по количеству 
гидротермокостюмов и 
спасательных средств. 
Суд признал виновными 
первого заместителя гене-
рального директора компа-
нии «Магеллан» (владельца 
судна) Алексея Васина, 
заместителя генерального 
директора по безопасности 
Александра Кудрицкого и 
капитана судна Анатолия 
Борисова, начальника отдела 
безопасности мореплавания 
сертификации наблюдения 
за флотом ФГБУ «Сахалин-

рыбвод» Николая Харченко и 
государственного инспекто-
ра морского отдела Северо-
Восточного территориально-
го управления Федерального 
агентства по рыболовству 
Александра Никодименко. 
Они приговорены к лишению 
свободы на сроки от пяти лет 
и восьми месяцев до шести 
лет и шести месяцев. Кроме 
того, все фигуранты лишены 
права заниматься деятельно-
стью, связанной с обеспече-
нием безопасности движения 
морского транспорта.

Министерство транспорта 
и дорожной инфраструк-
туры Московской обла-
сти сделало настоящий 
новогодний подарок 
подмосковным пенсионе-
рам, инвалидам и много-
детным семьям. С 1 января 

на 18 автобусных маршрутах 
Подмосковья введут льготы. 
Четыре из них являются меж-
региональными — то есть 
транспорт будет курсировать 
между подмосковным насе-
ленным пунктом и Москвой. 
Речь идет о маршрутах №365 

«Чехов—Чепелево—Москва 
(м. «Южная»)», №413 «По-
дольск (платф. Кутузовская) 
— Москва (м. «Южная»)», 
№430 «Федюково—Москва 
(м. «Южная»)», №480 «Слав-
ково — Павловская Слобода 
— Москва (м. «Щукинская»)».

по данным ВЦИОМ

КРЕДИТНАЯ ИСТОРИЯ РОССИЯН

Вы когда-нибудь брали кредиты? И если да, то как часто? (%)
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Затрудняюсь ответить

Скажите, есть ли у вас или членов вашей семьи непогашенный 
на данный момент кредит (кредиты)? (%)
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Такие программы не проводились в нашей 
стране почти сорок лет. Институт океанологии 
Российской академии наук планирует возоб-
новить эту интересную работу. Исследование 
рассчитано на три года и предполагает полевые 
исследования, акустический и визуальный мо-
ниторинг, камеральную обработку полученных 
данных. По словам научного сотрудника Ин-
ститута океанологии Александра Агафонова, 
дельфины являются своеобразным индикатором 
общей экологической ситуации в черноморской 
акватории. К исследованиям ученые намерены 
приступить весной 2018 года. Работа предстоит 
немалая. В водах Черного моря обитает три 
вида морских млекопитающих — обыкновенный 
дельфин (белобочка), черноморская афалина и 
азовка. Конкретные данные о численности всех 
трех видов дельфинов в Черном море отсутству-
ют. Тем не менее все они включены в красный 
список Международного союза охраны природы, 
а черноморская афалина и азовка занесены в 
Красную книгу России.

«Как ни печально, но сейчас средства на 
науку выделяются в недостаточных объемах. 
Если бизнес поучаствует в финансировании и 
поддержит научные исследования, то это будет 
обоюдно полезно», — отмечает Агафонов.

Как полагает эксперт, исследование дель-
финов настолько же сложный процесс, как и 
изучение человека. Дельфины эволюциониро-
вали гораздо раньше «хомо сапиенса»: если 

современный человеческий биологический вид 
насчитывает всего 50–100 тыс. лет, то дельфи-
ны поднимают планку своего развития почти 
до 50 млн лет. Обезьяна понятна всем, так как 
устроена подобно человеку. «Мы живем в пло-
скости. Дельфины — в трехмерном мире. У нас 
основным органом чувств является зрение, а у 
них — звуковидение. В воде дальше 30 метров 
ничего не увидишь. Зато в воде гораздо лучше 
распространяется звук, поэтому у дельфинов на 
базе активной эхолокации создан качественно 
новый анализатор», — говорит эксперт.

Более того, ученые уверены, что дельфины 
способны говорить. У этих благородных млекопи-
тающих давно существует свой более интерес-
ный и сложный механизм общения. Кто из людей 
сможет отличить дробинку от настоящей пули 
с расстояния в 100 метров? Дельфины готовы 
пойти на такой эксперимент без видимых усилий 
— они смогут найти самое малейшее различие 
между этими деталями, даже не задумываясь о 
самой проблеме. Учеными доказано, что дель-
фины являются самыми умными существами 
после человека. По массе мозг дельфина пре-
вышает человеческий. Каждый дельфин имеет 
свой индивидуальный характер. Они очень легко 
приручаются и безошибочно выполняют то, что 
им прикажет дрессировщик. Дельфинам инте-
ресен творческий процесс выполнения заданий. 
Они работают не «за рыбку». Их любимое задание 
— узнавать и понимать команды человека, а не 
бездумно реагировать на «подачки».

«Нужно собирать информацию о численно-
сти популяции, о путях миграции, образе жизни 
дельфинов. Максимальную информацию нужно 
собрать, и тогда мы будем иметь представление 
о состоянии Черного моря в целом. И помощь 
«Роснефти» в этом деле является поистине 
неоценимой», — уверен Александр Агафонов.

Роман НИКОЛАЕВ.

НАУКА
Главное отличие современной компа-
нии — умение разбираться в любых во-
просах, даже если эти темы не касают-
ся основного направления собственной 
работы. Пример «Роснефти» является 
показательным. Добывающая компа-
ния способна не только качественно 
и эффективно заниматься непосред-
ственным профилем — обеспечением 
углеводородами России и поставкой их 
зарубежным партнерам, но и считает 
своей обязанностью заботиться о тер-
риториях, где находятся ее производ-
ственные объекты. Доказательством 
такой характеристики служит тот факт, 
что компания финансирует программу 
исследования черноморских дельфи-
нов, разработанную Институтом океа-
нологии им. П.П. Ширшова РАН.

ДЕЛЬФИН — ИНДИКАТОР 
ЗДОРОВОЙ ЭКОЛОГИИ

УДИВИТЕЛЬНЫЕ ФАКТЫ О ДЕЛЬФИНАХ:
■ Средняя скорость плавания дельфинов — 
 24 км в час. Есть особи, способные разгоняться
 до 60 км.
■ Дельфины умеют узнавать себя в зеркале.

■ В среднем дельфины живут до 50 лет, но иногда
 их возраст достигает 75 лет.
■ В Древней Греции дельфин считался 
 священным животным и за его убийство 
 преступник расплачивался жизнью.

«Роснефть» финансирует 
изучение благородных 
млекопитающих
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Говорит Артем плохо и объяснить, 
где его родители и почему он ока-
зался на улице без одежды, не 
смог. Мальчика отправили в мест-

ную больницу для обследования, где врачи по-
ставили диагноз — ОРВИ и переохлаждение. 

Тем временем полицейские бросились на 
поиски мамы. Опрос соседей ничего не дал. 
Появилось предположение, что раз ребенка 
никто не ищет, его подбросили. 

Мама нашлась спустя более чем семь 
часов. 25-летняя Анастасия объяснила свое 
отсутствие тем, что ходила в магазин. Мол, 
она не знает, как мальчик оказался на улице, 
возможно, он вылез в окно, пока ее не было 
дома (семья снимает квартиру на первом этаже). 
Обращаться в полицию она не стала, так как 
думала разыскать сына своими силами. 

К делу сразу подключились сотрудники 
опеки и другие службы. Уполномоченный по 
правам ребенка в Московской области Ксения 
Мишонова задалась вопросом, почему мама 
оставила малыша без присмотра? А главное, 
почему в течение семи часов она не обраща-
лась в полицию, чтобы разыскать мальчика? «С 
этим случаем мы будем еще разбираться. Мы 
готовы оказать семье необходимую помощь, 
если это потребуется».

В этой семье четверо детей. Старшая де-
вочка проживает с бабушкой в Химках, второй 
ребенок — с его отцом. Артем и младенец — с 
мамой и отчимом в Лобне. Семья уже ранее 
состояла на учете в органах опеки в городском 
округе Химки. 

Жительница Лобни, которая тоже лежала 
в одной больнице с Артемом, рассказала «МК», 
что в пятницу вечером ребенка отправили в 
один из детских домов: «Когда его привез-
ли, он маму звал. Потом всем отделением его 
провожали. За ним приехали представители 
детского дома». 

Нам удалось связаться с соседями бабушки 
маленького Артема, проживающей в Химках. По 
словам Екатерины, они уже неоднократно об-
ращались в органы опеки, чтобы на эту семью 
обратили внимание. Неравнодушные жители 
даже создали группу помощи Насте и ее детям 
в Интернете. Вот выдержки из их обращения: 
«В квартире в Химках (у бабушки) живет около 
десяти собак, стоит ужасный запах, которым 
пропитался подъезд. Большая задолженность 
по коммунальным услугам. Анастасия (мать 
детей) вела разгульный образ жизни. Пред-
полагаемый отец Артема находится в местах 
лишения свободы».

С новым мужем у Анастасии отношения 
частенько не ладились. А недавно был случай, 
когда он выгнал девушку с детьми на руках из 
съемной квартиры. Бабушка тоже отказалась их 
пустить к себе. Анастасии пришлось ночевать 
в подъезде с малышами на руках. 

— Потом с помощью уговоров соседей 
бабушка все-таки впустила Настю и детей в 
квартиру, — продолжает Екатерина П. — Мы 
им предлагали пойти в кризисный центр для 
женщин, но они отказалась.

Отец второго ребенка Насти, Антон, расска-
зал нам, что подобное случается у горе-матери 
не впервые:

— Я не удивляюсь такой ситуации, то же 
самое было и с моим сыном Романом полтора 

года назад. Хорошо, что тогда лето было и он 
хотя бы не замерз. Его также забрали и опреде-
лили в больницу. Это было в полдесятого вечера. 
Буквально на следующий день я поехал уже со 
всеми документами за Ромой в больницу, и 
мне его отдали. 

Сейчас Рома живет со своим отцом и 
мачехой. 

— Он сейчас отлично себя чувствует, — про-
должает Антон. — Играет с сестрами, мы ездим 
на море, у него есть свои игрушки. 

Специалист по семейному праву Сергей 
Усачев пояснил, что в подобных случаях мама 
может быть привлечена к административной 
ответственности по ст. КОАП 5.35 п. 1 «Неис-
полнение родителями или иными законными 
представителями несовершеннолетних обя-
занностей по содержанию и воспитанию несо-
вершеннолетних» или ей будет сделано пред-
упреждение. Статья предусматривает штраф 
в размере от 100 до 500 рублей. «Дело в том, 
что такие вопросы обычно решают комиссия 
по делам несовершеннолетних и органы опеки. 
Они должны проверить, в каких условиях живет 
семья. А также выяснить, где отец ребенка и 
почему он допустил такую ситуацию со своей 
стороны. У опеки нет намерений лишать роди-
телей их прав безосновательно. Но в случае, 
если с ребенком что-то нехорошее случится 
потом, кто будет отвечать? Их задача — наладить 
взаимоотношения в семье, оказать психологи-
ческую помощь».

Татьяна Жаркова, начальник Отделения 
по делам несовершеннолетних ОМВД России 
по городскому округу Лобня, сообщила, что 
молодая мать живет в Лобне недавно и эту се-
мью тут пока мало знают. Чтобы принимать 
решения, нужно изучить их ситуацию, понять, 
какая она мать. 

«Пока на нее составлен протокол об ад-
министративном правонарушении, материал 
направлен в комиссию по делам несовершен-
нолетних. Женщина поставлена на учет. Дальше 
видно будет». 

Ольга ЕРМАК.

— Ситуация с лайнером «Любовь 
Орлова» действительно являет-
ся одной из самых удивительных 
эпопей «летучих голландцев», 

произошедших в наши дни, — рассказывает 
специалист по истории морских катастроф 
Дмитрий Мазур. — В начале 2013 года этот 
старый лайнер был отправлен его тогдашними 
владельцами в Доминиканскую Республику 
на утилизацию. «Орлову» буксировало другое 
судно, людей на борту не было. В Атлантическом 
океане караван попал в шторм, под напором 
ветра и волн лопнул буксир, снова зацепить 
«Любовь Орлову» морякам не удалось, и необи-
таемый корабль начал свой самостоятельный 
дрейф. С тех пор этого «летучего голландца» 
дважды видели на морских просторах. В по-
следний раз такое «рандеву» было зафикси-
ровано зимой 2014-го в 2400 км от западного 
побережья Ирландии.

— Значит, сейчас — третья и итоговая 
встреча с «Орловой»? 

— Судя по размещенной в СМИ фотографии, 
это остов какого-то судна, который пролежал на 
дне моря не один десяток лет, — пояснил глава 
компании «Инвестстройтрест» Владимир Бара-
нов, 20 лет проработавший в Дальневосточном 
морском пароходстве. — Характерный признак 
любого пассажирского судна — мощная над-
стройка: то, что находится выше палубы. Здесь 
же остов весь ржавый, а надстройка — какая бы 
она ни была — полностью съедена коррозией. 
Двухпалубник «Любовь Орлова» ушел в некон-
тролируемый дрейф в январе 2013-го. За те 5 
неполных лет, что он находился в морской воде, 
тем более если был на плаву, лайнер не мог быть 
так съеден ржавчиной. 

Кроме того, стоит обратить внимание, что 
корабельный остов выброшен на пляж в Кали-
форнии строго перпендикулярно береговой 
черте. Создается впечатление, что его тащили 
тракторами. Ведь какими бы большими ни были 
волны, они не в состоянии выбросить остов на 
побережье так далеко. 

И еще один факт. Неуправляемое судно 
«Любовь Орлова» потерялось в Атлантике. И за 
столь короткий срок оно не могло появиться в 
Тихом океане. Это просто невозможно. Поэтому я 
думаю, это не что иное, как дешевая подстава. 

— Кому же может принадлежать най-
денный остов? 

— Он похож на баржу или небольшой танкер. 
Но только не на пассажирское судно.

— По мнению некоторых специалистов, 
скорее всего остов, выброшенный на калифор-
нийский пляж, принадлежит танкеру «Monte 
Carlo», — уточнил Дмитрий Мазур. — Это вы-
веденное из эксплуатации судно с 1932 по 1937 
гг. выполняло роль плавучего казино и было 
крупнейшим игровым кораблем, работающим 
на курортном побережье Калифорнии. В 1937 
году экс-танкер сорвало с якорей и выброси-
ло на мель, где он долгое время оставался 
беспризорным. 

— Какие меры предосторожности 
предпринимаются для буксировки судна 
на переплавку?

— Чтобы буксировать судно, разрабаты-
вается целый проект, который в обязательном 

порядке включает конвертовку, — уточнил Ба-
ранов. — Так называемый конверт — это зава-
ривание всех входов в надстройку, в том числе 
и иллюминаторов. Это делается, чтобы судно 
не набрало воды и не перевернулось. В проекте 
также очень тщательно просчитывается схема 
крепежа, диаметр и длина всех тросов. И капитан 
любого порта мира не имеет права выпустить 
судно в море на буксире, если ему, а также пор-
тнадзору не предъявят этот проект. 

— Если предположить, что пассажирский 
теплоход «Любовь Орлова» остается на плаву, 
во сколько он может оцениваться исходя из 
стоимости металлолома? 

— У него сухой вес около 3 тысяч тонн. Умно-
жаем на 400 долларов, итого судно «Любовь 
Орлова» может стоить около 1 млн 200 тысяч 
долларов.

Александр ДОБРОВОЛЬСКИЙ, 
Светлана САМОДЕЛОВА.

О социальной революции замолвлю я слово. 
Действительно грозное понятие ныне превратили 
в байку-страшилку из склепа, пардон, из теле-
визора. Мол, кровь рекой и одна разруха. Коли 
будем плохо себя вести и искать плюрализма, это 
то жуткое, что нас ждет. Для пущей конспирологии 
к этому и без того «страшному» слову говоря-
щие головы обязательно прилепят «цветная», 
«оранжевая». Короче, гадостная, привнесенная 
басурманами, сговорившимися Россию нашу 
извести, дабы растащить богатства, — будто 
слуги и друзья народа их еще не растащили и не 
продают приватно за бугор.

А на протяжении 70 с лишним советских лет 
социальному взрыву под названием «револю-
ция», наоборот, приписывали высший сакральный 
смысл. Потом светящийся ореол резко выключили 
и облачили грозное понятие в саван зловещего 
мертвеца — не дай бог оживет и опять устро-
ит триумфальное шествие. А что, всякое может 
случиться в стране вечнозеленой модернизации 
с выключенной политической и экономической 
конкуренцией. 

Дорогим россиянам с помощью мощных 
огосударствленных медиа успешно внушают все, 
что нужно знать о жизни порядочному гражданину. 
Например, что самый первый революционер — это 
сатана. Тогда бог — первый душитель революции, 
махровый реакционер, получается? 

Другой весьма расхожий тезис касается не-
ких лимитов: Россия выбрала свой лимит на ре-
волюции, так сказать, на бесовщину. А разве есть 
лимит на молнии, особенно когда громоотводы 
преданы анафеме? Нет такого в живой природе, 
в том числе человеческой! 

В нынешней пропагандистской словесности 
революция — обязательно продукт импортной 
закваски, принудительно навязываемый упираю-
щимся гражданам. Действительно, радикальной 
ломки в массах, достойно обработанных, пока не 
хотят. Даже КПРФ, которой сам бог велел, шибко 
осторожничает — пригрелась при власти и раз-
вела оппортунизм по полной. Ленин бы разнес 
в щепки своих нынешних адептов, о Сталине и 
подумать страшно... 

Но глупо пугаться объективных явлений, не 
зависящих от чьих-либо страхов или хотений, их 
надо осмысливать и действовать на упреждение 
отнюдь не силовыми методами. Да, у революций 
немало признаков стихии, но они, как и природные 
катаклизмы, не возникают на ровном месте. Сна-
чала копятся предпосылки, которые выстреливают 
с той или иной силой. Революционная стихия 
вовсе не слепа, она так или иначе управляема, в 
такой стихии велик техногенный фактор. 

История не спрашивает народы: хочешь — не 
хочешь? Не умеющие эволюционировать обрече-
ны двигаться скачками, через социальные взрывы, 
с разными издержками, вплоть до исторических 
катастроф с потерей страны. Все зависит от того, 
что и в каком объеме накопилось в обществе и 
государстве, кто управляет революционным про-
цессом, кто и как управляет государством… 

Однако современные революции, особенно 
европейские, чаще бескровны. Вспомним Восточ-
ную Европу (за исключением Румынии), грузин-
скую «революцию роз», да и события с крушением 
Союза серпа и молота жестокими, к счастью, не 
назовешь. СССР был не способен изменяться, 
прислушиваться к собственным гражданам, мо-
дернизировать политику и экономику. Вот говорят, 
что один неумный нехороший человек разрушил 
Союз — что же это тогда за сверхдержава?! Нет, 
все было иначе: долго, очень долго копился ропот, 
костенела экономика, бронзовела власть, поку-
пались друзья, списывались им великие долги. А 
однажды в подходящих обстоятельствах вышел 
миллион людей на улицы и площади, и вся казав-
шаяся железобетонной конструкция легко и одно-
моментно рухнула, как картонная декорация. Этот 
же народ, почувствовавший наконец свою силу, 
решительно и тоже бескровно остановил ГКЧП. 
И это была, конечно, классическая революция со 
сменой не то что режима — целого строя. 

Долговременное отсутствие реформ и неа-
декватное полицейское насилие рано или поздно 
подведут любой, самый хитрый и вооруженный 
режим под фанфары революции, дай-то бог ей 
бескровности. Чиновное государство само ини-
циирует опасный, но санирующий процесс, само 
его и боится. 

Надо сказать, что в эпоху обесценившихся 
углеводородов выстроенная на их непроизво-
дительной эксплуатации система реагирует на 
любые не столь уж масштабные протестные акции. 
Реагирует, мягко говоря, не лучшим образом, но 
в обязательном порядке. Дальнобойщики, обма-
нутые дольщики, митинги крамольного Алексея 
Навального показали разные аспекты реакции. 
Да и в разгар Болотной власть сначала пошла на 
явное смягчение сурового политического климата, 
но потом отыграла назад и ужесточила его пуще 
прежнего. 

Вывод, неоднократно подтвержденный в 
самых разных странах: когда недовольных ста-
новится много, когда четко и твердо формируют 
требования — власть идет на уступки, весь вопрос 
в их кардинальности, достаточности для действи-
тельного прогресса. Правда, перед уступками 
в автократиях любят поэкспериментировать с 

насилием. В современном политкорректном по-
нимании монополия на насилие вроде как толь-
ко у государства. Но это справедливо лишь в 
обществах, где соблюдаются конституционные 
права и свободы. Если же общак сановников при-
сваивает себе еще и монополию на нарушение 
Конституции (мы тебя по-любому посадим, а ты 
не бунтуй!), в обществе, особенно в пассионарной 
его части, также пропадает уважение к закону. 
Пассионарная часть обычно небольшая, два-три 
процента, но это — закваска для брожения умов в 
обществе. Идеи и практики народного волеизъ-
явления, даже замалчиваемые и подавляемые, 
постепенно проникают в самые разные, даже в 
зашоренные головы. Когда-то «несанкциониро-
ванные» шествия и митинги казались экзотически 
страшными. Оказалось, что не так страшен черт, 
как его малюют.  

Гигантские ресурсы России пока позволя-
ют держаться на плаву совершенно архаичной 
социополитической системе. Богатства недр 
сдерживают брожение в обществе и естественную 
потребность перехода к действительно произво-
дительной структуре с политической и экономи-
ческой конкуренцией. Да, пока можно худо-бедно 
жить, продавая ресурсы и покупая все остальное. 
Вековые традиции долготерпимости и чинопочи-
тания тому вполне содействуют. 

Но мало радости в такой ресурсно-
ментальной «прочности»: в нашей стране веро-
ятность эволюции гораздо ниже, чем в целом по 
развитому миру. А значит, велика опасность исто-
рического тупика под привычными лозунгами по-
фигизма: «И так сойдет»; «Моя хата с краю»; «Тише 
едешь — дальше будешь». Даже шутка родилась 
из старой поговорки: «Русский мужик долго за-
прягает, а потом никуда не едет». В самом деле: 
попробуй во Франции сделать что-то такое, что 
ухудшит жизнь пенсионеров. Начнутся массовые 
демонстрации и забастовки, сразу и без всяких 
разрешений. Нашим же сказали: «Денег нет, но 
вы держитесь!», и на этом все закончилось. Наши 
лучшие! Последовательно дискредитировали ца-
ризм, развитой социализм, теперь дискредитиру-
ют госкапитализм. Был у нас развитой социализм, 
теперь развитая недодемократия. Хуже всего, 
что общество адаптируется к экономическому 
тупику и политической демагогии: национальная 
исключительность (духовность), скрепы, танки, 
осажденная крепость, все вокруг разложенцы 
и негодяи, пятая колонна инакомыслящих — так 
принято называть здравомыслящих...

И все бы хорошо для стабильности застоя 
и запрета, но в государстве, неспособном со-
ответствовать, время работает на взрыв, как в 
бомбе с часовым механизмом. 

Эксперты вот спорят: за 10 последних лет 
ВВП РФ чуть снизился или чуть вырос? В любом 
случае никуда мы не продвинулись, то есть во-
обще никуда. При этом число чиновников, как 
утверждают независимые экономисты, с 2000 
года подскочило аж в два раза; одних налоговиков 
— вчетверо больше, чем в США с их гигантской 
экономикой. В «Газпроме» работали 280 тыс. 
человек, теперь 470 тыс., при том, что добыча 
снизилась… В нашей экономике 70% государ-
ства. И это даже не государство, а корпорация 
частных лиц, использующих высокое служебное 
положение в своих целях. 

Случится ли революция при неизменности 
этой картины маслом? Вопрос риторический. В 
политфилософии право на восстание — право на 
революцию — понимается как право граждан лю-
быми средствами, вплоть до вооруженной борьбы, 
защищать свои свободы от узурпаторов. Оно от-
носится к естественным правам, не требующим 
подтверждения конкретными законами. Однако 
в большинстве демократических государств в 
конституциях провозглашается народный суве-
ренитет, предполагающий, что единственным 
источником власти в государстве является народ, 
и, следовательно, он имеет право сопротивляться 
злоупотреблениям с властью. В ряде современных 
демократических конституций право сопротив-
ления закреплено конституционно. Конституцией 
Франции подтверждена Декларация прав челове-
ка и гражданина 1789 года. Из этого следует, что 
прямо названное в ней право на сопротивление 
угнетению является одним из основных прав, 
принадлежащих французам.

Правда, право на сопротивление непросто 
юридически отгородить от попыток политических 
экстремистов захватить власть насильствен-
ным путем, ссылаясь на нарушение свобод 
граждан.

Как бы там ни было, дабы избавить страну от 
революционных опасностей, надо вместо «пугать 
и не пущать» заняться наконец обустройством 
страны — политическим и экономическим. Мож-
но, конечно, пытаться запретить слово «рево-
люция» правоприменительной (правонарушаю-
щей) практикой, но горючий материал продолжит 
скапливаться исподволь, очистительное пламя 
полыхнет позже, но еще разрушительнее. Явно 
забуксовавшей стране остро необходимы не стра-
шилки, запреты и дубинки — все это уже было, 
а демократические институты своевременного 
последовательного обновления. 
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∎ Почему в Твери охотникам срезают лимиты 
добычи лося.

∎ Охотничья литература вчера и сегодня: 
итоги «круглого стола» в «МК».

∎ На утиных перелетах поздней осенью.
∎ О гильзах и патронах для гладкостволок.

∎ Итальянские капсюли CX1000 — CX3000.
∎ Черные пойнтеры.
∎ Прощай, охота на горлицу?
∎ Вести с водоемов.
∎ Живец для щуки.
∎ Рыбалка в корягах.
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Также «СУЭК-Хакасия» стала лауреатом 
премии в номинации «ЭКО-управление» за про-
ект «Инновационный метод рекультивации на 
предприятиях». 

Среди других победителей премии ОАО 
«РЖД», ПАО «ММК», Банк ВТБ, заповедники, 

различные государственные и общественные 
организации. 

Ежегодная национальная премия в обла-
сти экологии ERAECO вручается с 2013 года за 
экологические проекты, реализованные на тер-
ритории Российской Федерации. Организатор 
премии — Общественное движение ERAECO 
при поддержке Администрации Президента РФ, 
Министерства природных ресурсов и экологии 
РФ, Федеральной службы по надзору в сфере 
природопользования (Росприроднадзор), Обще-
ственной палаты РФ, Центра Международного 
промышленного сотрудничества ЮНИДО в РФ, 
ООН Окружающая среда (UNEP).

В 2017 году премия присуждается в рам-
ках федеральной программы «ЭКОПроекты 
России». Главной целью программы являет-
ся ознакомление широкой общественности с 
международными, федеральными и региональ-
ными решениями в сфере охраны окружающей 

среды и управления отходами на территории 
России. На конкурс поступило свыше 167 за-
явок из 57 городов. На победу претендовали 
крупные компании, научные и образовательные 
учреждения, СМИ, банки, природоохранные 
организации.

«Наша экологическая деятельность — это не 
только ответственность за людей и территории, 
где мы работаем, — сказал на церемонии на-
граждения заместитель генерального директора 
АО «СУЭК» Сергей Григорьев, — но и стремление 
создать хорошие условия труда, чтобы наши со-
трудники работали и жили в комфортной среде 
обитания».

Напомним, что в течение 2017 года СУЭК ор-
ганизовала проведение в регионах присутствия 
— а это Кемеровская и Мурманская области, 
Забайкальский, Красноярский, Приморский и 
Хабаровский края, Республики Бурятия и Хакасия 
— масштабной фотовыставки «Первозданная 

Россия». В 20 городах и поселках этих регионов 
выставлялось от 100 до 150 лучших работ вы-
ставки за 4 года ее существования, представ-
ляющих красоту и уникальность многообразной 
природы нашей страны. Компания обеспечила на 
выставках бесплатный вход для всех желающих, 
чтобы как можно большее число жителей смог-
ло поближе познакомиться с работами лучших 
российских фотографов.

Алексей НАУМЕНКО.

17 ноября в «Президент-Отеле» в 
Москве в рамках Дня Года экологии 
состоялась торжественная церемо-
ния награждения лауреатов нацио-
нальной премии ERAECO-2017. В ходе 
церемонии было объявлено, что АО 
«Сибирская угольная энергетическая 
компания» (АО «СУЭК») стало победи-
телем премии в номинации «За вклад 
в экологическую культуру». Премия 
присуждена компании за серию мас-
штабных проектов в области экологи-
ческого просвещения, в частности за 
организацию в 2017 году проведения 
фотофестивалей «Первозданная Рос-
сия» в регионах присутствия компа-
нии. Еще одним награжденным в этой 
номинации стал министр природных 
ресурсов и экологии Российской Фе-
дерации Сергей Донской.

СОБЫТИЕ

Цели и задачи премии — привлечение внимания к проблемам охраны природы и разработка 
образовательных экологических программ

СУЭК СТАЛА ПОБЕДИТЕЛЕМ НАЦИОНАЛЬНОЙ ПРЕМИИ ERAECO-2017

КИЕВ СПЛАВИЛ 
СТОРОННИКОВ 
СААКАШВИЛИ

Но паром с ними  
до Грузии не доплыл

Украинские власти объявили охоту на 
членов команды бывшего главы Грузии 
и Одесской области Михаила Саакаш-
вили, который назначил революцию на 
3 декабря. Из страны уже высланы 8 
человек, которых признали угрозой для 
национальной безопасности республи-
ки. Судьба еще одного человека решится 
в начале декабря.

В минувшие выходные украинские вла-
сти депортировали в Грузию 8 человек из 
команды бывшего президента этой страны и 
губернатора Одессы Михаила Саакашвили. 
В том числе, по версии СБУ, журналиста 
телеканала «Рустави-2» Тамаза Шавшиш-
вили и двух бывших телохранителей «рево-
люционера» — Зураба Цинцадзе и Мамуку 
Абашидзе — отправили на родину, так как 
они представляли угрозу для национальной 
безопасности страны.

Депортация, со слов самого Шавшиш-
вили, выглядела необычно. В понедельник 
по Скайпу из Тбилиси он рассказал, что 17 
ноября в его киевскую квартиру ворвался 
спецназ СБУ, избил его ногами, замотал 
скотчем глаза и увез в аэропорт. При этом 
журналист утверждает, что у него есть ак-
кредитация МИД Украины, и он не нарушал 
никаких законов. Однако это не помешало 
силовикам выдать ему запрет на повторный 
въезд в республику на три года.

Еще один грузин, Вано Надирадзе, 
представлявшийся всем подполковником 
грузинской армии в отставке, вызвавшимся 
тренировать добровольцев на Донбассе 
под знаменами одноименного батальона, 
пропал без вести. Друзья боевика, уча-
ствовавшего в «МихоМайдане», утвержда-
ют, что накануне сотрудники СБУ схватили 
его в одном из киевских кафе и запустили 
процедуру депортации. Однако адвокаты 
Семена Семенченко, который сдружился 
с Надирадзе, смогли в суде доказать не-
правомерность этого решения. Но о ме-
стонахождении грузина до сих пор ничего 
не известно; по некоторым данным, он все 
еще находится на Украине. На родине На-
дирадзе грозит 5 лет заключения за пере-
стрелку в Кутаиси, жертвами которой стали 
несколько человек.

Кроме того, в начале ноября при по-
пытке выехать с Украины в Турцию был аре-
стован на 40 дней бывший глава военной 
полиции Грузии Мегис Кардава, который на-
ходится в розыске Интерпола по обвинению 
в убийстве и пытках. Дома политик должен 
будет отсидеть 9 лет, если не всплывут еще 
какие-нибудь преступления.

По мнению Саакашвили, охотой про-
тив его соратников руководит лично глава 
Госохраны Украины Валерий Гелетей. Экс-
президент написал о страшных «подроб-
ностях» высылки грузин. По его словам, 8 
его соратников сначала перевезли из Киева 
в Одессу на трех вертолетах, а затем в со-
провождении 50 спецназовцев отправили 
на пароме в Грузию. По словам Саакашвили, 
это была лучшая операция Гелетея после 
Иловайского котла.

Высокопоставленный силовик назвал 
заявление «псевдополитика» полной чу-
шью. Гелетей напомнил, что депортация и 
экстрадиция преступников не входят в его 
полномочия.

Как бы там ни было, лидер «МихоМай-
дана» не унывает. После депортации ряда 
своих сторонников он заявил, что 3 декабря 
2017 года на Украине произойдет «народный 
импичмент» президенту Петру Порошенко. 
По итогам этой революции он согласен за-
нять должность премьер-министра. А до тех 
пор Саакашвили будет путешествовать по 
республике в поисках новых сторонников.

Вполне вероятно, что если в конце 
года ремейк «революции роз» не удастся, 
бывший президент Грузии отправится на 
родину вслед за своими товарищами. Там 
его обвиняют в превышении должностных 
полномочий, растрате бюджетных средств, 
незаконном разгоне акций протестов и даже 
в убийстве. В совокупности ему грозит до 
11 лет лишения свободы.

Артур АВАКОВ.
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ФИНИШ КОРАБЛЯ-ПРИЗРАКА

Саакашвили назначил 
новую революцию 

на Украине на 3 декабря.

Во время литургии  
на свое 71-летие глава РПЦ 

предупредил россиян  
о надвигающемся конце света

О скором наступлении Апокалипсиса предупре-
дил в понедельник, в день своего дня рождения, 
в храме Христа Спасителя патриарх Московский 
и всея Руси Кирилл. «Это уже видно невоору-
женным глазом. Нужно быть слепым, чтобы не 
видеть приближение грозных мгновений истории, 
о которых говорил в своем Откровении апостол и 
евангелист Иоанн Богослов», — сказал он. Слова 
патриарха вызвали неоднозначную реакцию. 
Однако опрошенные нами священнослужители 
полностью с ним солидарны.

Начал Кирилл тему грехопадения с темы от-
дельных культурных деятелей — не всех, а тех, кто 
в последние годы заявляет о «некой своей особой 
роли, об особых правах нести народу искушение и 
грех, сбивать людей с толку». «Сегодня грех не просто 
очевиден… Сегодня грех демонстрируется самым при-
тягательным способом — через кинематограф, через 
театр… И искусство, которое призвано культивировать 
человеческую личность, обогащать ее, подымать ее 
к небу, становится гирей, которая не дает человеку 
взлететь», — цитирует слова патриарха Интерфакс.

Ну а если человечество, влекомое такими деяте-
лями от культуры, падает во грехе — жди, по мнению 
главы РПЦ, неминуемого Апокалипсиса. Но патриарх 
считает, что у нас еще есть надежда: согласно христи-
анскому вероучению, приближение и удаление конца 
света зависит от самих людей. 

По каким признакам можно определить наступле-
ние конца света и что делать, чтобы спасти свою семью, 
а может, и целый город, мы узнали у священника, 
который отказался называть свое имя в газете.

— Все, что говорит Кирилл, верно, — говорит мой 
собеседник, священнослужитель одного из столичных 
храмов на северо-западе Москвы. — Я на каждой про-
поведи говорю то же самое: Апокалипсис наступает 
каждый день. Зайдите в метро, посмотрите: все люди 
сидят, человек 40 в вагоне, и все рассматривают свои 
гаджеты. Лишь единицы читают электронные книги, 
цельные литературные произведения, — остальные 
только листают, ищут виртуальные удовольствия. Это 
что, разве не рабство перед дьяволом, не порабоще-
ние человеческой воли? А ведь Господь говорил: «Кто 
любит отца или мать больше меня, не достоин…» А 
тут — гаджеты… Кроме того, самые массовые зре-
лища, которые предлагаются людям, завязаны на 
злости, драках. Будь то бесконечные телесериалы, 
триллеры или футбольные матчи. Что уж тут говорить, 
если царя уже «пинают», наших святых… Да прочи-
тайте вы переписку детей, Александры Федоровны 
с Николаем! Это же эталон царской семьи! Но нет, 
потворникам дьявола его надо обязательно разрушить. 
Показать, что царь был таким же, как и все, блудником 
и развратником…

— Можем ли мы спастись во время второго 
пришествия Христа?

— В Библии сказано: «Даже если будет десять 
праведников в двух городах, сохраню». 

— Так когда же наступит конец света? 
— Этого никто не знает, даже Христос. Но сам 

Господь сказал об этом времени, что падение челове-
чества будет настолько сильным, что из любви к нему, 
чтобы хотя бы кого-то спасти, «я сокращу время своего 
прихода». То есть Апокалипсис наступит раньше.

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

ПАТРИАРХ ОТМЕТИЛ 
ДЕНЬ РОЖДЕНИЯ 
АПОКАЛИПСИСОМ

В больницу Артема доставили с 
сильной простудой.

Мама маленького Артема.

КОММЕНТАРИИ   
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  Владимир ГУРВИЧ

Бесконечные реформы в сфере 
ЖКХ не смогли решить главную 
задачу — ликвидировать долги. 
Более того, они растут как снеж-
ный ком. При этом население ис-
правно платит по счетам. По мне-
нию экспертов, если не удастся 
навести порядок, в деятельности 
управляющих компаний в комму-
нальном хозяйстве разразится 
финансовая катастрофа.

Бес попутал
Правительство РФ, похоже, осознало мас-

штаб бедствия и намерено предпринять ряд 
решительных мер. По оценке вице-премьера 
Дмитрия Козака, в этом году по сравнению с 
2016-м задолженность УК ресурсопоставляю-
щим организациям выросла на 10% и достигла 
250 млрд рублей. Интересно, что подавляющее 
большинство граждан (около 95%) исправно 
платит за коммунальные услуги. «Так где же 
деньги, Зин?» — пел Владимир Высоцкий.

Как сообщил вице-премьер, к решению 
проблемы уже подключились правоохранитель-
ные органы, но пока перелома не произошло. 
Дело в том, что при огромных долгах УК рас-
ходуют немалые средства нецелевым образом. 
Например, одна такая организация, не заплатив 
за поставленные ресурсы, оказала кому-то бла-
готворительную помощь на 30 млн руб. Другая 
УК опять же при наличии неоплаченных счетов 
вывела миллионы за рубеж.

Однако долги управляющих компаний — это 
лишь часть общей задолженности. Общая же ее 
сумма перевалила за 1 трлн рублей. Бюджетные 
организации, особенно компании, связанные с 
Минобороны, зачастую оплачивают свои ком-
мунальные счета с большой задержкой либо 
вообще не платят. При этом органы власти не-
редко не поддерживают истцов-поставщиков 
коммунальных услуг.

Шальные тарифы 
Напомним, в свое время власть сама запу-

стила в действие механизм накопления долгов, 
который, как швейцарские часы, с тех пор тикает 
безостановочно. Задолженность уже копится 16 
лет — начиная с 2001 года, когда было решено, 
что плата за коммунальные услуги не должна 
отставать от инфляции. И понеслось. С 2001 
по 2014 годы рост цен в целом составил 245%, 
а горячее водоснабжение выросло на 942%, 
газ — на 730%, электроэнергия — «всего» на 
638%. Как видно, рост тарифов намного пережал 
общие инфляционные показатели.

Попытка как-то лимитировать рост цен в 
ЖКХ больших успехов не имела. Так, в Москве 
тарифы на тепловую энергию с 2011 по 2017 год 
выросли более чем в два раза, к этому добави-
лись дополнительные сборы — на капремонт, 
налог на имущество.

По оценке экспертов, 27% жителей уже 
не в состоянии справляться с коммунальными 
платежами. Надежды же на то, что благодаря 
принимаемым мерам они будут снижаться, не 
оправдываются. Так, лицензирование УК в целом 
не привело к повышению качества предостав-
ляемых ими услуг, снижению их себестоимости. 
Зато управляющие компании оказались в зоне 
непрерывной административной турбулентно-
сти. Так и остался до конца не урегулированным 
вопрос: кого же УК должны обслуживать? Ведь 
многоквартирный дом не обрел юридического 
статуса. Правовые пробелы позволяют недо-
бросовестным коммунальщикам ловить рыбу в 
мутной воде. Вот задолженность и продолжает 

свое победное шествие по стране.
Обычно в спорных, сомнительных ситуа-

циях в качестве арбитров выступает суд. Но у 
нас суды по сходным делам подчас принимают 
диаметрально разные решения.

 
Поле для махинаций
По мнению Александра Мачулина из Ко-

митета ТППП РФ по предпринимательству в 
сфере ЖКХ, в основе всех отношений между 
контрагентами должны лежать договоры. Как 
их пропишут, так они и будут исполняться. У 
нас же не хватает многих важных документов 
и регламентов — вот и получаются договоры 
либо неясными, либо необязательными к ис-
полнению. К тому же плохо прочерчены денеж-
ные потоки, не всегда понятны их маршруты, 
где они должны заканчиваться.

Как считает руководитель направления 
по претензионно-исковой работе дирекции 
по правовым вопросам «Росводоканала» 
Юрий Казачков, система агентских соглаше-
ний по сбору денег предоставляет широкое 
поле УК для махинаций. По его данным, каж-
дая пятая УК, с которыми организация имеет 
дело, является недобросовестной. Собирают 
деньги у населения, а ресурсоснабжающим 
организациям их не перечисляют. Вместо 
этого создают новые УК, куда перекачи-
вают эти средства, а сами демонстрируют 
нулевой баланс.

«Если не привлекать подобные конторы 
к субсидиарной ответственности, положение 
будет сложно изменить», — считает Казачков. 
По его мнению, сейчас ресурсоснабжающие 
организации поставлены в сложное положе-
ние: они могут отказаться от сотрудничества 
с такими УК, вот только в этом случае непо-
нятно, кто им вернет долги? Многие такие УК 
накопили их в больших объемах, и они только 
рады исчезнуть с рынка.

Недобросовестные УК пользуются еще 
и тем, что не до конца определены зоны от-
ветственности за сети. У водоканалов часть 
труб проложена в земельных участках, которые 
принадлежат домам. «Водоканалу» эта часть 
водопровода не принадлежит, и сегодня прак-
тически ее никто не обслуживает.

Ролевые игры
Долги будут расти до тех пор, пока мы 

не построим реальную экономику ЖКХ, уве-
рен заместитель председателя Комитета ТПП 
РФ по предпринимательству в ЖКХ Александр 
Вербицкий. А в ее основе должен находиться 
многоквартирный дом со своим юридическим 
статусом, являющийся объектом управления. 
Тогда система начинает работать по-иному: все 
стараются четко определять, на что расходуются 
деньги, куда, кому и за какие услуги они посту-
пают. Сегодня же жильцы об этом имеют крайне 
смутное представление. Вот и гуляют деньги, как 
кошки, сами по себе.

Так, некоторые ТСЖ оплачивают общий еди-
ный счет за поставленную услугу, затем каждый 
его член погашает свою долю. И никаких долгов 
не возникает. Поэтому так важно объединяться 
собственникам в кондоминиумы.

Сегодня каждый играет в свою игру. По-
мимо УК, у которых свой понятный интерес, 
ресурсоснабжающие организации также пы-
таются выкачать из этой сферы по максимуму 
денег. Причем зачастую они действуют в тесной 
увязке с местными муниципалитетами, стара-
ются сесть на финансовый поток и качать его 
по максимуму. Отсюда и проистекают многие 
злоупотребления.

О том, как это выглядит на практике, свиде-
тельствует любопытный пример. В одном боль-
шом российском городе был назначен новый мэр. 
Что же он сделал своим первым указом? Никогда 
не догадаетесь: уволил прежнего руководителя 
ЕРЦ и назначил нового — разумеется, из своей 
команды.

В правительстве, как обычно, надеются ре-
шить вопрос улучшением законодательства. Как 
заявил Дмитрий Козак, подготовлен законопро-
ект, который перекроет возможности УК бескон-
трольно распоряжаться деньгами, заплаченными 
потребителями за коммунальные ресурсы. Есть 
надежда, что документ может быть принят уже в 
весеннюю сессию Госдумы.

Впрочем, депутаты приняли столько много 
всяких законов, что уже мало кто способен разо-
браться в правовых джунглях. Вот только никак 
они не складываются в стройную и прозрачную 
систему. А без нее решить вопрос с долгами 
ЖКХ невозможно. 
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Подготовил Игорь МЕЛЬНИКОВ

— Индекс ММВБ демонстрировал нега-
тивную динамику в течение минувшей рабочей 
недели. Глобальный интерес к развивающимся 
рынкам снижается, фиксируются оттоки из фон-
дов, ориентированных на акции развивающихся 
стран. В то же время коррекция нефтяных коти-
ровок стала еще одним негативным импульсом 
для российского фондового рынка.

Фаворитами на прошлой неделе были про-
изводители удобрений. Так, акции «Фосагро» 
прибавили около 5,5% за период. Продолжаю-
щийся рост цен на удобрения как результат вы-
сокого мирового спроса, а также увеличение 
веса «Фосагро» в индексе MSCI Russia 10/40 
поддержали котировки компании.

Нельзя не отметить высокую волатильность 
акций «Магнита». К закрытию торгов в среду, 15 
ноября, котировки снизились на 11% по срав-
нению с предыдущим днем. Причиной стали 
новости о привлечении дополнительных средств 
через продажу 6% акций основного акционера 

компании — Сергея Галицкого. Акции были раз-
мещены с дисконтом, что и вызвало снижение 
котировок. Однако к концу недели «Магнит» смог 
отыграть значительную часть потерь. Под дав-
лением находились акции «Ростелекома» и АФК 
«Система» — бумаги были исключены из индекса 
MSCI Russia, и теперь рынок ожидает оттока 
средств пассивных инвесторов.

Среди наших инвестиционных идей до кон-
ца 2017 года — акции нефтегазового сектора. 
Восстановление нефтяного рынка и умеренное 
ослабление рубля должны поддержать финан-
совые показатели нефтегазовых экспортеров. 
Мы выделяем «ЛУКОЙЛ» как наиболее перспек-
тивную компанию сектора.

Оксана МУСЯТЦА,  
аналитик  
УК «КапиталЪ»:

ФОНДОВЫЙ РЫНОК
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— Продемонстрировав значительную вола-
тильность внутри пятидневки, пара доллар/рубль 
завершила прошлую неделю вблизи уровней 
открытия. Минувшую неделю для всей группы 
валют развивающихся стран (англ. emerging 
markets, EM. — Ред.) можно условно разделить на 
две части. В первой половине недели тенденция 
к давлению на валюты EM сохранялась — пара 
доллар/рубль на этом фоне подбиралась к от-
метке в 61 руб./долл., поставив максимумы с июля 
этого года. Однако во второй половине недели 
ситуация несколько изменилась: валюты EM 
получили некоторую передышку и смогли про-
демонстрировать заметное восстановление.

Общая динамика всей группы валют EM 
остается ключевым драйвером для рубля. 
Рубль остается сильно скоррелированным с 
другими валютами EM, и для всей группы валют 

развивающихся стран некоторую опасность мо-
жет представлять сохраняющийся рост корот-
ких ставок в США: с начала ноября доходность 
однолетних UST поднялась с 1,42% до 1,57%. 
Продолжение этой тенденции может оказывать 
негативное влияние на валюты EM. Тем не ме-
нее если обратить внимание на индекс валют 
развивающихся стран (MSCI Emerging markets 
currency index), то с технической точки зрения он 
смотрится относительно неплохо: индекс смог 
удержать диапазон 1620–1625 б.п., и на какое-то 
время нервозность на долговых рынках EM может 
приостановиться.

Цены на нефть стабилизируются в ожида-
нии заседания ОПЕК. Фьючерс на нефть марки 
Brent большую часть прошлой недели провел в 
диапазоне 61–63 долл./барр. Согласно нашей 
модели, российский рубль на текущих уровнях 
несколько недооценен при текущих нефтяных 
котировках (недооценка составляет чуть менее 
одного стандартного отклонения). Цены на нефть 
могут продолжать оказывать преимуществен-
но нейтральное влияние на рубль до заседа-
ния ОПЕК 30 ноября, однако возможный рост 
волатильности в нефтяных котировках после 
объявления итогов заседания может оказывать 
заметное влияние на рубль.

Приближающийся налоговый период — 
фактор локальной поддержки для рубля. На 
следующую неделю приходится пик налоговых 
выплат в РФ в этом месяце. 27 ноября российские 
компании выплачивают НДС, НДПИ, акцизы, 28 
ноября — налог на прибыль. Отметим, что общая 
сумма выплат в ноябре сезонно невысока (в этом 
месяце мы оцениваем ее в 730 млрд руб.).

На текущей неделе в паре доллар/рубль ори-
ентируемся на диапазон 58,50–60 руб./долл.

ВАЛЮТНЫЙ ПРОГНОЗ
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Михаил ПОДДУБСКИЙ,  
ведущий аналитик 
Промсвязьбанка:

ВАШИНГТОН ГОТОВИТ УДАР ПО РУБЛЮ
Попадет ли госдолг РФ под американские санкции?

Почему инфляция падает, ипотека дешевеет,  
а экономика не растет?

  Николай ВАРДУЛЬ

Российско-американские от-
ношения напоминают минное 
поле, на котором взрывы звучат 
постоянно. Многие в США увере-
ны: Кремль покусился на свя-
тое — вмешался в американские 
президентские выборы. А раз так, 
нужно его наказать. Например, 
обвалить накануне выборов рос-
сийского президента курс рубля. 

Звучит, однако, слишком громко, даже 
если тщательно прислушаться к аргументам: 
всемогущие хакеры, проведение информа-
ционных акций, нацеленных на американских 
пользователей соцсетями. Но хакеры, как из-
вестно, если что-то свое и выкладывают, то, как 
правило, напоказ, а вообще-то вытаскивают на 
свет то, что сделали вовсе не они. И если кто-то 
сел в лужу, то сам виноват, хакеров, какой бы 

они ни были национальности, общество за это 
должно только поблагодарить. Что же касается 
прокремлевских выступлений в американской 
аудитории соцсетей, то, если даже они выяв-
лены, их ничтожное количество по сравнению 
с общей массой постов и твитов. Неубеди-
тельно. Тем не менее послевкусие создано, 
так что вполне можно ждать ответного хода к 
российским президентским выборам. 

Следует сразу отделить мух от котлет. Как 
в США любой здравомыслящий человек уве-
рен, что Дональда Трампа выбрали его соотече-
ственники, так и на выборах в России никакой 
американский «подарок» не скажется. Это все 
понимают, что вовсе не отменяет знаковый обмен 
любезностями. И у американцев есть «подарок» 
из арсенала не информационной, а экономиче-
ской войны, причем готовившийся заранее.

16 ноября, выступая в Госдуме, предсе-
датель ЦБ Эльвира Набиуллина заявила: «В 
целом устойчивость финансовой системы к 
разным негативным решениям, которые могут 

быть приняты, сейчас выше, чем, допустим, 
три года назад. И в любом случае у нас есть 
необходимый инструментарий для противо-
действия такого рода шокам». О чем это? 

Дональд Трамп в августе подписал закон 
о расширении санкций против РФ. В соот-
ветствии с ним США в начале следующего 
года могут объявить о новых ограничениях для 
России. «Подарком» может стать ограничение 
инвестиций в российский госдолг, то есть в 
российские государственные облигации. На-
биуллина именно о них и говорила: «Мы не 
знаем, что будет принято по ОФЗ, готовится 
только специальный доклад. Конечно, мы тоже 
анализируем последствия при разных сцена-
риях. На наш взгляд, каких-то серьезных не-
гативных последствий не будет. Это зависит от 
решения». Председатель ЦБ, таким образом, 
утверждает, что бы ни сделал Вашингтон, «у 
нас есть необходимый инструментарий для 
противодействия такого рода шокам». Впереди 
шок без трепета.

Попробуем разобраться. Будут ли распро-
странены санкции на покупку госбумаг, пока 
неясно. Министр экономического развития 
Максим Орешкин 14 октября после встречи с 
американскими бизнесменами говорил, что 
тема распространения санкций США на госдолг 
России не рассматривалась. Но это ничего не 
значит. Санкции вводят не бизнесмены. Зато 
на финансовом рынке возможность долговых 
санкций активно обсуждается. 

Если они будут введены, что изменится? 
По данным ЦБ, на 1 октября доля нерезидентов 
в ОФЗ (облигации федерального займа) со-
ставляла 33,2% (2,2 трлн руб., или $37,6 млрд). 
И доля, и сумма внушительные. Есть и более 
впечатляющие оценки. Например, аналитик 
Промсвязьбанка Роман Насонов утверждает, 
что ЦБ приводит данные по ОФЗ, включая их 
неликвидные выпуски, если же рассматривать 
бумаги, которые действительно торгуются 
на Московской бирже, то доля нерезидентов 
«превышает 50%». Значит, речь может идти о 
весьма болезненных санкциях.

Конечно, следует ввести ограничения. 
Во-первых, не все нерезиденты-держатели 
ОФЗ — американцы, которые будут следо-
вать санкциям. Во-вторых, вряд ли Вашингтон 
пойдет на полный запрет вложений в россий-
ские госбумаги. Он будет учитывать интересы 
американских инвесторов, уже вложившихся в 
них. Так что более вероятно распространение 
запрета на новые выпуски облигаций. 

Все равно перспектива тревожная. И 
дежурный оптимизм Набиуллиной в Госдуме 
может обернуться вынужденной бравадой. Вот 
цифровые выкладки. Их приводит Ольга Сте-
рина из ФК «Уралсиб». По ее мнению, с учетом 
введения санкций только на новые выпуски 
«отток из ОФЗ составит порядка 200 млрд 
руб., что будет чувствительно для российского 
рублевого рынка». В результате произойдет 
«ослабление рубля на 15%».

Впереди маячит спровоцированная но-
выми американскими санкциями ощутимая 
девальвация рубля. Тогда ЦБ может оказаться 
вынужденным пересмотреть свою политику в 
отношении ключевой ставки и даже вернуться 
к ее повышению.

Остается надеяться, что в поисках не-
изменного ответного удара Россия не при-
мет решения о выходе из бумаг Казначейства 
США, а такие призывы обязательно прозвучат. 
Потому что в этом случае она рискует стол-
кнуться с обесценением значительной части 
своих международных резервов, которые в 
эти бумаги вложены. А резервы в условиях 
девальвации могут пригодиться.

Чем больше Россия будет ввязываться в 
войну экономических санкций, тем четче будет 
проявляться относительная слабость нашей 
экономики. Мир точно лучше войны.

ap

  Николай ВАРДУЛЬ

На днях Росстат выдал всего не-
сколько строчек на собственном 
сайте: «Индекс физического объе-
ма валового внутреннего продукта 
в III квартале 2017 г. относительно 
соответствующего периода 2016 г., 
по предварительной оценке, соста-
вил 101,8%». Их хватает для того, 
чтобы охладить разогревшийся 
гораздо жарче экономики офици-
альный оптимизм. 

Налицо возвращение старого знакомого — 
замедления. В третьем квартале ВВП «предва-
рительно» вырос всего на 1,8%, а ведь во втором 
квартале рост был 2,5%. 

Можно еще немного посчитать. Средний 
темп роста российской экономики за 10 месяцев 
2017 года составил 1,6%. В компании Sberbank 
Investment Research уверены, что «фактический 
рост» экономики в первом полугодии 2017 года 
был ниже 1,5% по сравнению с прошлым годом. 
Вывод: второй квартал вырывается из общего 
неторопливого ряда. Российская экономика 
никуда торопиться не собирается. Она не просто 
отказывается превышать среднюю скорость, с 
которой движется мировая экономика (3,5%), 
но освоила колею с темпом вдвое ниже. Под-
робную разбивку по отраслям Росстат обещает 
в середине декабря, но эксперты утвержда-
ют, что главная причина замедления кроется в 
промышленности.

Получается парадоксальная картина. Живо 
напоминающая мою любимую сказку Гайдара, 
сказочника, а не реформатора, «Мальчиш-
Кибальчиш». Помните: «И пушки есть, и сна-
ряды есть, да стрелять некому». Так и в нашей 
экономике: и инфляция резко снижается, и 
ставки по кредитам уже не так кусаются, и 
ипотека дешевеет, а экономика все никак не 
проснется. Вроде и потребительский спрос 
вслед за ростом реальных доходов оживился, а 
промышленность к этому оказалась не готова, 
не откликается. 

Может быть, все дело в том, что надо 
«еще день простоять, да ночь продержаться»? 
Экономика-то еще и не один день простоит, да вот 
в том, что потом бегом припустит, есть большие 
сомнения. Банки, например, в январе–сентябре 

2017 года нарастили выдачу потребительских 
кредитов на 33,2% по сравнению с аналогичным 
периодом прошлого года — до 1,55 триллиона 
рублей, но в третьем квартале объем выданных 
потребительских кредитов уже сократился на 
2,6% по сравнению с предыдущим кварталом 
и составил 554,6 миллиарда рублей. 

Или еще пример: по данным Центра ма-
кроэкономического анализа и краткосрочного 
прогнозирования, в третьем квартале 2017 года 
обанкротилось более 3,2 тыс. юридических лиц. 
Это наихудший результат с 2010 года. Так что 
не до бега. 

Вот прогнозы: в 2017 году ВВП РФ вырас-
тет на 1,4% (Альфа-банк), на 1,6% (Sberbank 
Investment Research), на 1,7–2,2% (ЦБ). Банк 
России в этом ряду заядлый оптимист, но он 
уступает Минэкономразвитию. Уже после выхода 
настораживающей оценки Росстата министр 
Максим Орешкин заявил: «Мы свой прогноз не 
меняем, придерживаемся предыдущего про-
гноза», который составляет 2,1% на 2017 год. 
Именно так, в 2,2% Орешкин в октябре оценил 
рост экономики в третьем квартале. 

Возникает дополнительная интрига: ми-
нистр экономического развития говорит одно, 
а подчиненный ему Росстат меньше, чем че-
рез месяц, утверждает совершенно другое. 
Негромкий, но скандал. Не первый, кстати. Но 
раньше министр все сваливал на некоррект-
ность подсчетов статистиков, теперь Росстат 
лишен административной самостоятельности 
и переподчинен министру. Можно, конечно, на 
стадии перехода цифр из предварительного в 
условно постоянное состояние привести их в 
чувства, вот и Орешкин говорит: «Сейчас будем 
смотреть, какие данные будут выходить у Рос-
стата», но нельзя же распространить прямое 
ручное управление и на статистику.

Проблема гораздо серьезнее игр в цифры. 
Третий квартал наглядно показал, что техниче-
ские реформы (переход к свободно плавающе-
му курсу рубля, контроль за ростом инфляции, 
жесткий бюджет) свою роль сыграли, для эконо-
мического роста выше 1,5–2% их уже недоста-
точно. Нужны новые. Их конкурирующие модели 
предлагают с разных политических флангов. 
Пора определяться и переходить к активным 
действиям. Или прекратить мечтать о том, чтобы 
догнать уже не Португалию, а хотя бы средне-
мировые темпы роста экономики.

СКАЗ ПРО «КИБАЛЬЧИША»

Долги управляющих компаний в сфере ЖКХ 
превысили 1 трлн рублей

БАРДАК НА ТРИЛЛИОН
  Ольга КВАСОВА

По мнению экспертов, самые 
доступные по цене «квадраты» в 
границах «старой» Москвы сегодня 
продаются в Зеленограде. 
По оценке руководителя по работе с 

ключевыми партнерами Est-a-Tet Романа 
Родионцева, самые демократичные по цене 
квадратные метры сегодня продаются в Зе-
ленограде, в районе Крюково. Здесь реали-
зуются сразу два крупных проекта с общим 
объемом предложения 30,3 тыс. кв.м. На вто-
ром месте оказалась Некрасовка, в которой 
продается 103,2 тыс. кв.м. Стоит отметить, 
что с точки зрения объема доступного пред-
ложения этот район является абсолютным 
победителем (см. таблицу). Замкнул трой-
ку самых недорогих районов Москвы район 
Северный, где в экономклассе реализуется 
три проекта с общим объемом в реализации 
23,4 тыс. кв.м.

Средняя стоимость лота в Крюкове со-
ставляет 4,8 млн руб. Разумеется, без проблем 
можно купить квартиру и дешевле. Например, 
за студию площадью 21,0 кв.м девелопер в 
этом районе просит всего 2,3 млн руб. В Не-
красовке самое бюджетное предложение в 
этом районе — студия площадью 32,4 кв.м за 
3,7 млн руб. В Северном предлагается студия 
площадью 30,8 кв.м стоимостью 2,4 млн руб. 
«Из 10 наиболее дешевых локаций Москвы 
наибольшее количество районов находится 
в СВАО — Северный, Алтуфьевский и Южное 
Медведково, — заметил Роман Родионцев. — 
При этом в первых четырех районах нашего 
рейтинга отсутствуют станции метрополите-
на, что отчасти объясняет столь невысокую 
цену квадратного метра».

«В условиях профицита предложения у 
многих потенциальных покупателей недоро-
гой недвижимости складывается впечатление, 
что спешить с покупкой не стоит, так как цены 
будут падать, — отметила управляющий пар-
тнер компании «Метриум Групп» Мария Лити-
нецкая. — На самом деле в лучших проектах 
к моменту получения разрешения на ввод в 
эксплуатацию в продаже остается всего не-
сколько свободных квартир». «Откладывание 
покупки на долгий срок в самых популярных 
проектах может повлечь за собой потерю 
нескольких сотен тысяч или даже миллионов 
рублей», — уверена Литинецкая.

Самые демократичные 
районы «старой» Москвы

Район Предлож.,  Ср.  Ср.  
 тыс. кв.м цена цена
  кв.м, лота,
  тыс.  млн
  руб. руб.
Крюково 30,3 85,8 4,8
Некрасовка 103,2 100,4 5,7
Северный 23,4 108,7 6,2
Солнцево 67,0 116,6 6,7
Алтуфьевский 1,5 118,3 5,1
Южное Бутово 74,8 118,8 7,2
Гольяново 13,8 128,1 6,5
Юж. Медведково 9,1 128,4 7,1
Орехово-Бор. Сев. 2,8 129,2 7,1
Северное Бутово 59,8 131,4 8,0 

По данным Est-a-Tet.

ТОП-10 самых 
дешевых районов 
«старой» Москвы
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Проект железнодорожных диаметров — по 
своему размаху невиданный со времен электри-
фикации Московского узла в середине прошлого 
века. Необходимость в подобной реструктуриза-
ции пригородного железнодорожного движения 
назрела уже давно, но лишь сейчас при помощи 
мэрии Москвы удалось начать воплощение этого 
плана. Новая система Московских центральных 
диаметров станет совместным проектом мэрии 
Москвы и РЖД и будет полностью интегрирована 
в столичную транспортную сеть.

— С РЖД мы придумали схему, которая бы 
соединила разрозненные куски пригородных же-
лезных дорог и создала сквозные диаметры, — 
объяснил на встрече с президентом России мэр 
Москвы Сергей Собянин. — На примере Белорус-
ского и Савеловского направлений можно увидеть, 
что, по сути дела, создается новая наземная ветка 
метро протяженностью около 50 км, которая будет 
перевозить 42 млн человек.

О чем идет речь: сейчас, чтобы жителю города 
Подольска добраться до города Нахабино, нужно 
потратить почти три часа: доехать на электричке 
до Курского вокзала, там пересесть на новую 
электричку... Да, есть и прямые рейсы, но ходят 
они столь редко, что подстроиться обычно не по-
лучается. Еще один пример — поездка из Лобни 
в Одинцово. Сейчас на это уходит полтора часа (в 
лучшем случае, электрички ходят редко). В итоге 
людям приходится делать по три пересадки. А что, 
если связать два этих направления так, чтобы по-
езда в центре города не разворачивались, а шли 
прямо? И чтобы ходили они не раз в три часа, а 
как в метро, с интервалом в несколько минут? 
Тогда путь от Лобни до Одинцова займет меньше 
часа, и не придется вообще делать пересадок. 
Это и есть радиальные направления, о которых 
рассказали президенту. 

Плюс нового проекта очевиден — рельсы, 
грубо говоря, уже лежат, строить новые пути не 
нужно. 

— Если бы мы построили такую ветку под 
землей, понадобилось бы 250 миллиардов ру-
блей и годы, а наземную ветку можно сделать за 
год-полтора, затратив минимальные ресурсы, — 
объяснил столичный градоначальник. — И можно 
создать таких направлений от 5 до 15 в течение 5 
лет. Этот проект изменит вообще всю ситуацию в 
Московском транспортном узле. Им будут пользо-
ваться до 300 миллионов пассажиров, на 10–12% 
разгрузится весь транспорт.

Готовящийся проект можно назвать наземным 
метро. Может, с первого взгляда это и не совсем 
похоже на привычную нам подземку — но ведь и 
существующее Московское центральное кольцо 
радикально отличается от движения электричек. 
Новые удобные и самые современные «Ласточки», 
летающие каждые десять минут, удобные пересад-
ки на метро — это новый для столицы вид транс-
порта, гибрид электричек и подземки. К слову, и 

МЦК тоже делали не из воздуха: авторы проекта 
переделывали уже существующую железнодо-
рожную инфраструктуру Малого кольца Москов-
ской железной дороги — МКЖД, приспособив 
ее под общественный транспорт. Да, работ было 
много — от перекладки полотна до обустройства 
станций, но это все выгоднее, чем строить с нуля. 
И хотя прошло всего-то чуть больше года, многие 
москвичи уже и не могут представить столицу без 
ее второго кольца.

— Проект Московских центральных диаме-
тров позволяет не просто улучшить транспортную 
ситуацию в Московском регионе, но и решить 
одну из основных проблем московского транс-
порта, — считает Александр Морозов, директор по 
транспортному планированию и прогнозированию 
центра экономики и инфраструктуры. — Эта про-
блема — перегрузка метро. Если бы мы обычными 
способами попытались ее решить, нам пришлось 
бы построить еще одну систему метро. А это еще 
несколько десятилетий и немыслимые деньги. 
Конечно, такой вариант никого не устраивает. Но 
у нас в городе есть огромный резерв рельсового 
транспорта — это сеть железных дорог, которая 
по протяженности примерно такая же, как линии 
метро. При этом провозная способность железной 
дороги в полтора раза больше, потому что поезд 
имеет ширину 3,5 метра, не 2,7 метра, как вагон 
метро. И длина электропоезда — не 8 вагонов, а до 
12. Получается, что эти поезда вдвое вместитель-
нее, и в 1,5 раза больше пассажиров могут проехать 
по этой линии в час с комфортными условиями. На 
примере МЦК мы хорошо видим, какой уровень 
комфорта может обеспечить железная дорога, 
оборудованная по современным стандартам. 

Транспортные связи, которые образуют при-
городные поезда, традиционно слабее, чем связи, 
которые дает метро. Грубо говоря, одно дело жить 
у станции метро, другое — у платформы, где ходят 
электрички. Если подтянуть электрички до стандар-
тов метро — транспортная связность мегаполиса 
станет намного больше.

— У меня только в этом году построили дорогу, 
соединяющую Западное и Восточное Бирюлево, — 
рассказывает Александр Шумский, руководитель 
экспертного центра «Пробок.нет». — Пока ее не 
было, в соседний район было попасть дольше и 
труднее, чем в центр города. Так же и с прилегаю-
щими городами-спутниками: Подольск, Одинцово, 

Реутов. Сейчас все они фактически имеют только 
один путь сообщения — к центру. Если будут созда-
ваться другие пути сообщения, то будут потихоньку 
перестраиваться и места приложения труда. Такое 
решение — огромный шаг к децентрализации 
Москвы, прихода дополнительных рабочих мест за 
МКАД. На рубль вложения получаем пять рублей 
эффективности. 

По такому пути уже пошли в других мировых 
мегаполисах, заверяют эксперты-транспортники. 
Самый яркий пример — Париж. Во французской 
столице уже несколько десятилетий действует 
система городских и пригородных железных до-
рог RER. В Берлине подобная сеть называется 
S-Bahn, аналоги есть в Вене, Бомбее и других 
крупных городах. 

— Последнее из моих путешествий в Париж 
— где в центре города садишься и выходишь без 
пересадок, как в районе подмосковного Чехова, 
— продолжает Шумский. — Я ездил из центра 
города в Диснейленд, это час езды от границы 
города. У нас в этом случае можно будет сесть 
на «Павелецкой» или «Белорусской» и уехать на 
границы области. Эти железные дороги есть и 
сейчас — но дело не в самих рельсах, а в стан-
дартах обслуживания пассажиров. Почему в том 
же Бирюлеве, имеющем свою железнодорожную 
станцию, так давно просят построить им метро? 
Потому что электрички — это большие интервалы, 
это отсутствие кондиционеров и тому подобное. 
Не тот комфорт. А проект центральных диаметров 
подразумевает радикальное повышение ком-
форта. После чего железная дорога становится 
полноценным городским транспортом — МЦК 
тому доказательство.

— Наземные железные дороги примерно 
в полтора раза превосходят обычное метро по 
провозной способности, — поясняет Александр 
Морозов. — В нашем метро максимальный раз-
мер поезда — 8 вагонов шириной до 2,7 метра, 
а на железной дороге — 12 вагонов шириной до 
3,5 метра. Это большая разница — в два раза по 
вместимости вагонов. И поэтому даже с учетом 
увеличенных (4–5 минут по сравнению с 1,5 минуты 
в метро) интервалов провозная способность выше. 
Увы, стандарты нашего метро, заложенные в 30-е 
годы ХХ века, устарели, и нет смысла строить под 
землей, когда буквально за 5 лет можно подтянуть 
под метрополитеновский стандарт радиальные 
линии электропоездов. А уже потом подумать 
о том, чтобы соединить радиусы под центром, 
причем прорыть придется не 40 километров, как в 
случае новой линии метро, а всего 8–10. Три линии 
по 8 километров принципиально разгрузят метро, 
оно станет пустым после этого!

Стартует проект уже в следующем году. На 
первом этапе повезет жителям Лобни и Одинцова 
— Московский центральный диаметр-1 соединит 
их города через Долгопрудный и Сколково. Линия 
протяженностью 50 км свяжет Белорусское и Са-
веловское направления. 

546 тысяч жителей Лобни, Одинцова, Долго-
прудного и Сколкова смогут сильно сэкономить 
на времени своих поездок (дорога сократится на 
40 минут) и перемещаться с комфортом. Кроме 
того, открытие новой ветки разгрузит почти на 
5% улично-дорожную сеть, на 25% — центральные 
вокзалы (еще бы, людям не придется делать уто-
мительные пересадки и бесконечно долго ждать 
электрички). 

Вторые на очереди — жители Подольска и 
Нахабина. Тут открытие нового маршрута сократит 
дорогу между двумя городами в 1,8 раза — всего 
до 1 часа 40 минут. Воспользоваться ею смогут 
695 тысяч жителей Нахабина, Подольска и Крас-
ногорска. Вокзалы в этом случае разгрузятся на 
15%, а метро — почти на 9%. 

Интересно, что если бы власти решили про-
тянуть из Лобни в Одинцово обычную ветку на-
земного метро, то потратить на это пришлось бы 
250 миллиардов рублей. А так она будет стоить 
всего 8 миллиардов, а дорога из Подольска в На-
хабино — 12 млрд. Всего может появиться минимум 
пять линий, общая стоимость которых составит 40 
млрд рублей. Первые направления откроют уже 
в ближайшие 1–1,5 года. Над остальными будут 
работать порядка пяти лет. 

— Наземную ветку можно сделать в течение 
года-полутора и, по сути дела, затратив мини-
мальные ресурсы, — заявил мэр Москвы. При 
этом стало известно, что Москва и РЖД поделят 
расходы пополам. — Мы вместе тратим на до-
работку инфраструктуры для обеспечения пере-
возок, — заключил Собянин. И, как мэр заверил 
президента, новых вливаний из федерального 
бюджета не потребуется. 

Для реализации нового проекта нужно будет 
усилить все радиальные направления, организо-
вать связи между столичными вокзалами — су-
ществующая железнодорожная инфраструктура 
вполне готова для реализации смелых планов. 

Как заявляют в мэрии, две первые ветки будут 
обслуживаться по всем стандартам Московского 
центрального кольца: современные поезда, кур-
сирующие с интервалом в 6 минут. В целом проект 
позволит разгрузить транспорт столицы на 12%. 

Анна СЕРГЕЕВА, Юрий СУХАНОВ.

“Московский коМсоМолец”    
21 ноября 2017 года 
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Мегаполис — организм, который не может жить без транспорта. Причем транс-
порта постоянно обновляющегося и развивающегося. Москва, конечно же, не 
исключение: каждый год в российской столице строятся новые станции метро, 
запускаются новые автобусные маршруты, обновляется подвижной состав. В 
прошлом году москвичам подарили новую линию наземного метро — Москов-
ское центральное кольцо. Оценку ему дали сами горожане — только за первый 
год работы им воспользовались около 100 миллионов пассажиров. На очереди 
новый, намного более масштабный проект — Московские центральные диаме-
тры: соединенные между собой радиальные направления железных дорог. Про-
ект уже одобрил лично президент Владимир Путин. 

МОСКОВСКИЕ 
ЦЕНТРАЛЬНЫЕ 
ДИАМЕТРЫ:
СОЕДИНЯЯ ГОРОДА

Радиальные 
направления 
железных 
дорог 
превратят 
в наземное 
метро
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Любовь Салькина живет в городе 
Сергач Нижегородской области. На 
своей страничке в соцсети 24 октя-
бря женщина установила статус: «У 

меня погиб младший из троих сыновей». 
Соболезнований ей никто в Сети не 

высказал. 
Похоже, бороться с системой ей придется 

одной.
Страничка Максима Беляева в соцсети как 

живая. Ни строчки о том, что мужчины больше 
нет. На главной фотографии — Максим светится 
от счастья, на других карточках — он с коляской, с 
ребенком на руках, с женой на экскурсии. 

— Максим — мой младший сын. Уехал из 
Сергача в июле, отправился на заработки в сто-
лицу, — рассказывает Салькина. — У меня муж в 
июне попал в аварию, впал в кому. Я уволилась с 
работы, взяла на себя функции сиделки. Невестка 
была в декрете. Денег на жизнь не хватало. Сын 
не мог найти работу на родине из-за проблем 
со здоровьем. В молодости его сильно избили, 
с тех пор у него было что-то типа эпилепсии: мог 
идти по улице, а потом вставал как вкопанный, 
не двигался. Со временем это у него прекрати-
лось, но с таким диагнозом он все равно не мог 
пройти медкомиссию. Словом, трудоустроиться 
у Максима не получалось. Тогда он отправился 
покорять Москву. Естественно, мы созванивались 
с ним постоянно. До октября связь с ним была. 
Потом прервалась.

На вопрос, чем занимался мужчина в Мо-
скве, женщина признается: «Понятия не имею». 
Но раз домой не возвращался, значит, на жизнь 
ему хватало. 

— 2 октября его сыну исполнился год. Мак-
сим не позвонил жене, не поздравил ребенка. В 
Интернет он тоже перестал выходить, — говорит 
собеседница. — Несколько дней я обрывала его 
телефон, но никто не отвечал. Тогда подала в 
розыск. Заявление в полицию о пропаже Максима 
написала 12 октября.  

Ждать вестей о судьбе сына Любови Сальки-
ной пришлось недолго. Через неделю, 19 октября, 
к ней в дом постучался участковый с печальными 
известиями. 

— Пришел и протянул мне факс со словами: 
«Ваш сын умер». Я так и застыла на месте: «Как 
умер, когда?» Участковый на все мои вопросы 
только пожал плечами. На том факсе, где сообща-
лось о смерти моего сына, стояла печать больницы 
им. Вересаева. Больше ничего не было. Лишь одно 
предложение: «Скончался 14 сентября 2017 года». 
У меня опустились руки: уже ведь месяц прошел 
после его смерти. Где же теперь искать тело? 
Участковый посоветовал: «Ищите тело в Москве. 
Мои полномочия на этом закончились». 

С этого момента для пожилой женщины на-
чался ад. 

Я стала звонить в больницу, которая была ука-
зана на штампе. Мне сказали, что тело Максима 
отправили в Николо-Архангельский крематорий 
на хранение, — вспоминает собеседница. — По-
звонила туда с одним вопросом: «Надеюсь, его 
не кремировали?» Меня поначалу успокоили: 
«Не должны были». Затем выяснили, что человек 
с такой фамилией к ним все-таки не поступал. 
Меня отправили в другой крематорий, где меня 
спокойно оповестили: «Да, наш клиент, мы его уже 
кремировали». В этот момент у меня земля ушла 
из-под ног: как же так, кто вам разрешил? И на том 
конце провода: «Нам привозят, мы сразу креми-
руем, нам никакого разрешения не надо».

Следующий звонок был в столичный отдел 
полиции, сотрудники которой отправлял изве-
щение о смерти в Сергач по почте. 

— В полиции меня уведомили, что документ, 

подтверждающий смерть моего сына, они от-
правили нашему участковому по почте 28 сен-
тября. Моего сына на тот момент еще не успели 
кремировать. Но письмо шло почти месяц, до 
адресата дошло лишь 18 октября. Максима к 
тому моменту уже успели сжечь. Почему нельзя 
было связаться по телефону? И тут я услышала 
от сотрудника правоохранительных органов: «Не 
положено по-другому. Мы действуем строго по 
инструкции».

Вдова и родной брат Беляева отправились 
в Москву за прахом.

— Первым делом они приехали в больницу, 
где скончался Максим, — вспоминает собесед-
ница. — В отделении терапии им объяснили, что 
сын поступил в клинику 13 сентября с высокой 
температурой, не мог дышать, задыхался. Ему 
поставили диагноз — пневмония, выявили ряд 
других заболеваний. Он умер на следующий день. 
И даже не поинтересовались: есть ли, кому со-
общить о вашем состоянии? 

Любовь Салькина связалась со знакомыми 
юристами, которые проинформировали женщину, 
что кремировать человека можно только с согла-
сия близких. Невостребованные тела хранятся не 

меньше полугода. 
Но, судя по всему, 
эта информация ока-
залась ошибочной. 

— Я ведь у врачей спрашивала, как же вы не 
дождались моего согласия, почему так запросто 
взяли и сожгли тело? Патологоанатомы мне объ-
яснили, что покойника положено держать неделю. 
И добавили: «Мы не может месяцами ждать всех 
родственников умерших».

— Почему тело не отправили из морга в 
спецхранилище?

— Мне растолковали так: если родственники 
покойного не объявляются в течение недели, зна-
чит, труп ничейный, можно его утилизировать.

— Почему врачи с вами не связались, 
если у Максима был при себе паспорт с 
пропиской?

— И на это мне доходчиво дали понять: 
разыскивать родных пациента не входит в их 
компетенцию. Если бы Максим был москвичом, 
тогда бы его судьбой, возможно, озаботились, с 
иногородними возиться не стали. Его ведь офор-
мили как бомжа. 

— При каких обстоятельствах он поступил 
в больницу?

— Максиму стало плохо на улице. Он упал, 
случайный прохожий вызвал «скорую». Его при-
везли в больницу, поместили в терапевтическое 
отделение, где он и скончался.

— Он говорить мог в тот момент?
— Не знаю. Так-то он номер моего телефона 

наизусть знал. Сказал бы им. Мы даже у медсе-
стры спрашивали, помните такого? Она кивнула: 
«Самого его не помню, паспорт видела только, 
запомнила, что ребенок у него маленький».  

— Через сколько дней после смерти его 
кремировали?

— 6 октября его кремировали. Я всегда была 
против кремирования. У нас есть семейное захо-
ронение, места на кладбище, свои могилки.  

— Прах уже похоронили?
— Прах отдали, урну купили, привезли сюда, 

похоронили. Перед захоронением я пошла к свя-
щеннослужителю, но он не стал отпевать сына, 
сказал, уже все дни вышли — и 9, и 40, уже ни-
кто за него не молится. Посоветовал поминки 
отменить. 

— Вам принесли извинения врачи?
— Никто не извинился. Даже злились на меня, 

кричали, что не обязаны отчитываться за каждого 
покойника. 

— Вы заявление в прокуратуру писали? 
— Конечно, я решила разобраться с этим 

делом. Но думаю, это ни к чему не приведет. Я 
слышала, что кто платит, тот и выигрывает дела. 
А с бесплатным адвокатом можно даже не начи-

нать, — вздыхает женщина. — Нанять 
самой защитника мне не под силу. Пен-
сия — 7 тысяч рублей. Муж прикован к 
постели: не ест, не говорит. Я каждые 
два часа переворачиваю его, чтобы 
пролежней не было. На лекарства все 
деньги уходят. Хорошо, люди добрые 
помогают — кто 500 рублей даст, кто 
200 подкинет. Какие тут могут быть 
адвокаты? 

Мы связались с сотрудником 
морга, где подписали заключение о 
кремации Максима Беляева. 

— Покойного мы держали в мор-
ге ровно 22 дня, хотя по закону по-
ложено не больше недели. Если мы 
всех будем по полгода держать, то 
места не хватит. И так у нас развер-
нуться негде. Вы не представляете, 
сколько покойников к нам поступа-
ет. Где их всех хранить? Что касается 
Беляева, мы свою работу сделали 

как положено. Мужчина поступил 
к нам как невостребованный. Как правило, за 
бомжами никто не приезжает, и какой смысл их 
передерживать? Беляева никто не разыскивал 
длительное время. Для нас только лучше, если 
бы родственники забирали тела, тогда бы нам не 
пришлось оформлять кучу справок, чтобы кре-
мировать за государственный счет. 14 сентября 
Беляев скончался, 20-го мы отправили справку в 
полицию. Те должны были оповестить по своим 
каналам родственников. Близкие погибшего 
приходили к нам, мы им объяснили: «Вы же не 
знаете, какой образ жизни ваш Максим вел в 
Москве, не случайно проходил как бомж». На-
деемся, к нам больше не будет вопросов по этой 
теме? По срокам мы уложились. Честно говоря, 
обычно ждем до последнего родных. Однажды 
к нам попала молодая девушка. Ее тело месяц 
пролежало в морге. В день кремации, когда 
уже приехала перевозка, появилась ее мать. 
Она успела забрать тело дочери. Но вот такой 
скандал, как вышел с Беляевым, на нашей памяти 
первый раз. Случалось, что люди постфактум 
узнавали о кремации близкого человека, но 
никого это процедура не смущала. Почему-то 
только семья Беляева отнеслась к этому моменту 
негативно. А невостребованных тел в моргах 
Москвы пруд пруди. У некоторых умерших даже 
есть родственники, вот только хоронить они не 
хотят. Откуда нам было знать, что Беляев не такой 
же, как большинство невостребованных?

Что ж, формально все вроде бы правиль-
но. Но всегда ли формальности идут в ногу 
со здравым смыслом? Особенно если брать 
во внимание российские реалии. В том-то 
и беда, что Беляев такой, как все. То есть 
человек, у которого ни при жизни, ни после 
смерти нет никаких прав.

Ирина БОБРОВА.
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Но работать на другую страну — не обяза-
тельно значит работать против России. Поэтому 
до сих пор иностранные СМИ у нас не получали 
статус иностранных агентов. Теперь пришлось 
это сделать.

Это не повод кого-то заблокировать, за-
претить, ограничить. Мало того: мы считаем, 
что любые СМИ должны иметь право посылать 
своих официальных наблюдателей на выборы. 
Любые — в том числе, иностранные агенты. Чем 
больше будет наблюдателей от СМИ, которые 
настроены критично, даже предвзято, тем мень-
ше будет шансов у тех, кто попытается на этих 
выборах смухлевать. Вообще, любые попытки 
ограничить гласность на выборах — это попытки 
сохранить нечто в тайне. А тут не должно быть 
тайн! Есть что скрывать? Это плохо. Нечего скры-
вать? Тогда какая разница, насколько критично 
относится наблюдатель к кандидатам, к выборам, 
к России? Пусть наблюдают. Пусть видят, что наши 
выборы проходят абсолютно честно. То есть, если 
выборы будут честными, то никакие наблюдатели 
не смогут им помешать. Наоборот: они будут 
гарантией, что никто ничего не скрыл.

Итак, ЛДПР выступает за максимальные сво-
боды для СМИ и ничего не предлагает запрещать 
и даже ограничивать. Мы приняли нашумевшую 
поправку исключительно в качестве ответной 
меры на точно такие же действия Минюста США, 
который, угрожая тюрьмой и блокировкой счетов, 
заставил зарегистрироваться в США в качестве 
иностранного канал Russia Today America.

Это был вынужденный дипломатический ход. 
С одной стороны, нельзя оставить американский 

демарш без ответа. А с другой, никто не собирал-
ся реально ограничивать свободу СМИ. В этом 
смысле принятый закон идеален. Кстати, наша 
инициатива значительно мягче американского 
закона FARA. Мы не будем регистрировать все 
иностранные СМИ в качестве иностранных агентов 
— такая норма не предусмотрена. Мы лишь наде-
ляем Минюст правом принимать решение, какое 
иностранное (зарегистрированное за рубежом, а 
не в России) СМИ включать в список иностранных 
агентов. Закон не ограничивает вещание этого 
СМИ, а лишь обязывает его публично сообщать 
о том, что оно работает в интересах иностранных 
государств, а также предоставлять больше отчет-
ности о работе в России. И все... Иные журналисты 
наших собственных отечественных СМИ своими 
комментариями, которые нагнетают и искажают 
реальность, могут нанести по доверию общества 
к СМИ больший удар, чем любые прямые огра-
ничения и все иностранные СМИ вместе взятые. 
Но речь не только о политике. Скоро, например, 
Новый год, «Новогодний огонек» по телевизору. 
И что там люди увидят? Все тех же «старичков и 
старушек» нарумяненных! Ну, еще парочку пер-
сонажей, тоже нарумяненных, о которых и не 
скажешь сразу, старичок это или старушка. Одни 
и те же передачи, одни и те же ведущие. На всех 
каналах все новогодние огоньки одни и те же. 
Противно смотреть.

Если так дальше пойдет, то скоро статус 
иностранного агента для СМИ станет воспри-
ниматься как «знак качества». Как в прошлом 
веке все мечтали об импортных товарах. Вот 
где настоящая проблема!

В Америке есть закон FARA, по которо-
му все неамериканские СМИ должны 
зарегистрироваться как «иностран-
ные агенты». Вообще все! Наш термин 
«иностранный агент» — калька с амери-
канского. Может, не слишком удачная. 
Люди сразу начинают вспоминать про 
шпионов. А речь лишь о том, что если 
организация финансируется из-за ру-
бежа, зарегистрирована за рубежом, 
то она и работает на другую страну. Кто 
платит, тот и заказывает.АН
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ЛДПР ОБ «ИНОСТРАННЫХ 
АГЕНТАХ» И НАШЕМ ОТВЕТЕ

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
КОЛОНКА ВЛАДИМИРА ЖИРИНОВСКОГО, ЧЛЕНА ГОССОВЕТА РФ, ЛИДЕРА ЛДПР

Биоматериалы — это образцы крови, мочи, 
кала, волос, ногтей, биоптаты (кусочки тканей, 
отобранные при биопсии, для гистологического 
исследования), биологические жидкости (це-
реброспинальная, плевральная и др.), смывы, 
мазки и пр., применяемые для лабораторного 
анализа.

Кровь и моча по-прежнему остаются «ли-
дерами» рутинной лабораторной диагностики. 
Их забирают и в амбулаторных условиях, и ста-
ционарно; они помогают определять наличие 
заболеваний или риск их развития. 

Чаще всего исследуется кровь. Цельная бе-
рется из пальца или из вены для гематологиче-
ского анализа, когда оценивают клеточный состав 
крови (количество, соотношение и свойства эриц-
троцитов, лейкоцитов, тромбоцитов и их форм). 
Это, пожалуй, один из самых старых методов в 
лабораторной диагностике. Он позволяет выяв-
лять различные формы анемий и гематологиче-
ские заболевания, заподозрить воспалительные 
процессы инфекционной природы. 

Для биохимических и гормональных тестов, 
для выявления онкомаркеров, антител к виру-
сам или бактериям берется не цельная кровь, а 
сыворотка (или плазма), то есть ее прозрачная 
составляющая, отделенная в процессе центри-
фугирования. Из этого биоматериала можно сде-
лать самое большое количество наименований 
анализов. Это, например, биохимические тесты 

(холестерин и его фракции; глюкоза; белок и его 
фракции, ферменты и др.), которые позволяют 
судить о состоянии здоровья, наличии наруше-
ний функций тех или иных органов. Сыворотку 
используют и для определения уровня различных 
гормонов (щитовидной железы, надпочечников, 
половых желез и пр.), что позволяет установить 
эндокринный статус пациента. Например, таким 
образом можно диагностировать эндокринную 
дисфункцию, с которой связано бесплодие. 

Также из сыворотки можно получить ин-
формацию о наличии антител к инфекциям — к 
вирусам гепатитов А, В, С; ВИЧ, был ли привит 
против краснухи, кори, дифтерии и пр.

Еще один традиционный биоматери-
ал для лабораторных исследований — моча. 
«Еще в древние времена по вкусу мочи врач 
мог предположить наличие сахарного диабе-
та. Но сегодня есть автоматизированные ме-
тоды, позволяющие оценить по анализу мочи 
функцию и выявить признаки заболевания мо-
чевыводящей системы и даже других органов 
(печени, поджелудочной железы — сахарный 
диабет, суставов — подагра)», — рассказывает 
Татьяна Понкратова.

В моче исследуется множество показате-
лей — цвет, плотность, наличие и состав белков, 
пигментов, слизи, солей. В ней могут быть бак-
терии; по анализу этого биоматериала можно 
предположить, есть ли камни в почках и какова 

причина их образования. 
Анализы крови и мочи часто назначают в 

профилактических целях, в рамках диспансе-
ризации. 

Еще один распространенный биоматериал 
для исследований — кал. По его составу сегод-
ня выявляют кишечные инфекции, нарушения 
микрофлоры кишечника, что позволяет врачу 
назначить специфическое лечение. Кроме того, 
существуют тесты, позволяющие обнаружить 
гельминтов (тест на яйца глист), заподозрить 
язвенный и онкологический процесс (кал на 
скрытую кровь) и др. 

Сегодня для анализа применяется даже 
такой биоматериал, как слюна. Например, для 
генетических и эндокринных тестов (кортизол 
при подозрении на синдром Иценко–Кушинга). 
Для определения содержания микроэлементов 
используют такие доступные биоматериалы, как 
срезы ногтей и волос. 

С онкологическими патологиями связаны 
многие гистологические исследования — они 
предполагают подготовку биоптата (кусочка тка-
ни) на стекле и просмотр его под микроскопом. 
Биопсия берется при подозрении на заболева-
ние либо в ходе хирургического вмешательства 
при уже установленном диагнозе.

Еще есть множество исследований на 
основании мазков и соскобов, которые часто 
используют в гинекологии для оценки состава 

микрофлоры влагалища и, при необходимости, 
назначения правильного лечения. Мазки и соско-
бы со слизистой носа и ротоглотки используются 
для определения причины респираторного за-
болевания. Например, при длительно текущем 
насморке по такому анализу можно понять, 
имеет ли он аллергическое или инфекционное 
происхождение. 

А в последнее время появились тесты, био-
материалом для которых выступает... воздух. 
Например, 13С-уреазный дыхательный тест 
(13С-УДТ) — признанное гастроэнтерологами 
всего мира исследование на выявление ин-
фицирования бактерией Хеликобактер пилори 
(Helicobacter pylori). «Известно, что эта бак-
терия, которая может находиться в желудке, 
легко переносит его кислую среду и может быть 
причиной развития гастрита и язвенной болез-
ни. Инфекция H. pylori широко распростране-
на. Показана связь между инфицированием 
H. pylori и повышением риска возникновения рака 
желудка», — продолжает наш эксперт. 

13С-УДТ довольно прост. Перед его про-
хождением нужно не есть минимум 6 часов. Есть 
и другие условия, определяющие получение 
достоверного результата, поэтому с ними надо 
обязательно ознакомиться заранее на сайте 
лаборатории. В медицинском кабинете сначала 
пациенту предлагают выпить кислый напиток 
(200 мл апельсинового или яблочного сока). Че-
рез 5 минут проводится сбор выдыхаемого воз-
духа в контейнер для его базовой оценки. После 
этого пациент выпивает раствор 13С-мочевины в 
50 мл воды. Строго через 30 минут проводят 
сбор выдыхаемого воздуха во второй контейнер 
для оценки соотношения 13СО2/12СО2 после 
приема препарата. При проведении данного 
теста оценивается относительная разница между 
отношением 13С/12С в пробах до и после приема 
препарата. По результатам теста определяют, 
инфицирован ли пациент Хеликобактером или 
нет, а также оценивают эффективность ранее 
проведенного лечения.

...Сфера лабораторной диагностики раз-
вивается с каждым днем. Эксперты говорят, 
что анализов будет становиться все больше, а 
значит, выявлять болезни начнут все раньше. И 
это — очень хорошие новости.

Но очень важно помнить, что назначить 
анализы, провести комплексную оценку лабо-
раторных данных, сопоставить их с симптома-
ми болезни и поставить диагноз может только 
лечащий врач.

Арина ПЕТРОВА.

МЕДИЦИНА
Современную медицину сложно представить без лабораторных исследований. В 
помощь врачам — множество анализов, которые помогают выявить даже самые 
редкие заболевания; «поймать» зарождающиеся патологии на ранней стадии.
Поэтому роль биоматериалов (различных жидкостей и тканей организма, которые 
берут для исследования) очень велика. И если раньше самыми ходовыми материа-
лами для диагностики были кровь и моча, то сегодня болезни можно определить 
даже на основании... анализа пробы выдыхаемого воздуха.
О том, какие биоматериалы исследуются в медицинской лаборатории и чем они мо-
гут помочь врачу-клиницисту, журналисту «МК» рассказала руководитель эксперт-
ной группы «ИНВИТРО» Татьяна Сергеевна Понкратова.

АНАЛИЗЫ НАУЧИЛИСЬ ДЕЛАТЬ 
ДАЖЕ ИЗ ВОЗДУХА
О чем могут сказать человеческие биоматериалы?

Только не надо хвататься за валидол. 
Конечно, я мог бы потянуть интригу и 
только в конце заметки успокоить раз-
волновавшихся: с Россией Андрей 
Макаревич попрощался не навсегда. 
Просто вместе со своей «Машиной Вре-
мени» он отъехал на гастроли в Украину, 
а перед этим отъездом дал в минувший 
четверг премьеру сольного джазово-
го проекта Yo5 в Московском театре 
эстрады.

Страсть г-на Макаревича к джазу известна 
давно, с москвичами он ею делится регулярно и 
с удовольствием. Программы « L.O.V.E. — песни 
про любовь», «Идиш Джаз» с «Оркестром Кре-
ольского Танго» разукрашивали событийный 
ландшафт Первопрестольной не только яркими 
музыкально-сценическими красками, но и скан-
дальной хулиганской хроникой, вроде памятной 
газовой атаки некоего «национал-патриота» про-
тив «национал-предателя» Макаревича три года 
назад именно на премьере «Идиш Джаза» в Доме 
музыки. «МК» тогда вел практически прямой 
репортаж с места события…

Это к вопросу о теперешнем клокочущем 
гневе по поводу украинских активистов, бушую-
щих на неугодных им концертах, будто подобная 
дичь нам здесь совсем не знакома и настоль-
ко чужда, что просто выносите всех святых. И 
неугодные выставки мочой здесь не обливали, 
и неугодные фильмы «молитвенными стояния-
ми» да поджогами не пытались не допустить до 
экранов — причем даже не какие-нибудь укра-
инские, а собственные российские. Как и для 
неугодных украинских артистов, вроде «Океана 
Эльзы», «Воплей Видоплясова», «Бумбокса», 
Джамалы, Русланы и т.д., высказывавшихся не 
так, как «надо», российские концертные пло-
щадки давно не закрыты… В общем, свет мой, 
зеркальце, скажи…

Одну из жемчужин той памятной программы 
«Идиш Джаз» — «Бай мир бисту шейн» («Для 
меня ты красива»), еврейскую классику XX века, 
музыкант не отказал себе в удовольствии вспом-
нить и на нынешней премьере — искрометной 
инструментальной импровизацией, наполненной 
зажигательным ритмом, солнечным настроением 
позитива, филигранной игрой и сыгранностью 
джаз-банды проекта Yo5, с которым маэстро 
объездил уже полмира, но только сейчас сподо-
бился на московскую премьеру. Отзывы с этого 
«полмира», кстати, сплошь и рядом восторженные 
да хвалебные.

Евгений Борец на рояле, Сергей Хутас с 
контрабасом, Давид Ткебучава на барабанах, 
духовые Тимура Некрасова плюс гостевой сет 
известных саксофонистов «Братьев Бриль», 
Александра и Дмитрия, помноженные на абсо-
лютно рОковую, как бы он ни старался маски-
роваться под джаз, электрогитару фронтмена 
Макаревича и его фирменное меланхоличное 
пение погрузили публику в атмосферу, которую 
на физическом уровне можно было бы сравнить 
с негой утреннего пробуждения на мягкой пухо-
вой перине, застланной нежнейшим шелковым 
бельем. Подумалось в эти минуты эстетического 
гурманства, что классические хиты «Машины 
Времени» можно слушать бесконечно и в любых 
вариациях — так же, как можно бесконечно и 
в бесконечных трактовках слушать тех же The 
Beatles или АВВА…

В роке Андрея Макаревича всегда было что-
то от джаза, а в его джазовой инкарнации все 
кипит и бурлит от рока. Скорее даже — от рок-н-
ролла, классического, исконного, битловского, 
который и породил легендарную ныне субстан-
цию — группу «Машина Времени». Как выразился 
маэстро: «В тупой серой-белой стране любая 
электрогитара светилась, как икона…» Поэто-
му, видимо, так органично в «сугубо джазовой» 

программе звучали песни автора, известные и 
по репертуару «Машины», и в сольном, но бо-
лее «традиционном» исполнении: «Она идет по 
жизни смеясь», «Она любила летать по ночам» 
(ироничное наблюдение автора: «Песни о любви 
в основном грустные»), «Картонные крылья», 
«Соната», «Перекресток семи дорог», «Пора в 
обратный путь», «Не стоит прогибаться под из-
менчивый мир» и не счесть им числа…

 Кепочка, игриво сдвинутая козырьком набок, 
мышиного цвета костюм, яркие черно-красные в 
жирную арестантскую полоску носки придавали 
г-ну Макаревичу классический вид художника с 
Монмартра. Для законченности образа не хва-
тало только небрежно повязанного шарфика. Он, 
собственно, и был художником на этом вечере, 
создававшим размашистыми мазками своей 
музыкально-поэтической кисти импрессионист-
кое джаз-роковое полотно.

При этом зачем-то кокетничал, поясняя, что 
«чем яснее мысль, тем меньших изобразительных 
средств она требует». Мол, «раньше приходилось 
играть в минимализм из-за того, что больше не 
умели, а теперь картина другая — эти музыканты 
умеют очень многое, поэтому их минимализм — 
не вынужденный, а осознанный». Ну ничего себе 
минимализм! Я даже опешил, когда, зайдя после 
премьеры за кулисы поручкаться с маэстро, уви-
дел Андрея Вадимовича в состоянии нешуточной 
озабоченности: «Ты высидел до конца?! А мне 
показалось, что было как-то скучновато…»

Большая удача, что «Машина Времени» ни-
когда не была тем, что всегда бесило ее фронтме-
на, — «группой единомышленников», поскольку 
«из единомышленников никакой группы не по-
лучится — хорошая группа получается только из 
разномышленников». Благодаря такому взгляду 
на жизнь и творчество мы знаем помимо ма-
теринской матрицы «МВ» яркие воплощения 
того же Макаревича с джазом или Александра 
Кутикова с авангардно-роковым «Нюансом»… 
Или вот Андрея Державина, клавишника группы 
последних лет, который неожиданно влился в 
«МВ» после звездной поп-карьеры, а теперь, 
похоже, возвращается в былую ипостась «не 
плачь Алисы» — покидая, правда, «Машину» и 
воссоздавая группу «Сталкер».

Впрочем, это уже несколько другая история, 
которая в ближайшее время тоже найдет свое 
подробное описание в «МК». Ждите…

АНДРЕИ 
МАКАРЕВИЧ 
ПОПРОЩАЛСЯ 
С РОССИЕИ 
ДЖАЗОМ

М
АР

ГА
РИ

ТА
 Ш

О
Л

Рок-мэтр сожалеет,  
что «песни о любви  
в основном грустные»

РЕПЛИКА
Артур ГАСПАРЯН, редактор 
музыкального отдела
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— Кто был заказчиком этого 
мероприятия?
— В роли заказчика выступило 
юридическое лицо (название 

фирмы не называется из-за тайны следствия), 
и расчет производился в виде постоплаты.

— Заказчик уже рассчитался с вашей 
фирмой?

— Аренда зала стоила имениннику 500 
тысяч рублей. Кухня — около полутора мил-
лионов. Программой торжества и алкоголем 
занимались другие.

— Расскажите, что еще вам известно 
об организации вечера?

— Я находился в зале с самого утра. По 
договору банкет был рассчитан на 260 персон. 
Были также резервные столы. Для каждого 
гостя предусмотрены парковочные места из 
расчета 1+3, так как многие приезжали с сопро-
вождением и охраной. Всем гостям вешались 
специальные браслеты, чтобы отличить при-
глашенных от «квакеров», которые, как обычно, 
пытаются проникнуть на банкеты с большим 
количеством гостей. Было множество при-
глашенных официантов, с десяток поваров, 
посудомойки.

— Как была построена программа 
праздника?

— Перед подачей блюд, когда все гости со-
брались, выступали творческие коллективы и 
исполнители. Я, так как почти все время был на 
кухне и контролировал персонал, программу поч-
ти не видел. Отмечу лишь роскошный кордебалет. 
Выступление девушек в белых нарядах с перьями 
очень понравилось гостям. Про цирк «Дю Солей», 
кстати, — это нам льстят. У них там стремянки 
высотой в 5 метров, так что этого коллектива на 
празднике не было точно.

— Каков был порядок подачи блюд и ка-
ким образом сервировались столы?

— Всего было запланировано четыре подачи 
горячего. Сначала были поданы поросята, затем 
— крабы, а в 21.40 должны были быть накрыты 
перепела, но в это время произошел инцидент. 
Последним должен был быть осетровый стейк, 

которому так и не было суждено оказаться на 
тарелках гостей. Все было накрыто на обычной 
посуде из Арабских Эмиратов. Из алкоголя был 
стандартный набор, представленный заказчиком: 
коньяк, водка и спарклинг — шипучее вино, как 
шампанское.

— Как вы узнали об инциденте и что 
предприняли?

— Я был на кухне, и мне пришло СМС от 
одного сотрудника: «…по-моему, у нас стреляют». 
И действительно — я услышал хлопки. Мне уда-
лось собрать весь персонал на кухне, и, так как 
у нас два выхода — один в апартаменты, а один 
пожарный — и в башне довольно часто проводятся 
учебные эвакуации, то все быстро выбежали по 
пожарной лестнице.

— Вы уже подсчитали ущерб, причинен-
ный вашей организации? 

— Ущерба как такового нет. Мы практически 
ничего не лишились, сотрудники не пострадали. 
В настоящее время все последствия ликвидиро-
ваны. Самым неприятным оказались кровавые 
загрязнения, но и с ними уже справились наши 
уборщики. Отмечу, что полицейские не только 
не препятствовали нам наводить порядок, но 
даже помогли демонтировать часть декораций 

и при проведении следственных действий всем 
имуществом распорядились аккуратно. Никаких 
исков мы заявлять не будем.

— А что с оставленными вещами?
— Все личные вещи, одежду мы уже раз-

дали владельцам. Сразу же после прибытия по-
лицейских мы складировали все оставленное в 
отдельное помещение, и сейчас там остались 
пара пуховиков и несколько телефонов.

— Что вам известно о причине 
конфликта?

— Как растиражировали СМИ, якобы все 
началось из-за припаркованного автомобиля. 
Я это считаю полным бредом. На подъезде все 
было отлажено как часы. Машины подъезжали и 
уезжали. Никто не задерживался. Совершенно 
никто. Все люди взрослые. И работники парковки 
проинструктированы и знают свое дело, и гости на 
99,9 процента — доброжелательные и понимаю-
щие. Скорее всего все произошло из-за того, что 
некоторые приглашенные не были «разведены» 
между собой. Ведь это обычное дело для таких 
мероприятий, и этим занимаются специально 
обученные хостесс, проинструктированные по 
поводу каждого гостя.

Виктория ЧУМАКОВА.

...СТЕЙКОМ  
И ПЕРЕПЕЛАМИ
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В больнице Максима Беляева оформили как бомжа, 
хотя дома его ждали жена, сын и родители.

Максим с супругой Ульяной.

Мать умершего Любовь Салькина: 
«Я у врачей спрашивала, почему 
взяли и сожгли тело сына без моего 
согласия?»
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КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ
В Центре им. Всеволода Мейерхоль-
да — премьера спектакля «Солнечная 
линия» по пьесе Ивана Вырыпаева. 
Ставит его Виктор Рыжаков, когда-то 
открывший Москве имя этого дра-
матурга. На главные роли в свой но-
вый спектакль он пригласил Юлию 
Пересильд и Андрея Бурковского. 
Цель «Солнечной линии», по словам 
Вырыпаева, — терапевтическая. Он 
написал пьесу о том, почему люди 
не слышат друг друга и по-разному 
воспринимают реальность. Терапи-
ей предстоит заняться Юлии Пере-
сильд, с которой мы и поговорили 
до премьеры. Выяснилось, что она 
сама поставит чеховскую «Каштанку» 
в родном Пскове. Но режиссерских 
амбиций у Юли нет.

— Вы ведь в пьесах Ивана Вырыпаева 
еще не играли? 

— Нет. В период студенчества три раза 
смотрела спектакль по его пьесе «Кислород». 
Иван занимался основами драматургии со 
студентами режиссерского факультета ГИ-
ТИСа на следующем после нас курсе Олега 
Львовича Кудряшова. Наш мастер много хоро-
ших слов сказал про Ивана и про «Кислород», 
и мы все в обязательном порядке ходили на 
этот спектакль. 

— «Солнечная линия» — что-то прин-
ципиально новое для Ивана Вырыпаева 
или же написана в его ключе? 

— Мне кажется, что она написана абсо-
лютно в его ключе. Особенность спектаклей 
по пьесам Вырыпаева в том, что его текст 
занимает главенствующее место, но играть 
его нельзя. В нем и так все сказано. Но сложно 
не начать его играть, потому что хочется пси-
хологически подойти к материалу. А началась 
наша работа со звонка Виктора Анатольевича 
Рыжакова, который сказал, что хотел бы со 
мной поработать. Мы встретились. Он нам с 
Андреем Бурковским прочитал пьесу. Если 
говорить совсем просто, то она о том, как два 
человека выясняют отношения на кухне с де-
сяти часов вечера до пяти утра. И на рассвете 
время словно бы останавливается.

— Это история нелюбви?..
— Наоборот, большой любви — попыт-

ка прийти к положительному результату, как 
определяет это автор пьесы. Два человека 
безумно любят друг друга, но не могут дого-
вориться, найти точки соприкосновения. У них 
много чего накопилось, но они не в состоянии 
говорить об этом, и вдруг происходит важный 
разговор, который долго не заканчивается. 
Они достигают «положительного результата» 
путем отстранения и надевания неких масок 
— Зои и Зигмунда.

— То есть это некий Он и некая Она?
— Барбара и Вернер — конкретные люди, 

и то, что между ними происходит, — это точ-
ные взаимоотношения мужчины и женщины. 
Прислушиваешься к ним — и понимаешь, что 
такие разговоры и в твоей жизни тоже были. 
Каждый человек, который хоть раз жил парой, 
услышит в них себя. 

— В чем, по-вашему, проблема се-
годняшних людей, которые не могут 
договориться?

— Это не проблема сегодняшних людей, 
а вообще проблема мужчины и женщины. Оба 
героя становятся провокаторами разговора. 
Мужчина и женщина — две совершенно разные 
планеты, и договориться для них — большой 
труд. Они работают над своими отношениями, 
говорят друг другу много обидных слов, попа-
дая в болевые точки, как умеют делать только 
самые близкие люди. Это терапевтический 
спектакль, как его называет Иван Вырыпаев. 

— Для кого он станет терапией?
— Для нас, артистов, и для зрителей. В 

тот момент, когда понимаешь, что, как и герои 
спектакля, ты ведешь подобные разговоры, 
возникает легкая самоирония.

— А что особенного в режиссуре Вик-
тора Рыжакова? Что он исповедует?

— Он исповедует театр текста, интерес-
но с ним работает. Не разыгрывает его. Вик-
тор Анатольевич — замечательный педагог. 
Сколько у него прекрасных студентов! Мы не 
прошли еще всю дистанцию. Пока мне сложно 
сказать о чем-то кроме возникшей симпатии 
и тех интересных вещей, которые он нам рас-
сказывает. Мы впервые вместе работаем. В 
марте встретились, прочитали текст, а потом 
пару раз — в апреле и мае, и вот теперь ре-
петируем. Дистанция размышления иногда 
важнее репетиционного времени, когда ты 
варишься в тексте…

— Значит, важно бросить зерно?
— Зерно должно набухнуть. Если его про-

сто посадить в землю и даже хорошо удобрить, 
то ничего не выйдет. 

— Но если их несколько? Сергей 
Мокрицкий, наверное, свое зерно тоже 
посеял?..

— К этому времени я уже отснялась в 
его фильме. Ничего другого не было. И летом 
съемок не было. Это большое заблуждение. Я 
никогда не снимаюсь параллельно. Вот сейчас 
у меня закончилась работа в кино, и мы начали 
репетировать «Солнечную линию».

— Вы встретились с новым для вас ак-
тером. Обязательно должно что-то возник-
нуть или можно обойтись и без этого?

— Обязательно. Конечно, я не принимала 
решение, с кем выходить на сцену. Нас по-
звали. Мы вместе. Посмотри, что получится. 
Все впереди.

— А бывало, что волею режиссера вы 
оказывались рядом с партнером, с кото-
рым «песня» не складывалась? Вплоть до 
того, что хотелось отказаться от дальней-
шей работы?.. 

— У меня такого не было. Со всеми можно 
найти контакт. Возможно, мне везет. Другое 
дело, насколько глубоким он будет. Не со всеми 
становишься близкими людьми. 

— Отыграете партию спектаклей — и 
все? Или же «Солнечная линия» войдет в 
репертуар? После первых показов — 30 
ноября, 1 и 12 декабря — только по одному 
спектаклю в месяц запланировано.

— Вскрытие покажет. Мы восьмой год 
играем «Варшавскую мелодию», а залы пол-
ные, просят играть чаще. Но времени на это 
нет, хотя и хотелось бы играть больше. 

— И нет насыщения?
— «Варшавскую мелодию» поставил Сер-

гей Голомазов. Его студентка Таня Марек была 
режиссером-стажером, проходила практику, 
и все эти восемь лет продолжает приходить 
практически на каждый спектакль, устраивает 
настоящий разбор после его окончания. Если 
Тани нет, то мы это делаем без нее. Я приезжаю 
в театр заранее, и мы сорок минут разговари-
ваем с Даней Страховым — про то, как у кого 
жизнь идет, кто в каком сегодня душевном со-
стоянии… Только после того выходим на сцену. 
Это вопрос гигиены. Все как в семейной жизни. 
Надо постоянно поддерживать огонь. 

— А если его нет?
— Когда его нет, то уже не поддержишь. 

Если печка остыла — не загоришься. Надо 
поддерживать огонь, пока еще есть что-то в 
тебе. Спектакль требует постоянного взгляда 
со стороны. Почему наша «Шведская спичка» 
так долго идет? Никита Гришпун только послед-
ний год, став художественным руководителем 
театра в Омске, не приезжает на спектакли. А 
до этого был почти на каждом, пока он в нас 
не врос. Десять лет прошло. Сложно в сезон 
выпускать пять театральных премьер, потому 
что каждому спектаклю требуется еще год 
для полноценного развития. Мы выпустили 
«Кроличью нору», и только спустя год она на-
чал входить в руки, ноги, голову, обрастать 
мясом. Так и с «ГрозойГрозой» происходит. 
Мы ее в Ярославле недавно отыграли — и по-
няли, что более или менее встали на ноги. Это 
гораздо больший труд, чем выпуск премьеры, 
— держать уровень, а еще лучше прибавлять 
с каждым спектаклем.

— Фильм «Кроличья нора» Митчел-
ла вы посмотрели до или после выпуска 
спектакля?

— Посмотрела во время выпуска, и фильм 
мне не понравился. Я не приняла его бытовое 
решение. Режиссер не задал более важных 
вопросов — оставил только историю ребенка, 
сбитого машиной. Но там не только в этом 
дело. А Николь Кидман, сыгравшая главную 
роль, — прекрасная, потому что она — Николь 
Кидман. 

— Многие ваши коллеги и режиссеры 
намеренно не смотрят работ предшествен-
ников, чтобы сохранить чистоту восприя-
тия материала…

— Мне это не мешает. Я же не планирую 
кого-то повторять. Надо понимать, что это 
другое высказывание. Сколько ставят «Чаек» 
и «Трех сестер», и у каждого рождаются со-
вершенно разные произведения.

«Встреча актера  
и режиссера подобна 
встрече мужчины  
и женщины»
— Удивляюсь, как вы все успеваете: 

неторопливо репетировать, воспитывать 
детей, потрясающе выглядеть и сниматься 
сразу в нескольких кинопроектах. Вы ведь 

заканчиваете кар-
тину «Черновик» 
с Сергеем Мо-
крицким, недав-
но снимались у 
Андрея Прошки-
на в «Докторе 
Рихтере»… 

— У Андрея 
Прошкина я уже 
давно снялась. С кино такая история: ты ра-
ботаешь три года в разных фильмах, а потом 
все они в одно время выходят. Только что за-
кончила озвучание «Черновика». Работа за-
няла небольшое количество дней, но роль у 
меня очень неожиданная. Я за это обожаю 
Сергея Мокрицкого. У нас с ним были «Битва 
за Севастополь», «Я — учитель», теперь тре-
тья совместная работа «Черновик» — и все 
это кардинально разные истории. Сережа 
всегда мне предлагает что-то такое, в чем 
я себя никогда не пробовала. Для каждого 
артиста важно открывать себя. Очень часто 
используют накопленные тобой умения, твои 
способности и типаж, а Сергею Мокрицкому 
интересно открывать во мне что-то новое. И 
Виктор Рыжаков предложил роль, о которой 
я никогда бы не подумала, что она моя. От 
ожидаемого — отказываюсь, потому что по-
вторяться неинтересно. То, что ты освоил, 
второй раз делать не хочется. После фильма 
«Край» Алексея Учителя мне раз пять подряд 
предлагали роли женщин в тылу врага. Я по-
няла, что больше таких героинь играть прин-
ципиально не буду. Иначе закрепится амплуа 
разбитной разведенки, русской бабы… 

— У вас один новый спектакль вы-
ходит в сезон?

— Один. Больше не беру. Практика по-
казывает, что один спектакль в сезон — опти-
мально. Ты же не просто выпустил спектакль 
и забыл — надо же его осваивать. По два раза 
в месяц играю в Театре не Малой Бронной 
«Кроличью нору» и «Варшавскую мелодию». 
Этого достаточно. Но если бы вдруг появилось 
сумасшедшее и прекрасное предложение, то, 
наверное, согласилась бы.

— А что вы все время пытаетесь най-
ти? Недавно ваша успешная и талант-
ливая коллега посмотрела фильм и под 
сильным впечатлением не отходила от 
режиссера. Вы тоже мечтаете о чем-то 
неизведанном? 

— Вы говорите про фильм Кантемира 
Балагова? По-моему, это очень естественное 
желание для актера. Странно, если его нет. 

— Но теперь в актерской среде чаще 
сталкиваешься с другим отношением к 
профессии. 

— Я не сталкиваюсь. Там, где это появ-
ляется, — я оттуда ухожу. Понимаю, что этого 
много, но чем чаще ты с этим соприкасаешься, 
тем быстрее это прилипает к тебе. В кино 
есть молодые и талантливые режиссеры, и 
в театре происходят интересные явления. 
Вот их и надо придерживаться. Какой смысл 
кого-то осуждать?

— Вы снялись у Дмитрия Светоза-
рова в «Белых ночах». Опять там «скорая 
помощь»? Это действительно парафраз 
фильма отца Светозарова — Иосифа 
Хейфица?

— Почему опять? Когда был написан сце-
нарий «Белых ночей», еще не вышла «Аритмия». 
И это не парафраз фильма Иосифа Хейфица 
«День счастья». Не знаю, почему об этом все 
время пишут. Скорее, есть атмосферные, си-
туационные совпадения. 

— Играете барышню из провинции?
— Да. Но она интересна тем, что у нее 

отсутствует такое качество, как возможность 
принимать решения. Она своего рода Каш-
танка. Моя героиня — хороший человек, ей 
всех жалко. А поскольку принимать решения 
она не может, то так все закручивается, что 
всем плохо. И она как будто не виновата. Таких 
людей много. Петербург стал одним из глав-
ных действующих лиц. Герои много гуляют по 
Дворцовой площади. Что такое для человека, 
который никогда не был в большом городе, 
оказаться там? Вспоминаю, как сама при-
езжала в Москву. Это был для меня космос, 
хотя и сейчас люблю Москву. Как я шла по 
Камергерскому переулку, мимо Художествен-

ного театра, останавливалась у каждого 
фонаря… Казалось, что это что-то 

невозможное. 
— А сейчас надеваете 

капюшон и проходите мимо, 
многого не замечая?.. 

— Я не надеваю капю-
шон. Меня никто не узнает. 
Нормально передвигаюсь. Я 
спрашиваю у питерских ребят: 
«Как вы живете в таком городе? 
Везде же как в музее». Это ино-
гда радует, а иногда подавляет, 
и тебе надо визуально соот-
ветствовать тому, что вокруг. Но 
люди ничего уже не замечают. 
Я очень рада, что встретилась 
с Дмитрием Светозаровым. Он 
— умнейший человек. Как он 

разбирает сцены! Ему иногда говорят: «Да-
вайте еще этот план снимем». Он отвечает: 
«Нет, он мне в монтаже не нужен». Потому что 
фильм уже сложился в голове. 

— Жаль только, что снимает в по-
следнее время исключительно сериа-
лы. Понятно, что мастер и работает, как 
в большом кино, но все-таки остается в 
тисках телеформата. 

— У нас будет четыре серии. Сейчас же 
все радеют за прокат, а он предполагает экшн. 
Даже фильм «Холодное танго» Павла Чухрая, 
где я снималась и в котором вроде бы он есть, 
собрал в прокате не так много. Очень сложная 
тема в нем затронута. Картина — о том, что не 
было хороших и плохих. Советские солдаты, 
фашисты, литовцы, немцы, евреи — все по 
локоть в крови. И никто не готов признать, в 
Европе например, что все одинаково вино-
ваты. Сейчас хотят, чтобы Россия была по 
локоть в крови. Если есть в фильме что-то 
плохое про нас, то нам этого не надо, хотя мы и 
очень демократичные. «Битву за Севастополь» 
от Украины показали везде. Это было ровно 
в тот период, когда шла война в Донбассе, 
когда сожгли Одессу…

— Не было проблем из-за того, что вы 
снялись в этой картине?

— В связи с чем они могли возникнуть? 
Людмила Михайловна Павличенко — Герой Со-
ветского Союза. Она такой же герой Украины, 
как и России, всех республик, входивших в 
состав СССР. Пытались устраивать какие-то 
провокации, но это глупо.

— Само упоминание Севастополя вы-
зывает эмоциональную реакцию.

— Но это уже личные проблемы тех, у 
кого он такую реакцию вызывает. Севасто-
поль — героический город. Все это не имеет 
отношения ни к Майдану, ни к Антимайдану. 
Все-таки в интересное время мы живем… 

Я давно хочу сделать 
«Каштанку»
— Пробовали брать инициативу в свои 

руки или остаетесь барышней, которую 
пригласят?

— Все так естественно складывается, что 
я об этом даже не думаю. Ищу ли я режиссеров? 
Очень хотела поработать с Евгением Марчелли, 
четыре года говорила об этом руководителю 
Театра Наций Евгению Миронову. Сейчас играю 
в спектакле «ГрозаГроза» в постановке Марчел-
ли. Не могу сказать, что это моя инициатива. 
Не я принимала решение. Но я не могу ходить 
к какому-то режиссеру и уговаривать: «Давай 
мы с тобой поработаем». Мне кажется, что 
это неудобно. 

— Но можно ведь инициировать про-
екты, не ждать милости от природы.

— Зачем? Как показывает практика, не 
всегда то, что ты хочешь, правильно. Мож-
но над этим смеяться, но мне кажется, что 
встреча актера и режиссера подобна встре-
че мужчины и женщины, которые становятся 
парой. Кто-то ходит на танцы «кому за 30», а 
кому-то мама подыскивает вторую половину, 
договаривается с теми, у кого есть хороший: 
«Давайте их сосватаем». А можно ждать ответа 
от окружающего пространства. В творчестве 
— такая же история. Не надо суетиться даже 
в тех случаях, когда возникают паузы и нет 
предложений. У меня в Театре Наций четыре 
года не было спектаклей, а потом появилась 
«ГрозаГроза». Значит, эти четыре года для 
чего-то были нужны. Вышла «Кроличья нора», 
произошли другие важные события. Гнать и 
переламывать судьбу — не совсем правильно. 
В начале февраля я должна выпустить спек-
такль «Каштанка» в Псковском драматическом 
театре как режиссер. 

— Детский?
— Нет. Текст полностью чеховский, но на 

сцене будут только люди. Почему-то принято 
считать «Каштанку» произведением для детей, 
но там такие серьезные темы поднимаются! В 
театре пока нет художественного руководите-
ля, зато приглашают интересных режиссеров, 
например, Даню Безносова. 

— Кто же там все решает?
— Дмитрий Месхиев серьезно этим за-

нимается. Мы летом с ним встретились, и 
он предложил сыграть в Пскове. Но у меня 
много спектаклей. Предложила что-нибудь 
поставить, сказала, что давно хочу сделать 
«Каштанку». 

— А говорите, что инициировать про-
екты — не по вашей части…

— Это не инициация. Скорее — желание 
отдать дань тому месту, которое люблю. 

— Вы же актриса — и вдруг беретесь 
за режиссуру. Что это за амбиции?

— Никаких амбиций. Это студенческий 
спектакль. Мне очень хочется, чтобы артисты 
с радостью выходили на сцену. Рассказываю 
им: «Я счастливый человек. Столько раз в теа-
тре получала кайф». Я действительно никогда 
не прихожу в театр на отработку спектакля и 
всегда получаю удовольствие от репетиций. 
Когда мы с Кириллом Серебренниковым ре-
петировали в Одессе «Фигаро», когда с «Рас-
сказами Шукшина» ездили на Алтай, когда 
сутками с Евгением Марчелли разговаривали 
и не могли разойтись, смотрели на часы и 
не понимали, какое время суток, — это были 
самые счастливые моменты. Представляю, 
что такое сидеть без ролей, когда тебе пред-
лагают одно и то же. По большому счету, все 
режиссеры приезжают в театр и думают о своих 
амбициях, хотят поставить хорошо спектакль. 
Но должен быть художественный руководитель, 
который думает об актере, о том, что ему надо 
сыграть, а что нет. Моя задача — только одна: 
чтобы артисты ловили неимоверный кайф от 
того, что играют. Я специально многим дала 
роли на сопротивление, то, что они вообще 
никогда не делали.

В Пскове много образованных, интелли-
гентных людей, но молодежь совсем не ходит 
в театр. Мне очень хочется, чтобы они пришли 
именно на «Каштанку». Это литература, ко-
торую проходят в школе, и в этом смысле ее 
полезно посмотреть, послушать текст Чехова. 
В то же время мне бы хотелось, чтобы после 
спектакля возникала молодежная тусовка, 
чтобы люди не расходились, что-то обсуж-
дали. Вся история будет про рок-группу, про 
молодых ребят. 

— Значит, вы новую пьесу 
написали?..

— Нет. Целиком текст Чехова. Он такой 
гениальный! Как его менять? Каштанка — это 
синдром. Я давно думаю об этом произведении. 
Не могу объяснить, почему оно давно сидит у 
меня в голове. Мы еще на курсе делали отры-
вок. «Каштанка» — произведение не прямое, с 
двойным, а то и тройным смыслом. Я ни разу 
не видела спектакля по «Каштанке». 

— В любом случае, это интересно. Вы 
— молодец!

— Это мы еще посмотрим, какой я 
молодец.

— Если не сожрут вас товарищи 
артисты. 

— Не сожрут. Они меня любят. Мы уже с 
ними в Пушкинских Горах репетировали. Специ-
ально ездили туда на четыре дня читать пьесу. 
Театр организовал поездку с музыкальным 
руководителем. Я сказала, что не возьму ни 
копейки за постановку, но ни на что мне нельзя 
ответить «нет». Цель одна — мечтаю увидеть 
молодежь в зале. Пока ее там нет.

— На вас пойдут.
— Я там не играю, но готова перед нача-

лом устроить перформанс, лишь бы молодежь 
пришла. Театр после ремонта, в идеальном 
состоянии. Свет настраивается по айпаду… В 
Пскове не так много культурных мест, куда мож-
но пойти. Как было бы прекрасно, если бы театр 
стал тусовочным, как «Фольксбюне» в Берлине, 
«Гоголь-центр» в Москве! Тогда сразу сформи-
руется костяк молодежи, других людей.

Светлана ХОХРЯКОВА.

АКТРИСА  
СТАНЕТ 

ТЕРАПЕВТОМ

РЕДАКЦИОННАЯ ПОДПИСКА НА «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ» НА 2018 ГОД!
ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»

по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
21 ноября с 8.00 до 20.00
обед с 14.00 до 14.30
р-н Крюково, Зеленоград, корпус 1508,  
у маг. «Пятерочка»
м. «Беляево», ул. Профсоюзная, д. 104
м. «Бульвар Адмирала Ушакова»,  
ул. Адмирала Лазарева, д. 2, у ТЦ «Виктория»
м. «Бульвар Рокоссовского»,  
Открытое шоссе, д. 5, корп. 6
22 и 23 ноября с 8.00 до 20.00
м. «Академическая», ул. Гримау, д. 9, к. 1,  
напротив к/т «Улан-Батор»
м. «Бабушкинская», ул. Менжинского, д. 27,  
у ТЦ «Седьмой континент»
м. «Кузьминки», Волгоградский пр-т, д. 119а
м. «ВДНХ», ул. Космонавтов, д. 2а, у кафе «Петтина»
24 ноября с 8.00 до 20.00
м. «Бульвар Дмитрия Донского»,  
ул. Старокачаловская, д. 5
м. «Динамо», южный выход к Московской аллее
м. «Кунцевская», ул. Молдавская, д. 4,  
у м-на «Пятерочка»
м. «Медведково», ул. Широкая, д. 12, у к/т «Ладога»
ПОДПИСКА В ЦЕНТРАХ СОЦИАЛЬНОГО ОБСЛУЖИВАНИЯ ГРАЖ-

ДАН МОСКОВСКОЙ ОБЛАСТИ ПО СУПЕРЛЬГОТНЫМ ЦЕНАМ
21 ноября с 11.00 до 15.00
СЕРГИЕВ ПОСАД,  
пр-т Красной Армии, д. 94/2, УСЗН
22 ноября с 11.00 до 15.00
МОЖАЙСК, ул. Мира, д. 6б
23 ноября с 11.00 до 15.00
ЛЮБЕРЦЫ, Октябрьский просп., д. 375, корп. 10

24 ноября с 11.00 до 15.00
СЕРПУХОВ, ул. Советская, д. 34
28 ноября с 11.00 до 15.00
ХИМКИ, Юбилейный просп., д. 10
29 ноября с 11.00 до 15.00
СЕРЕБРЯНЫЕ ПРУДЫ, ул. Привокзальная, д. 2
30 ноября с 11.00 до 15.00
ВОЛОКОЛАМСК, ул. Революционная, д. 5,  
вход с торца здания
1 декабря с 11.00 до 15.00
ЩЁЛКОВО, ул. Талсинская, д. 47

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
24 ноября с 11.00 до 14.00 
ПУЩИНО, микрорайон «Д», пр-т Науки, д. 2,  
в фойе Дворца спорта «Ока»
25 ноября с 10.00 до 15.00
ЗАРАЙСК, ул. Советская, д. 28а, в фойе ЦД 
«Победа»
ЕГОРЬЕВСК, ул. Советская, д. 174,  
в фойе ДК им. Г.Конина
СТУПИНО, на Центральной площади,  
у палатки мороженого 
НОГИНСК, ул. 3-го Интернационала, д. 65,  
у редакции газеты «Волхонка»
ФРЯЗИНО, ул. Комсомольская, д. 17,  
в фойе ДК «Исток»
26 ноября с 10.00 до 15.00
ЖУКОВСКИЙ, ул. Фрунзе, д. 28,  
напротив ДК (на стоянке)
МЫТИЩИ, ул. Мира, д. 2а, в фойе РДКД «Яуза» 
ЧЕРНОГОЛОВКА, Институтский пр-т, д. 7,  
в фойе Дома ученых
ПОДОЛЬСК, ул. Ревпроспект, д. 27,  
в фойе ДК им. Лепсе
26 ноября с 10.00 до 14.00
КЛИМОВСК, ул. Театральная, д. 6,  
в фойе Климовской детской музыкальной школы
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предлагаю
❑ автовыкуп 

т. 8-966-077-78-48

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

❑ юридический кабинет 
предоставляет 
квалификацированную 
помощь. Пенсионерам 
льготы. Вознаграждение
по результату 
т. 8-968-888-81-24

❑ юрисконсультъ 
т. 8-495-912-91-16

предлагаю

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семью
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

www.gospozhaluba.ruЛюбовь
 Владимировна

+7(910)455-66-66, 8(495) 386-38-42
ст. м. «Пражская», «Кунцевская»

предлагаю
❑ ОТДЫХ! 

т. 8-963-684-10-06

продаю

куплю
❑ книги б/у. Выезд 

т. 8(495)720-68-36.
❑ книги, открытки, 

календарики, фарфор б/у 
куплю  т. 8-903-777-32-88.

куплю
❑ материнские платы,  К52, 

СП, реле, ПП3.
(495) 945-60-02.

❑ реле, микросхемы, 
разъемы, СП 
т. 8(499)126-02-60

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8-495-514-59-87

предлагаю
❑ адвокаты.

Юристы.
Бесплатная консультация!
Звоните, поможем! 
т. 8(495)185-11-77

❑ бесплатная консультация 
ведущих юристов! 
т. 8(495)101-01-41

❑ антистресс 
т. 8-965-359-34-95

❑ отдых 
т. 8-926-217-01-15

❑ отдых 
т. 8-926-783-41-50

❑ отдых! 
т. 8-903-222-57-76

❑ релакс 
м. "Отрадное" 
т. 8-966-000-03-30

❑ сертификат № 544, 
выданный 26.01.2015 г.
ФКУ "Медицинским 
учебно-научным 
клиническим
центром им. Мандрыка" 
МО РФ на имя Лупиной 
Елены Владимировны,
в связи с утерей
считать недействительным

В фильме «Холодное танго».

С главным редактором 
«МК» Павлом Гусевым.

В новом спектакле 
«Солнечная линия».
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На VI Международный 
культурный форум, 
завершившийся в 
Санкт-Петербурге, 
по приглашению 
секции «Кино» 
приезжал Ричард 
Тейлор, создававший 
спецэффекты к 
фильмам «Звездный 
путь» и «Трон». Он 
представил проект 
кинотеатра будущего 
Stadeon, где зрителю не 
понадобится шлем для 
того, чтобы погрузиться 
в виртуальную 
реальность. 

Провели баттл «Ричард Тей-
лор vs Олег Березин». Олег Бе-
резин — российский специалист 
в области кино, создающий до-
рожную карту развития киноин-
дустрии в России до 2025 года. 
Но баттла как такового не случи-
лось. Слишком по многим пози-
циям совпадали точки зрения его 
участников. Зато мы узнали много 
нового о перспективах в сфере 
кинотехнологий.

Ричард Тейлор рассказал 
о будущем визуальных медиа, о 
виртуальном теннисе, где мяч — 
результат компьютерной графи-
ки. Мы приходим в какой-нибудь 
клуб, а там жидкокристаллический 
экран в форме подковы, а зри-
тель — внутри нее. Виртуальная 
реальность без очков в гигантском 
цилиндрическом дисплее.

Ситуация с публикой во всем 
мире — катастрофическая. Зачем 
ей идти в кинотеатр, когда можно 
посмотреть «Аватар» на айфоне? 
«Виртуальная реальность» стала 
самым популярным понятием. 
И надо как-то за такого зрителя 
бороться. Тейлор занимается 
разработками кино без шлема. 
Достаточно очков с большим 
углом обзора, и вы унесетесь в 
трехмерные миры.

Речь зашла и о появлении 
ушедших в мир иной актеров на 
экране. Пол Уокер, как известно, 
погиб, но фильм «Форсаж-7» с его 
участием вышел. Ричард Тейлор 
размышляет: «Теперь кинемато-
графисты могут не ездить в да-
лекие города, а использовать их 
цифровые модели. Покойного Уо-
кера заменил цифровой двойник, 
воссозданный с использованием 
внешнего облика двух его братьев. 
Другой пример: в фильме «Изгой-

один: «Звездные войны. Истории» 
появился актер Питер Кушинг, ко-
торый умер 23 года назад. Но как 
получить человечность на экране, 
чтобы зритель поверил, что перед 
ним — живой человек, а не муляж? 
Что надо сделать, чтобы, напри-
мер, живого Пола Уокера было не 
отличить от цифровой модели? 
Будут ли в контрактах прописывать 
саму возможность использования 
мертвых людей? Они ведь не подо-
зревали, что их воскресят. Правда, 
некоторые актеры сами заказыва-
ют свое сканирование. Люди типа 
Принца были бы счастливы, если 
бы их сканировали».

Ситуация в кинобизнесе та-
кова, что никому, в сущности, не 
нужны новации, проще идти про-
торенным путем. «Если вы скаже-
те, что делаете что-то невообрази-
мое, ранее невиданное, — говорит 
Ричард Тейлор, — то вам в Америке 
денег на это не дадут. Проще де-
лать какие-то сиквелы».

Магическое совпадение: на 
круглом столе «Герои мультфиль-
мов: можно ли придумать вечно 
молодой образ?» говорили о поис-
ке героев, которых смогли бы по-
любить зрители. Сама постановка 
вопроса — в точку.

В анимационной составля-
ющей форума — выставка «Век 
Федора Хитрука», к 100-летию 
классика советской анимации, 
создателя мультфильмов «Кани-
кулы Бонифация», «Винни-Пух», 
«Фильм, фильм, фильм».

Родился Федор Савельевич 1 
мая 1917 года в Твери. Его отец был 
родом из Витебска, где в детстве 
маленький Хитрук дрался с Мар-
ком Шагалом. Живя с родителя-
ми в Германии, где работал отец, 
он ходил в зоопарк, наблюдал за 
животными и делал наброски. Так 
рождался великий в будущем ани-
матор. В 41-м Хитрука призвали в 
армию, а после войны он был на 
два года командирован в Берлин 
военным переводчиком. Режис-
сером стал в 44 года. Почему так 
поздно? На этот вопрос Хитрук 
отвечал: «Пришло время, когда 
я почувствовал, что хочу и могу 
стать режиссером, — мне было 
что сказать, накопились свои идеи, 
которые я не мог реализовать как 
мультипликатор»; «Я уверен, что 
первый фильм должен быть бом-
бой! Если об этом не мечтаешь, 
так зачем же начинать?» Хитрук 
прожил 95 лет, став для многих 
российских мультипликаторов 
главным учителем.

Светлана ХОХРЯКОВА.

КАК ХИТРУК ДРАЛСЯ 
С ШАГАЛОМ
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На Культурном форуме в Санкт-
Петербурге обсудили возможность 
посмертного использования 
актеров в кино

«Век Федора Хитрука».

Пол Уокер как живой.
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ПЕРСОНА

Юлия ПЕРЕСИЛЬД: «Гнать  
и переламывать судьбу —  

не совсем правильно»



ИНТЕРВЬЮ

Хотите ввести полусонного человека в бес-
конечный цикл? Накройте его треугольным 
одеялом.

— А у нас первая тройка игроков. Вращайте 
барабан.
— Но я не хочу играть в русскую рулетку.
— Вращайте барабан!

— Я слышала, что по типу волос можно 
определить характер человека.
— Это как?
— Мягкие волосы — и характер мягкий, 

жесткие — упрямый как осел.
— А лысые?
— Этих трудно понять, скользкие они какие-
то...

Собрался народ на площади. Все спорят, как 
казнить синоптика.
— Расстрелять его!
— Утопить!
— Голову ему отрубить!
— Давайте лучше его повесим! Пусть хоть на-
правление ветра правильно показывает...

Когда сосед утром в воскресенье начинает 
делать ремонт, надеешься лишь на то, что он 
игнорирует технику безопасности.
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ на 21.11.2017
1 USD — 59,2746; 1 EURO — 69,6654.

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Всемирный день телевидения.
Всемирный день приветствий.
День работника налоговых органов РФ.
1472 г. — венчание великого князя Московского 
Иоанна III Васильевича с греческой царевной 
Софией Палеолог (племянницей последнего 
византийского императора).
1797 г. — Павел I утверждает общий праздник 
всех кавалеров российских орденов.
1877 г. — изобретение Томасом Эдисоном 
фонографа.
1937 г. — первое исполнение 5-й симфонии 
Д.Д.Шостаковича.
1942 г. — немецкая 6-я армия Ф.Паулюса окру-
жена под Сталинградом.
2012 г. — конгрессом США официально от-
менена поправка Джексона—Вэника.

ПОД ГРАДУСОМ
По информации Гидрометцентра России, сегод-
ня температура ночью в Москве -2…0°, днем 
в Москве 0…2°. Облачно, небольшие осадки, 

местами, гололедица; днем ветер северной 
четверти, 5–10 м/с.
Восход Солнца — 8.15, заход Солнца — 16.14, 
долгота дня — 7.59.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магни-
тобиологии, утром и днем ожидается слабая 
геомагнитная буря, вечером — небольшие 
возмущения.

ДАТСКИй УГОЛОК
Вольтер (1694–1778), мыслитель, философ
Галина Куклева (1972), биатлонистка, олим-
пийская чемпионка
Михаил Мамиашвили (1963), президент Фе-
дерации спортивной борьбы России, олимпий-
ский чемпион
Тамара Носова (1927–2007), актриса театра 
и кино, народная артистка России
Эймунтас Някрошюс (1952), театральный 
режиссер
Константин Ремчуков (1954), главный редак-
тор «Независимой газеты»
Михаил Суслов (1902–1982), советский пар-
тийный и государственный деятель
Ян Френкель (1920–1989), композитор-
песенник («Журавли»), народный артист 
СССР
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Визуальная проверка 
личных вещей пассажиров таможенниками в 
аэропорту. 4. Десять соток, на которых строится 
коттедж. 10. Черта, разделяющая два смежных 
владения. 11. Молодой побег растения, отхо-
дящий от пня или корня. 13. Злак в лошадиной 
фамилии из рассказа Чехова. 14. Шахматная 
фигура, которая ходит буквой «Г». 15. Весен-
нее бездорожье, возникающее в результате 
таяния снега. 16. Приятное бессилие в теле 
после парилки. 18. Одна из географических 
координат. 20. Пармский мясопродукт, что про-
изводится в Италии. 22. Утаивание доходов от 
налогообложения. 23. Гармоничное единство 
зданий. 24. Улица Вернадского в Москве. 27. 
«Кровавая Мери» на стойке бармена. 30. Бабоч-
ка «в звании». 32. «Путеводитель» по аптекам. 
34. Первые два вопроса в билете по физике. 
35. Псевдоним, полученный из букв фамилии 
писателя. 36. Чечетка на американский лад. 
38. Фигурист и фигуристка, выполняющие под-
крутку и выброс. 39. Пернатый «танцор» на току.  
40. «Комплект» букв в букваре. 41. Дорожное 
покрытие, что плавится в жару. 42. Ручная гра-
ната с «кислым» названием.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Пьяный Вася, устроив-
ший погром в ресторане. 2. Клюквенный сок, 
разбавленный водой. 3. Местность, где растут 
карликовые деревья. 5. Главный танец на фоль-
клорной вечеринке для туристов в Венгрии. 
6. Частное хобби Даши Васильевой из книг 
Донцовой. 7. Реактивная ракета среди мор-
ских моллюсков. 8. «Пирушка» с самоваром, 
баранками и разными сластями. 9. Руководя-
щий политический принцип. 10. Тайная полиция 
фашистской Германии. 12. Корабельная рында.  
17. «Бинокль» для разглядывания бакте-
рий и вирусов. 19. Удивление с широко от-
крытыми глазами и ртом. 20. Случайное 
столкновение на улице давно не видевших-
ся приятелей. 21. Мудрый наставник юного 

джигита. 25. Апогей творчества художника. 
26. Боевой топор индейцев Северной Америки.  
27. Праздник ряженых, которым славится 
Бразилия. 28. Актер, получивший кинопре-
мию «Оскар». 29. Узкая полоса, прорубаемая 
в лесу для обозначения границ кварталов. 31. 
Охапка хвороста, стянутая веревкой. 33. Ведо-
мость учета рабочего времени на предприятии. 
34. Ковер для спортивных единоборств. 37. 
Обильный пот на теле разгоряченной лошади. 
38. Слабоалкогольный «нектар» футбольных 
болельщиков.

Он был приговорен к девяти пожизненным 
заключениям. Двенадцать раз ему отказы-
вали в досрочном освобождении. Главарь 
кровавой банды Чарльз Мэнсон скончался в 
возрасте 83 лет в Калифорнии. В 1969 году в 
Лос-Анджелесе Мэнсон организовал убийство 
семи человек, среди них была беременная 
жена режиссера Романа Полански — киноак-
триса Шэрон Тейт, находившаяся на девятом 
месяце беременности. Жертвой убийства стал 
и нерожденный младенец актрисы...

Вся жизнь Чарльза Мэнсона — от его рожде-
ния и до смерти — развивалась вне закона.

Мэнсон появился на свет безотцовщиной: 
мать родила его вне брака, когда ей было всего 
шестнадцать лет. Кто именно был отцом ребенка, 
точно не известно. Мать же его села в тюрьму за 
вооруженное ограбление станции техобслужива-
ния, когда Чарльзу было шесть лет. Единственным 
светлым воспоминанием своего детства Мэнсон 
назвал потом встречу с матерью после того, как ее 
выпустили из заключения. Впрочем, родительница 
избавилась от сына, отдав его под опеку государ-
ства. Из учреждений для мальчиков он сбегал, 
угонял машины, подворовывал…

С молодости он начинает попадать в непри-
ятности с законом: угоны машин, воровство чеков, 
сутенерство… В конечном счете, после нескольких 
условных приговоров, он попадает за решетку.

Освободившись из тюрьмы в 1967 году, он 
познакомился с девушкой по имени Мэри Браннер, 
которая стала первым членом будущей «Семьи 
Мэнсона» — общины, куда Чарльз принимал «вы-
кинутых обществом на помойку» людей. Домом 
«семьи» стало ранчо, где в прошлом снимали 
вестерны. Там Мэнсон и его «дети» оттягивались 
по полной программе: секс, наркотики, рок-н-ролл, 
сатанинские обряды…

«Он был диктаторским правителем этой «се-
мьи», ее королем, махараджей, — рассказывал в 
2015 году о Мэнсоне бывший прокурор Виктор 
Бульози. — А члены «семьи» рабски подчинялись 
ему».

8 августа 1969 года Мэнсон со своими сооб-
щниками совершили нападение на дом, где находи-
лись несколько человек, — в частности, были убиты 
18-летний Стивен Пэрент, известный стилист муж-
ских причесок Джей Сэбринг, наследница богатого 
состояния Эбигейл Фолгер, друг кинорежиссера 
Романа Полански писатель Войцех Фриковски и 
жена Полански — киноактриса Шэрон Тейт, на-
ходившаяся на сносях. Сам Полански — на свое 
счастье — в это время находился за границей.

На следующий день банда совершила напа-
дение еще на один дом, убив владельцев сети не-
больших магазинов Лено и Розмари Ла-Бьянка.

За две августовские ночи «семья» убила семь 
человек — нанеся 169 ударов ножом и выпустив семь 
пуль. На месте преступления бандиты оставили 
кровавую надпись: «Свиньи».

Лично Чарльз Мэнсон никого не убивал — он 
отдавал приказы своим «детям». Считается, что 
расправы он затеял для того, чтобы спровоцировать 
апокалиптическую расовую войну, в результате 
которой черные должны восстать и свергнуть белое 
правление.

Наслушавшись The Beatles (а именно «The White 
Album»), он решил, что битловские песни содержат 
в себе месседж, предназначенный специально для 
него. Не случайно на стене особняка в Беверли-
Хиллз, ставшего местом преступления, появилась 
надпись кровью «Helter Skelter» (имелась в виду 
одноименная песня «Битлз»). Мэнсон на суде заявил 
о том, что именно песня «Helter Skelter» (на русский 
это название можно перевести как «кавардак, бес-
толковщина») вдохновила его на убийство Шэрон 
Тейт и компании.

Спустя несколько дней после этого Мэнсон 
и представители его «семьи» были арестованы за 
кражу автомобилей. Но их освободили, поскольку 

ордер на обыск ранчо был сочтен незаконным, 
будучи оформлен лишь за два дня до рейда. За-
подозрив одного из работников ранчо в доноси-
тельстве, члены «семьи» убили его, а расчлененный 
труп закопали.

«Семью» взяли во второй раз в октябре 1969 
года. К этому времени следствие уже имело пред-
положения насчет связи «Семьи Мэнсона» с убий-
ствами Шэрон Тейт и семьи Ла-Бьянка.

Длительный судебный процесс закончился 
смертным приговором для 7 членов «семьи». Но 
свои дни в газовой камере они не закончили: в 
1972 году по решению Верховного суда смерт-
ные приговоры были заменены на пожизненное 
заключение.

Чарльза Мэнсона содержали в тюрьме штата 
Калифорния в городе Коркоран (а до этого его 
неоднократно переводили из одной тюрьмы в дру-
гую). Он оставался по 22 часа в сутки в одиночной 
камере, ему было запрещено общаться с другими 
заключенными. Впрочем, это не помешало одному 
заключенному, Яну Холмстрёму, в сентябре 1984 
года облить Мэнсона растворителем и поджечь. 
В результате Чарльз получил ожоги. Нападавший 
мотивировал свою атаку тем, что Мэнсон мешал 
ему повторять кришнаитскую мантру и угрожал 
ему расправой.

Три года назад 80-летнему Мэнсону разре-
шили жениться на 26-летней Эфтон Илейн Бертон, 
которая навещала его несколько последних лет. Она 
даже переехала в город Коркоран, чтобы быть ближе 
к тюрьме, где содержится Чарльз Мэнсон.

За время отбывания своего наказания Мэнсон 
не раз подавал прошения о досрочном освобожде-
нии. Последний, 12-й раз ему отказали 11 апреля 
2012 года — на том основании, что он не раскаялся 
в содеянном. Вдобавок за десятилетия, проведен-
ные в заключении, у него накопилось более 100 
серьезных нарушений внутреннего распорядка. В 
следующий раз он мог бы обратиться с просьбой 
об освобождении только в 2027 году — если бы 
дожил…

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

ДОРОГА В АД
Глава «семьи» убийц 
Чарльз Мэнсон 
вдохновлялся песнями 
The Beatles

Два пьедестала завоевала сборная рос-
сийских саночников на первом этапе 
розыгрыша Кубка мира на трассе в ав-
стрийском Инсбруке. У мужчин Семен 
Павличенко по сумме попыток опере-
дил хозяина трассы — действующего 
двукратного чемпиона мира Вольфган-
га Киндля, а в командной гонке Россия 
стала третьей. Об атмосфере на старте 
олимпийского сезона «МК» рассказала 
президент ФССР Наталия ГАРТ. 

— Судя по всему, 
летом команда по-
трудилась: ребята 
в отличной форме, 
прак тически вся 
сборная попадает в 
десятку лучших. Се-
мен Павличенко — 
молодец, доказал, 
что остается мировым 
лидером, порадовал 
4-м местом Степан 
Федоров. Екатерина 

Батурина, Виктория Демченко и Татьяна Ивано-
ва — в десятке. В «двойках» Денисьев и Антонов 
заняли пятое место, а два других экипажа также 
вошли в топ-10. Кроме того, Россия — на пьеде-
стале командной гонки.

Что касается обстановки, то мы не чувствуем 
со стороны предвзятого отношения, тем более — 
неприязни к себе. На награждении наши искренне 
обнимались со всеми конкурентами — немцами, 
австрийцами и американцами. Ко мне как к пре-
зиденту федерации подходили и тренеры, и 
спортивные функционеры из других стран, по-
здравляли меня. Вообще, в нашем спорте царит 
дружелюбная обстановка. 

— Насколько ощущался настоящий старт 
саночного сезона?

— Фейерверков не было. Нормальная, рабо-
чая атмосфера. После подготовительных заездов 
и тренировок интересно было посмотреть на 
уровень соперников и на себя самих. На расста-
новку сил. Потому что теперь это были боевые 
сани, боевые полозья. И на сегодня упомянутые 
мной национальные сборные задают тон. Еще 
есть итальянцы, латыши. Я бы выделила еще 
румынскую девочку.

Но приятно, что конкуренция возросла: 
теперь не одни немцы — к ним многие уже под-
тягиваются. Я считаю, что для санного спорта 
это хорошая тенденция. Были представители 31 
страны — это большое представительство. 

— Что-то намекает на приближение 
Олимпиады? 

— По спортсменам это безусловно видно. 
Нет ни малейшей расслабленности. Возможно, 
излишняя сконцентрированность и сверхожи-
дания немножко подпортили австрийский этап 
Роману Репилову и Татьяне Ивановой, которые 
ошиблись на необычных участках. Наверное, это 
уже вопрос глубокой психологии.

— Как обстоят дела с олимпийской трас-
сой в Пхенчхане?

— Тренировочная неделя прошла, и по-
прежнему девятый вираж не исправлен. Хотя за 
лето обещали это сделать. Была рекомендация 
международной федерации. Насколько я поняла, 

там конструктивные ошибки — в самом бетоне, и 
ледовары проблему до конца исправить не могут. 
Ошибки там делают все спортсмены высшего 
уровня. Не знаю, что будет на самой Олимпиаде. А 
пока все — и спортсмены, и тренеры — обсужда-
ют девятый вираж и очень волнуются. Потому что 
проехать один или два заезда ровно в формате 
этапа Кубка мира еще можно, но 4 олимпийских — 
это уже слишком сложно. Но попробовать трассу 
нам уже не удастся. Только непосредственно 
перед олимпийскими заездами.

Кстати, по новым правилам все окажутся в 
равных условиях. Никаких поблажек: все страны 
и сильнейшие саночники сделают одинаковое 
количество попыток. То есть нельзя догово-
риться с корейской федерацией и под шумок 
организовать там дополнительные тренировки. 
И это справедливо. Исключение — только для 
хозяев-корейцев. 

— Что касается разговоров вокруг всей 
российской сборной — они сильно портят 
настроение?

— Напрямую команды это не касается, но 
осадочек остается. Все напряжены и без того: 
риск отстранения сборной невозможно игно-
рировать. Стараемся успокаивать, ну а сами 
верим в торжество справедливости. Ведь наших 
саночников обвинять не в чем. 

Дмитрий ЛЮБИМОВ.

Казалось, совсем недавно в Любительской 
женской футбольной лиге (ЛЖФЛ) начала 
выступать команда «МК», но вот пришли и 
первые успехи. Уже на второй год суще-
ствования нашим девушкам удалось выйти 
в плей-офф из сложнейшей группы — и во 
многом это произошло благодаря капита-
ну, очаровательной Вере Вайс.
Именно она благодаря прекрасным комму-

никативным способностям в межсезонье суме-
ла существенно усилить состав, пригласив ряд 
классных игроков. При этом важно было, чтобы у 
них был любительский статус: профессионалы в 
ЛЖФЛ «Пантеон» не допускаются. В итоге команда, 
которую усилили Гуля Касенова, Дарья Носова, 
Дарья Бойкова, Татьяна Китаева, вратарь Кира 
Гусман, смогла впервые выйти из группы, одолев 
в решающем матче «Медведь» — 2:0, и лишь в 
плей-офф уступила могучей «Арсеналочке». «Таня 
Китаева, — говорит Вера Вайс, — у нас как Юра 
Лайзанс: помните, был такой замечательный фут-
болист в ЦСКА? Может сыграть на любой позиции 
практически!»

Вера сама болеет за ЦСКА — и старается не 
пропускать матчи любимой команды («У нас Вика 
Ваганова — тоже красно-синяя, обычно смотрим 
игры вместе с ней, а недавно общались еще со 
знаменитым армейцем, обладателем Кубка УЕФА-
2005 Евгением Алдониным, он удачи пожелал. 
А вообще с девчонками часто встречаемся вне 
поля — стараемся, например, детишкам из одного 
детского дома помогать: недавно вот были, при-
везли мячи, повесили баскетбольные кольца»). 
Но при этом главное — не пропускать тренировки 
собственного коллектива, которыми руководит 
тренер Евгений Уэллс. («Он в меру жесткий, что 
нам и нужно: чуть заболтались девочки — так, 
десять отжиманий!»)

Юрий СТЕПАНОВ.

«МК»: ЛУЧШИЙ СЕЗОН В ИСТОРИИ

ЦИФРЫ
РОССИЙСКАЯ ФУТБОЛЬНАЯ ПРЕМЬЕР-ЛИГА. 
17-Й ТУР

СУББОТА, 18 НОЯБРЯ
«СКА-Хабаровск» — ЦСКА (Москва) — 2:4 
(1:1)
Дедечко, 5 (1:0). Дзагоев, 12 (1:1). Вернблум, 
74 (1:2). Маркович, 82 (2:2). Вернблум, 83 (2:3). 
Витиньо, 90+ (2:4). 
Стадион имени Ленина, 5569 зрителей. 
«Динамо» (Москва) — «Ахмат» (Грозный) 
— 1:1 (0:1)
Анхель Ромеро, 31 (0:1). Луценко 61 (1:1). 
Химки, «Арена Химки», 3329 зрителей. 
«Краснодар» — «Спартак» (Москва) — 1:4 
(0:2)
Луис Адриано, 8 (0:1). Зе Луиш, 28 (0:2). Луис 
Адриано, 86 (0:3). Классон, 88 (1:3). Промес, 
90 (1:4). 
«Краснодар», 33 979 зрителей. 
«Арсенал» (Тула) — «Рубин» (Казань) 
— 0:0
«Арсенал», 9668 зрителей. 
ВОСКРЕСЕНЬЕ, 19 НОЯБРЯ

«Уфа» — «Урал» (Екатеринбург) — 2:0 
(1:0)
Стоцкий, 28 (1:0). Кротов, 58 (2:0). 
Не забил пенальти: Бикфалви («Урал»), 87 
(штанга). 
«Нефтяник», 6309 зрителей. 
«Анжи» (Махачкала) — «Локомотив» (Мо-
сква) — 0:1 (0:0)
Миранчук, 43 (0:1). 
Каспийск, «Анжи Арена», 5495 зрителей. 
«Ростов» (Ростов-на-Дону) — «Амкар» 
(Пермь) —  0:0
Не забили пенальти: Ингасон (Р), 80 (вра-
тарь). Сиваков (А), 90 (штанга). «Олимп-2», 
5135 зрителей. 
«Зенит» (Санкт-Петербург) — «Тосно» — 
5:0 (1:0)
Паредес, 20 (1:0 — с пенальти). Кузяев, 52 (2:0). 
Иванович, 64 (3:0). Кокорин, 70 (4:0). Дзюба, 
86 (5:0). 
«Санкт-Петербург», 48 031 зритель. 
ПОЛОЖЕНИЕ КОМАНД

 И В Н П М О
1. Локомотив 17 11 3 3 26-13 36 
2. Зенит 17 9 6 2 28-9 33 
3. ЦСКА 17 8 5 4 21-14 29 
4. Спартак  17 7 7 3 29-22 28 
5. Краснодар  17 8 3 6 25-20 27 
6. Уфа 17 6 6 5 16-19 24 
7. Урал 17 5 9 3 20-18 24 
8. Арсенал  17 7 3 7 17-18 24 
9. Ахмат 17 6 4 7 18-22 22 
10. Рубин 17 5 5 7 17-14 20 
11. Ростов 17 4 7 6 14-15 19 
12. Амкар 17 4 6 7 9-12 18 
13. Тосно 17 4 5 8 14-24 17 
14. Динамо 17 3 7 7 14-18 16 
15. Анжи 17 4 4 9 18-34 16 
16. СКА 17 2 6 9 14-28 12 

НАТАЛИЯ ГАРТ: «ОЛИМПИЙСКИЙ ЖЕЛОБ  
ДО СИХ ПОР НЕ ИСПРАВЛЕН»
Президент Федерации санного спорта России о старте нового 
сезона, первых успехах и настроении в команде

«Яна была восхитительной женщиной 
и настоящим другом. Я потрясена, как и 
весь теннисный мир», — так экс-первая 
ракетка мира Мартина Навратилова вос-
приняла смерть соотечественницы и подруги 
по корту Яны Новотны. 

Трагическую новость сообщила в по-
недельник Женская теннисная ассоциация 
(WTA): чемпионка Уимблдонского турнира 
1998 года, обладательница 12 титулов в 
парном разряде скончалась в воскресенье 
в возрасте 49 лет. «Она была сколь спортив-
ной, столь и умной. Яна так и останется для 
меня юной девушкой», — написала еще одна 
звезда тенниса Крис Эверт. «День начался 
для меня с ужасного известия», — отреагиро-
вала на новость ее многолетняя соперница 
испанка Кончита Мартинес. «Не могу в это 
поверить. Упокойся с миром!» — цитирует 
WTA нашу Елену Веснину. 

За карьеру Яна выиграла 3  олимпийские 
медали: 2 «серебра» в паре и индивидуаль-
ную «бронзу» в Атланте. В паре с ней сочли 
за честь поиграть такие звезды, как Хелена 
Сукова, Лариса Савченко-Нейланд, Джид-
жи Фернандес, Линдси Дэвенпорт, Аранча 
Санчес-Викарио и Мартина Хингис. 

В последние годы Новотна боролась с 
онкологическим заболеванием. 

ВПИШИТЕ СЕБЯ В ИСТОРИЮ «МК»!
Участвуйте в акции газеты «Хорошее настроение» 
Дорогие читатели «Московского комсомольца»! Рады сообщить вам о старте традиционной 
предновогодней акции «МК» «Хорошее настроение». По ее итогам самые активные участ-
ники получат призы и приглашение на праздничную встречу в редакцию в декабре. 

Вы подписчик? Или собираетесь им стать? Тогда этот конкурс для вас! Подпишитесь на 
газету на 2018 год и примите участие в акции. 

Конкурсное задание мы посвятили нашей с вами дружбе. Остается всего два года до 100-
летнего юбилея «Московского комсомольца». А это значит, что почти век существует вдумчивый, 
смелый, с чувством юмора, неповторимый Читатель «МК»! Вместе мы пережили взлеты, падения, 
трагедии, праздновали победы, удивлялись, размышляли… 

Если в вашем семейном архиве сохранились памятные газетные вырезки многолетней 
давности; ваш прадедушка работал в редакции на заре ее становления; вы или кто-то из ваших 
близких стали героем публикации; ваша судьба изменилась благодаря «МК» — поделитесь этими 
интересными историями, и вместе мы сделаем биографию любимой газеты еще богаче! Если у 
вас сохранился самый ранний подписной абонемент — пришлите его копию нам и расскажите, 
как и почему вы стали подписчиком «МК».

 Отправить ваше письмо или копии архивных материалов можно на e-mail podpiska@mk.ru, 
а также по почте на адрес редакции (125993, Москва, улица 1905 года, д. 7, стр. 1) с пометкой на 
конверте «Конкурс «Хорошее настроение от «МК» или передать через редакционные подписные 
пункты (их адреса ежедневно публикуются в газете). Обязательно укажите ваши ФИО и номер 
телефона для связи.

Письма будут приниматься до 15 декабря 2017 года!
Подробности по телефону 8 (495) 665-40-80.

Чарльз Мэнсон после ареста 
в 1969 году.
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МОСКВА, М. «КИТАЙ-ГОРОД».
ул. Маросейка, 9/2, стр.1, 

8-800-100-81-75; 8(499)705-68-28  
www.flotrusich.ru

ТЕПЛОХОД  «РУСЬ ВЕЛИКАЯ» И «РОДНАЯ РУСЬ» 

РАННЕЕ БРОНИРОВАНИЕ НА 2018 г.
первоначальный взнос 50%, СКИДКИ!!!

14.06.2018-
28.06.2018
от 61400 р.

«Я С ТОБОЙ, БЕЛОМОРСКАЯ РУСЬ»             
МОСКВА-КАЛЯЗИН (СОЛЬБА )-УГЛИЧ-МЫШКИН-ВЕСЬЕГОНСК(БЕЖЕЦК, 
УСТЮЖНА)-КИЖИ-СОЛОВЕЦКИЙ АРХИПЕЛАГ (2 дня: (СЕВЕРОДВИНСК)-
БЕЛОМОРСК-ПОВЕНЕЦ-СВИРЬСТРОЙ-ВАЛААМ-КОНЕВЕЦ-САНКТ-ПЕТЕРБУРГ

01.06.2018-
03.06.2018

«ЛЬЕТСЯ МУЗЫКА, МУЗЫКА, МУЗЫКА»    
ПУТЕВКА ВЫХОДНОГО ДНЯ    ЯРОСЛАВЛЬ-ЧЕРЕПОВЕЦ  (ВОЛОГДА, 
УСТЮЖНА)-ЯРОСЛАВЛЬ    от 5300 р.                              

13.06.2018-
24.06.2018
от 20950 р.

«СОЛЬВЫЧЕГОДСКО-ПЕРМСКИЙ СТРОГА-
НОВСКИЙ ПРОМЫСЕЛ»       
ЯРОСЛАВЛЬ-Н. НОВГОРОД-ЧИСТОПОЛЬ-ПЕРМЬ (КУНГУР)-ЧАЙКОВСКИЙ-
НИЖНЕКАМСК-ЧЕБОКСАРЫ-ГОРОДЕЦ-ЧКАЛОВСК-КИНЕШМА (ВЕЛИКИЙ 
УСТЮГ, СОЛЬВЫЧЕГОДСК, ТУРОВЕЦ, ТОТЬМА, ИВАНОВО, ШУЯ, ПАЛЕХ)-
ПЛЁС-КОСТРОМА (НЕРЕХТА, ЛАВРОВО, ГАЛИЧ)-ЯРОСЛАВЛЬ 

13.06.2018-
20.06.2018

«НА ДАЛЬНИЙ БЕРЕГ ЧУСОВОЙ»         
ЯРОСЛАВЛЬ - Н. НОВГОРОД-ЧИСТОПОЛЬ-ПЕРМЬ (КУНГУРСКАЯ ПЕЩЕРА)-
СПЛАВ по р.ЧУСОВАЯ (3 ДНЯ)-ПЕРМЬ (ХОХЛОВКА)-МОСКВА (ж/д) от 21400 р.

21.05.2018-
25.05.2018

«МОСКВА-НИЖНИЙ НОВГОРОД»  
МОСКВА-УГЛИЧ(СОЛЬБА)-МЫШКИН-ВЕСЬЕГОНСК (УСТЮЖНА, БЕЖЕЦК)-
ЯРОСЛАВЛЬ-ГОРОДЕЦ (ДИВЕЕВО, МУРОМ)- Н. НОВГОРОД

09.06.2018-
12.06.2018

«К БУРЛАКАМ НА ВОЛГЕ»      
ЯРОСЛАВЛЬ-РЫБИНСК-МЫШКИН-ВЕСЬЕГОНСК  (УСТЮЖНА, 
БЕЖЕЦК)-ТУТАЕВ - ЯРОСЛАВЛЬ   от 6990 р. 

03.06.2018-
09.06.2018

 «АЙ ДА КАЗАНОЧКА»  ЯРОСЛАВЛЬ-ГОРОДЕЦ (ДИВЕЕВО, 
МУРОМ)-Н. НОВГОРОД-КАЗАНЬ (СВИЯЖСК)-ЧЕБОКСАРЫ ( ЙОШКАР-ОЛА)-
ЧКАЛОВСК-ЯРОСЛАВЛЬ от 12250 р.
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